
Еще недавно сомневалась я, что уста-
новка приборов учета потребления
воды в домах способствует экономии

денежных средств населения. В нашем до-
ме по улице Дубнинской узлы учета  по-
требления холодной и горячей воды были
установлены еще  в прошлом году, и с
осени мы начали получать платежные до-
кументы уже в соответствии с показания-
ми счетчиков потребления горячей воды.
В октябре мы неприятно удивились, в ноя-
бре удивление переросло в возмущение и
недоумение: из месяца в месяц суммы за
горячую воду растут! Сначала на 135 руб-
лей, потом еще, и в  ноябре она составила
648 рублей. Такие сюрпризы  домовые
приборы учета преподнесли не мне одной.
В нашем доме 191 квартира, и многие
жильцы обращаются ко мне с вопросом:
«Что нам делать?» Ясно же, что и количе-
ство воды, и суммы намного превышают и
нормы, и все здравые расчеты.

Обратилась с вопросами в ЕИРЦ, ДЕЗ.
Там мне объяснили, что показания домо-
вых приборов «раскидываются» на коли-
чество зарегистрированных в каждой
квартире жителей. Это многое объяснило,
так как количество фактически прожива-
ющих значительно расходится с количест-
вом зарегистрированных. В нашем доме,
например, много квартир, которые сдают-
ся в аренду, в некоторых зарегистрирова-
но по 1 человеку, в иных – и вовсе никого,
а проживают там полноценные семьи – по
5 - 6 человек. Когда мы оплачивали расход
воды по  фиксированным нормам потреб-
ления, такие нарушения правил регистра-
ции были вроде бы проблемой только для
участкового. Но теперь, когда мы вынуж-
дены оплачивать комфортное проживание
своих незарегистрированных соседей, это
стало нашей проблемой.

Недавно узнала, что в некоторых рай-
онах в нашем округе  перед тем, как пе-
рейти на расчеты с населением по фак-
тически потребленным ресурсам, сот-
рудники ДЕЗа, управ районов с привле-
чением участковых, старших по домам
обошли все квартиры, установили,
сколько людей в них проживает факти-
чески. Эти акты обследования и явились
основанием для начисления платежей.
Которые, кстати, у них стали меньше. 

Мы, к сожалению, подобных проверок
не делали, за что сегодня и расплачива-
емся. Словом, зря я пеняла на приборы
учета. Просто перед тем, как начать ими
пользоваться, надо к этому готовиться.

РЕАГЕНТЫ, ВОН ИЗ ДВОРОВ!
Мэр Москвы Юрий Лужков распоря-
дился усилить контроль за соблюде-
нием технологии уборки дворов без
применения химических реагентов.
Как сообщили в понедельник, 23 ян-
варя, в городской администрации, в
ближайшее время будут проверены
подрядные организации, осуществля-
ющие уборку дворов. С организация-
ми, допускающими нарушение техно-
логии безреагентной уборки дворо-
вых территорий, будут расторгнуты
договоры.

ГРУЗОВИКАМ НОЧЬЮ РАЗДО-
ЛЬЕ. С 1 февраля в ночное время бу-
дут разрешены въезд и свободное пе-
редвижение грузового автотранспор-
та массой более 7 тонн внутри терри-
тории, ограниченной малым кольцом
Московской окружной железной доро-
ги, сообщили в ГИБДД столицы, уточ-
нив, что разрешение будет действо-
вать в период с 22.00 до 7.00. С 1 фев-
раля пропуска будут необходимы
только для проезда в дневное время.

НОВОСТИ
Юра,
читатель «МС»:

- Как они сработали? А что, изви-
ните, они могли особенного сделать?
Принести теплый воздух из далеких
стран Африки? Со своими обязанно-
стями они справились как нельзя
лучше. Подъезды были чистыми,
улицы подметались. У них были
обыкновенные рабочие будни.

Валентина
КИЛЬДИЯРОВА,
заместитель главы управы
района Сокол:

- Первое, что мы сделали, получив
прогноз на длительные сильные мо-
розы, - собрали старших по домам и
подъездам, попросили их разъяснить
жителям, как важно сейчас  устра-
нить в подъездах и квартирах все
утечки тепла, по возможности не ис-
пользовать энергоемкие электропри-
боры. На территории района также
постарались минимизировать расход
тепла и электроэнергии, ограничив
их поступления, в торговые точки, где
нет холодильников.

Валентина АЛЕЙНИКОВА,
заместитель главного врача
Тушинской детской больницы:

- За время крещенских морозов в
наш травмопункт ни один ребенок с
обморожениями не поступил. Скорее
всего, это можно объяснить тем, что
сейчас действует программа, по кото-
рой беспризорных и безнадзорных
детей милиция поместила в специ-
альные приюты.

Александр БУЛАНОВ,
председатель домового
комитета корп. 618
г. Зеленоград:

- Коммунальные службы сработа-
ли хорошо. Согласитесь, не каждый
год в Москве подобные морозы. Ком-
мунальщики оказались к ним готовы.
Вот так бы всегда и в любое время го-
да.

Максим ГОЛУШКО,
сотрудник УГИБДД ГУВД Москвы:

- Морозы никак не повлияли на ра-
боту светофоров. Все они действова-

ли в штатном режиме. Отключений
или поломок из-за затянувшихся хо-
лодов не было.

Нина РЫЖЕНКОВА,
пенсионерка, ЮЗАО:

- Я на Ленинском проспекте живу.
В последнее время дольше приходит-
ся ждать троллейбуса или автобуса.
Боялась, нынче-то, в мороз, совсем
не на чем будет доехать до поликли-
ники. А оказалось, они стали ходить
чаще, чем обычно. Выходит, зря я
беспокоилась. Правда, говорят, про-
вода, порвались, и троллейбусы не
ходили часа три, зато их быстро на
автобусы заменили. Только вот не
всегда в автобусах тепло. К водителю
подходила, печка, сказал, слома-
лась... А как же без нее в такую сту-
жу?

Алексей ГОРДЫНОВ,
главный инженер 11-го района
Мосводоканала:

- Главное - не допустить размороз-
ки водопроводных сетей, поэтому в

усиленном режиме работают аварий-
ные бригады. В поле зрения и колле-
кторы, и подвалы. Подвалы, кстати,
не всегда хорошо утеплены, и это мо-
жет спровоцировать аварию - замер-
зание водопровода. Поэтому упор де-
лаем на профилактику, на проверку и
утепление водоводов. Это помогает
избежать ЧП, авралов.

Антон КОМАРОВ,
военный пенсионер, ЮАО:

- По-моему, грех жаловаться на
работу коммунальных служб. Мы
живем в домах далеко не новой по-
стройки и ждали наступления холо-
дов с опаской. Но ничего страшного
не случилось. Приходили газовики,
проверили состояние коммуника-
ций, убедились, что все нормально.
Пока не было никаких перебоев со
светом и теплом. Не знаю, как в дру-
гих районах, но у нас во дворе все-
гда дорожки почищены. На мой
взгляд, наши коммунальщики дос-
тойны в этой ситуации самой высо-
кой оценки. Особенно если посмот-
реть новости по ТВ - и в Подмоско-
вье, и в других регионах множится
число аварий.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

КТО ЗАПЛАТИТ
ЗА СОСЕДА?
Полина
ТЕРЕНТЬЕВА,
председатель
районного
совета старших
по домам и
подъездам
района
Восточное
Дегунино САО

«В этом году выпили все, кроме Москвы-реки, и то благода-
ря тому, что замерзла... Пианино и рояли трещали, оркестры не
умолкали, жарили «Gaudeamus», горла надрывались и хрипели.
Было так весело, что один студент от избытка чувств выкупал-
ся в резервуаре, где плавают стерляди». 

А.П. Чехов

...Почти два столетия 25 января отмечается знаме-
нитый Татьянин день, объединивший всех
Татьян и всех студентов. Несмотря на то что ис-

тория праздника своими корнями уходит в далекое про-
шлое, многие традиции сохранились и по сей день.

Продолжая из года в год собираться на шумных пируш-
ках, многие «мученики науки» не перестают задаваться во-
просом: «Какое же отношение имеет святая мученица Тать-
яна к студентам?» На самом деле никакого. Ведь святая му-
ченица покровительницей студенчества первоначально не
была. Будущая святая Татиана жила в конце II - начале III ве-
ка. Была она единственной дочерью знатного римлянина,
воспитавшего дочь в христианской вере. Достигнув совер-
шеннолетия, Татиана решила посвятить себя церкви. Она

была подвергнута страшным истязаниям, но не отказалась
от веры и погибла. Случилось это 25 января 226 года от Ро-
ждества Христова. Так случилось, что 12 (25) января импе-
ратрица Елизавета Петровна подписала указ об учреждении
МГУ. И с тех пор святую Татиану стали считать покровитель-
ницей студентов. Кстати, само древнее имя «Татиана» в пе-
реводе с греческого означает «устроительница». 

...В этот славный день корреспондеты «МС» решили за-
глянуть на огонек туда, где сейчас бурлит жизнь самой ак-
тивной молодежи. В Московском государственном институ-
те стали и сплавов обосновался офис столичного студенче-
ского движения «Гражданская смена». Под его крышей со-
бираются делегаты всех вузов Москвы.

В Татьянин день ребятам обещали объявить состав сто-
личного студенческого правительства дублеров. Напомю,
что молодежным «министрам» в этом году разрешат не-
много «порулить» в самом настоящем, «взрослом» прави-
тельстве мегаполиса. 

Студентка 2-го курса Московского государственного
института стали и сплавов Татьяна Прокопенко - буду-

щий юрист. Она надеется стать дублером префекта
ЦАО. А ее подруга Татьяна Гудована, студентка 3-го кур-
са Московского индустриального университета, собира-
ется в кресло префекта ЮАО. Получив диплом, девуш-
ка хочет с головой уйти во власть, начав с работы в уп-
раве. 

Студентки говорят, что практически во всех вузах Тать-
янин день начинается одинаково - с выступления ректора,
чествования лучших учеников и педагогов. Потом грянет
музыка, зазвучат песни, будут танцы, пройдут КВН.
Т. Прокопенко похвасталась, что у нее в вузе сильная ка-
вээновская команда. И сейчас ребята готовят уморитель-
ные номера. А еще у них поет весь институт, и больше
всех «зажигают» педагоги. Зато у Т. Гудованы, по ее вы-
ражению, самый спортивный вуз. Так что никакие морозы
не помешают «комсомолкам, спортсменкам, красави-
цам» встать на лыжи или надеть коньки. И никакой мороз
не проберет, если всем участникам праздника обещана
добрая чарка медовухи от ректора.

Елена ВОЛКОВА

ТРАМВАЙ 
ВСТУПАЕТ 
В ВЕК СКОРОСТЕЙ 5
ВРЕМЯ ВЫБОРА: 
ПОЧТИ 
ПО ГАМЛЕТУ... 8
ЭХО РЕКЛАМНОЙ 
ВОЙНЫ 14
БЕСПЕЧНОСТЬ 
УГРОЖАЕТ ОГНЕМ 17
ЕСЛИ ЖИЗНЬ 
ТЕБЯ ОБМАНЕТ 18
ВАШ «КОД» - 
КОМУ-ТО ДОХОД 20

Нея ЗОРКАЯ:
Кочки да пригорки... 
Но позади-то - Эльбрус!19

Галина ХОВАНСКАЯ:
Собственникам 
дали шанс 9

КРЕЩЕНСКИЕ МОРОЗЫ: КАК СРАБОТАЛИ 

Станислав ХРАМЕНКОВ:
Заглянем в 2008 год
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НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, НОВОЕ
КАЧЕСТВО, НОВЫЕ КАДРЫ... 
И ВСЕ ПОТОМУ, ЧТО НЕЛЬЗЯ НАЛИВАТЬ
ЧИСТУЮ ВОДУ В ГРЯЗНЫЙ СТАКАН

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (157), 25 - 31 января 2006

-С танислав Владимирович, ка-
кие события 2005 года в де-
ятельности Мосводоканала

вы бы отметили и почему?
- Прежде всего напомню, какие

сюрпризы преподнесла нам погода. 8
января – небывалая оттепель, на Мо-
скве-реке так называемое малое поло-
водье, принесшее нам, скажу откро-
венно, немало головной боли. Как вы
знаете, наша работа во многом зави-
сит от количества осадков. И если в
июне их выпало 137 процентов от нор-
мы, то в остальные месяцы - 62 про-
цента. Выручило то, что наши водо-
хранилища многолетнего использова-
ния, то есть накапливаем воду и потом
равномерно отдаем ее городу. Так что
Москва не почувствовала засуху. Нын-
че, видя, что ноябрь и начало декабря
малоснежные, мы активно начали
подготовку к новому половодью. Вто-
рая половина декабря порадовала
снегом, тем не менее в конце января –
начале февраля 2006 года планируем
включить Вазузскую гидротехниче-
скую систему для перекачки воды на
Москворецкий склон: если запасов
снега все-таки будет мало, мы сможем
использовать эту резервную воду. 

Повлияло на нашу работу и то, что
произошло в Хабаровском крае – на
Амуре. Обратите внимание, как дейст-
вовали там наши коллеги: в ожидании
химического загрязнения начали нака-
пливать воду в созданных резервах.
Безусловно, это вынужденная мера,
продиктованная чрезвычайной ситуа-
цией, но и урок нам.

- Что это значит?
- До сих пор мы считали, что запас

воды может составлять 65-70 процен-
тов от объема потребления. Сейчас за-
думались: а если, не дай бог, произой-
дет химическое загрязнение Москвы-
реки? Значит, надо иметь такой ре-
зерв чистой воды для приготовления
питьевой, который бы позволил авто-
номно снабжать столицу продолжи-
тельное время.

Кстати замечу, что мы предложили
помощь хабаровским коллегам по
проведению сложных анализов – мы
можем их проводить в российско-
французском аналитическом центре.
Предложили им и активированный
уголь, которого у нас в запасе 200
тонн. Хабаровчане отказались – суме-
ли сами приобрести. Должен сказать,
что активированный уголь – сегодня,
пожалуй, самое эффективное средст-
во очистки воды...

Серьезные выводы сделали мы и из
энергетической аварии 25 мая. И
здесь решили подстелить соломки -
приобретаем дизельные электростан-
ции. Две уже купили. К концу февра-
ля, надеюсь, у нас будет десять таких
станций – необходимое количество,
чтобы не зависеть от экстренных от-
ключений и не нарушать водоснабже-
ние Москвы.

- Какую функцию они будут выпол-
нять?

- Дизельные станции в целом не за-
менят энергоснабжения Мосэнерго.
Они будут устанавливаться на различ-
ных важных элементах нашей систе-
мы. Кроме того, подготовлены два ин-
вестиционных конкурса на строитель-
ство тепловых станций – мини-ТЭС.
Мини – потому что станция очень ма-
ленькая. Работать мини-ТЭС будет не-
стандартно – мы станем использовать
биологический газ, образуемый на
станциях аэрации: сжигать его и полу-
чать электроэнергию и тепло. Такую
установку я видел на полигоне быто-
вых отходов Вены. Несколько посел-
ков освещаются за счет биогаза поли-
гона. Построив такие станции у себя,
мы сможем получать до 70 процентов
электроэнергии, которую покупаем
сегодня у Мосэнерго. Например, ми-
ни-ТЭС смогут в случае ЧС обеспечить
работу систем биологической очист-
ки. Напомню: когда случилась авария
25 мая, у нас в результате отсутствия
электроэнергии на второй-третий
день начал гибнуть активный ил, кото-
рый поддерживает жизнедеятель-
ность микроорганизмов – нарушился
процесс их окисления. И биологиче-
ская очистка прекратилась на некото-
рое время – это опасно, ибо запустить
ее потом очень сложно. Более того,
если бы еще часов 12 мы просидели
без электроэнергии, то потеряли бы
весь активный ил на Люберецкой
станции аэрации. И запускали бы эту
технологию в течение нескольких ме-
сяцев. Тогда не только купаться в реке
нельзя было бы, но и стоять рядом...
Теперь нам такие энергетические ката-
клизмы не страшны. Допустим, на

Мосэнерго очередное ЧП – и  Мосво-
доканал отключают. Но у нас палочка-
выручалочка – своя станция, которая
дает электроэнергию. Биологическая
очистка продолжается в заданном ре-
жиме. И никаких сбросов загрязнений
в Москву-реку! То есть в случае от-
ключения электричества мы будем не-
зависимы от Мосэнерго: такого коли-
чества достаточно, чтобы работать и
жить спокойно, не загрязнять окружа-
ющую среду в течение года – электро-
энергия пойдет на обеспечение основ-
ных технологических процессов. Дли-

тельное время мы сможем существо-
вать на независимых источниках энер-
гии. С другой стороны, наши станции
после ввода будут по сути спасать эко-
логию, в том числе Москву-реку, от
загрязнения.

- Коль скоро речь зашла о борьбе с
загрязнениями, расскажите, пожалуй-
ста, что изменилось с принятием Вод-
ного кодекса? 

- В Водный кодекс внесены измене-
ния, которые вызывают вопросы. На-
пример, если раньше водоохранные
зоны содержались за счет субъектов
Федерации, то теперь это  прерогати-
ва федеральных органов. В результате
мы не можем по закону финансиро-
вать их содержание, а федеральные
органы не финансируют, потому что,
похоже, не определили, кто это дол-
жен делать: то ли Министерство при-
родных ресурсов, то ли какая-то дру-
гая структура. Поэтому сегодня никто
не занимается таким очень важным
вопросом, как проектирование и соз-
дание водоохранных зон. Эти зоны
нужны для того, чтобы каждый глава
сельской администрации знал, что
имеет право делать в водоохранной
зоне и что - не имеет.

В частности, эти правила касаются
отвода земельных участков – можно
сказать, самый тревожный для нас во-
прос. Мы наблюдаем, как стремитель-
но увеличивается количество земель-
ных площадей под строительство кот-
теджей - со всеми негативными пос-
ледствиями для экологии. Нас также
тревожит ситуация по сельскохозяй-
ственным объектам. Несмотря на то,
что поголовье скота сокращается, ко-
личество навоза остается крайне
опасным для источников, из которых
мы берем воду. Нами зафиксировано
200 сельскохозяйственных объектов,
на территориях которых находится
700 тысяч тонн навоза. Для сельского
хозяйства – это ценнейшее удобрение,
для нас – основной загрязнитель. На
днях я встречался с руководителем
Министерства сельского хозяйства

Московской области, и он обещал, что
в 2006 году ситуация с навозом улуч-
шится.

- Станислав Владимирович, как про-
двигается строительство очистных
сооружений Люберецкой станции аэ-
рации?

- Намерены в марте ввести в экс-
плуатацию. Это будет самый совре-
менный блок очистных сооружений и
канализации в Москве. Идет отладка
оборудования, запуск воды. Можно
сказать: для пуска все готово. Ждем
мэра – перерезать ленточку...

- А как идет строительство Юго-За-
падной водопроводной станции?

- Юго-Западная станция водоподго-
товки – так теперь правильно назы-
вать. Мы переименовали водопровод-
ные и канализационные станции – те-
перь они станции водоподготовки и
сооружения по очистке сточных вод.
Мы привели названия к той же систе-
ме классификации, что существует за
рубежом. И это правильно - ведь мы
готовим питьевую воду из природ-
ной...

Теперь что касается Юго-Западной
станции водоподготовки. По контрак-
ту, срок ввода ее в строй – декабрь
2006 года. Но, по моей информации,
австрийско-немецкий концерн, кото-
рый ее строит, намерен ускорить сда-
чу и сделает это в середине года. Точ-
ную дату назовут сами. Но с 15 янва-
ря мы начали набирать персонал. Уже
подобрали директора - он пройдет со-
ответствующее обучение, потому что
на станции иная технология, очень
высок уровень автоматизации. Стан-
ция будет обеспечивать питьевой во-
дой высокого качества 750 тысяч мо-
сквичей. Для транспортировки этой
воды мы проводим модернизацию
всех сетей в Юго-Западном и Запад-
ном округах - в грязный стакан нель-
зя наливать чистую воду. О чистоте
воды хочу сказать особо. Качество во-
ды Юго-Западной станции будет соот-
ветствовать нормативам 2008 года,
которые регламентировала  Всемир-
ная организация здравоохранения.
Представляете: нормативов 2008 года
мы достигнем в 2006-м!

- Но почему именно на Юго-Запад-
ной такие новации?

- Когда планировали строительство
Юго-Западной, то заложили произво-
дительность 500 тыс. куб. метров.
Прямо скажем, гигантская мощность.
Но пришла «перестройка» с ее безде-
нежьем и обращением к иностранным
специалистам. Проект станции был
предложен Европейскому банку раз-
вития и реконструкции для получения

инвестиций. Специалисты банка прие-
хали в Москву, год занимались этим
проектом и в заключении написали:
«Москве станция по увеличению объе-
мов воды не нужна». И у нас появился
весомый аргумент для доказательст-
ва, что увеличивать мощности не нуж-
но - надо повышать качество! Вот по-
чему Юго-Западная – станция, можно
сказать, завтрашнего дня...

Поскольку заговорили об этом, до-
бавлю: в системе Мосводоканала
мощности достаточно. Произведем
простой расчет. Человеку для жизни
нужно 180 литров воды в сутки. Мы
сегодня расходуем по счетчику 356
литров в сутки – это средняя цифра по
Москве.

- Вы ориентируетесь на те приборы
учета, которые уже установлены и
действуют?

- Совершенно верно. Сегодня 78
процентов жилых домов оборудовано

приборами учета. Мы сняли показания
и получили эту цифру. Как видите, по
сравлению с нормативными 384 лит-
рами экономия составила около 10
процентов. Но продолжим расчет: 356
– 180 = 176 литров – это и есть наш
резерв. Но сохранить его не так про-
сто – надо вкладывать деньги. Причем
точек приложения множество. Что,
например, сделала Австралия – страна
с громадными запасами воды? Ввела
маркировку для стиральных машин.
Что-то вроде нашего Госстандарта. В
чем суть маркировки? Разрешены для
ввоза только те машины, которые по-
требляют минимальное количество
воды и электроэнергии при стирке ки-
лограмма белья. У нас есть что-то по-
добное? Нет. Почему? Потому что мы
не ставили таких целей. И деньги для
этого не нужны. Решение элементар-
ное – лежит в законодательной плос-
кости. Приняли закон, на основании
которого таможня смотрит: машина не
соответствует параметрам – не вво-
зить! А что нам продают сегодня? Ста-
рые энерго- и ресурсозатратные мо-
дели. Мы как потребители об этом да-
же не задумываемся, смотрим лишь
на цену. За качеством должно следить
государство...

- Станислав Владимирович, вы кос-
венно упомянули постановление пра-
вительства Москвы 77-ПП о приборах
учета. Какие-то предварительные ито-
ги установки могли бы подвести?

- У меня нет данных по префекту-
рам, поэтому мой ответ будет непол-
ным. Дождемся отчетов и, обещаю,
вернемся к этому разговору. Пока же
могу сказать одно: установка прибо-
ров учета есть подлинная модерниза-
ция ЖКХ Москвы. С установкой счет-
чиков, с наладкой системы учета при-
шла настоящая реформа. До этого
была говорильня. Возникли такие по-
нятия, как товар «горячая вода», поя-
вился ответственный исполнитель
предоставления услуг. Мы знаем это-
го исполнителя. Мы имеем с ним до-
говор. Это я говорю уже не как руко-

водитель Мосводоканала, а как жи-
тель Москвы. Сегодня можно предъя-
вить экономические санкции за нека-
чественную услугу. Вот в чем реформа
заключается! Это сегодня, на мой
взгляд, наиболее важное, наиболее
существенное. И уж извините за высо-
копарность, десять лет, потраченных
на реформу, не прошли даром...

Отвлечемся на минуту. Конец рабо-
чего дня. Хочу угостить вас бутербро-
дом - черный хлеб с салом...

- Спасибо, не откажусь. Но почему
вдруг с салом?

- Свое!
- Откуда?!
- Из подсобного хозяйства. Неболь-

шое, но довольно успешное. На днях
на заседании правительства Москвы
рассматривался вопрос продовольст-
венной безопасности. Меня поразило,
что 30 процентов мяса завозится из-за
рубежа. Согласитесь, стыдно за дер-
жаву. Я не работник сельского хозяй-
ства, но если бы нам дали возмож-
ность, мы бы такое развели свиновод-
ство, что, думаю, обеспечили бы треть
москвичей. У границ нашей водоох-
ранной зоны когда-то существовали
фермы, колхозы, совхозы, а сегодня
все лежит на боку. Завалены коровни-
ки, свинарники. Такие просторы пусту-
ют! И это в ближайшем Подмоско-
вье...

- Надеюсь, через пару лет расска-
жете о достижениях и в этой области.

- Для этого у нас все есть. Нужна
лишь поддержка государства. Сегодня
подсобное хозяйство мы финансиру-
ем из прибыли, но я не могу своим
коллегам сказать: мы не повышаем
зарплату, потому что деньги вклады-
ваем в сельское хозяйство. Они ска-
жут: «Ты нас нанимал на одно дело, а
сам на двух стульях сидишь». Но, с
другой стороны, мы вынуждены это
делать – нужно занять работой семьи
людей, которые работают там на Мос-
водоканал. Посмотрите, что происхо-
дит в бывших колхозах и совхозах, где
люди оказались без дела: пьянство,
деградация. Здесь лекарство одно:
дать людям работу...

- А как у вас с кадрами на основном
производстве? Обходитесь без гаст-
арбайтеров?

- У нас такой проблемы нет и быть не
должно. Мы решили кадровую задачу
по инженерно-техническим и рабочим
специальностям. Инженерных работ-
ников со стороны берем единицы. Как
правило, готовим сами. У нас есть до-
говора, по которым уже с 3-4-го курсов
мы заключаем с ребятами договора,
доплачиваем им. Они проходят у нас
практику. Пишут дипломы. Со следу-
ющего года у нас будет ноу-хау: чет-
верокурсники будут трудиться на ра-
бочих местах в Мосводоканале, сов-
мещать учебу и работу. Такую систему
учебы и работы я подсмотрел во ВНИ-
ИМЕТМАШе, который выпускает для
нас дробилки снегосплавных пунктов.
Они открыли кафедру, где студенты
до 17.00 работают на производстве, а
потом слушают лекции, сдают зачеты
и экзамены. Практика и теория. Не-
легко, но эффективно. Выдержал –
значит, будешь хорошим специали-
стом. Попробуем сделать такую же
кафедру в МГСУ на отделении водо-
снабжения и канализации.

Что касается рабочих - открою сек-
рет. У нас уже шестой год функциони-
рует свое ПТУ (сегодня - колледж).
Когда подойдете к этому зданию, то
увидите самолет – раньше там готови-
ли кадры для авиационных заводов.
Но как только войдете – там все про
Мосводоканал. Возглавляет колледж
толковый директор. Мы платим за ка-
ждого выпускника 15 тысяч рублей.
Они обучают ребят по нашей програм-
ме. Во время практики учащиеся рабо-
тают у нас. И зарплату получают у нас.
Получив среднее техническое образо-
вание, ребята идут в армию. Возвра-
щаются к нам до 90 процентов – сог-
ласитесь, немало. Как говорится, ов-
чинка стоит выделки. Кто захотел
учиться дальше – тому мы оказываем
содействие, и он поступает на наш фа-
культет, на вечернее или заочное отде-
ление МГСУ. Может стать экономи-
стом, технологом, специалистом по
управлению. Решили проблему и со
слесарями АВР. Два года назад у нас
не хватало энергетиков, электромон-
теров. Набрали группу, обучили, за-
крепили за нашими предприятиями.
Ребята прижились. Так что, уверен,
традиции Мосводоканала в надежных
руках...

Василий 
ДВОРЫКИН

Генеральный директор 
МГУП «Мосводоканал»
Станислав ХРАМЕНКОВ:

ЗАГЛЯНЕМ В 2008 ГОД
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Москвичам, которых на
протяжении многих лет
связывают особые отно-

шения с крымчанами, будет не-
безынтересно узнать, что на
прошлой неделе на полуострове
началась бессрочная акция в за-
щиту объектов Черноморского
флота России. По решению ру-
ководителя депутатской группы
«Крым» Сергея Куницына у всех
объектов ЧФ выставлены блок-
посты. 

Первый из них был открыт на
въезде в Крым - у Перекопа.
Блокпост представляет собой
несколько палаток и вагончик,
оборудованный полевой кухней
и отоплением, в котором кругло-
суточно находится более двух
десятков «афганцев», казаков,
представителей молодежных и
общественных организаций

Крыма. У них нет никакого ору-
жия, ни горячего, ни холодного,
у них есть только горячие серд-
ца и любовь к Украине и России.
На трассе вывешены плакаты:
«Крым - территория российско-
украинской дружбы», «Сохра-
ним боевое братство моряков
России и Украины», «Черномор-
ский флот - залог стабильности
и процветания Крыма», «Прово-
каторам и русофобам въезд за-
прещен». 

Никаких черных списков мы
не составляем, мы обращаемся
к совести и чести каждого чело-
века. Если ты противник украин-
ско-российского братства, не
въезжай на территорию полу-
острова. Мы раздаем листовки,
машины останавливаются, люди
выходят, идут к палаткам, разго-
варивают. По сути, это пункты

гражданского ненасильственно-
го сопротивления. Это мирные
пикеты в поддержку дружест-
венных отношений обеих стран.
Наша главная цель - прекраще-
ние провокаций вокруг ЧФ.

Такие же блокпосты выстав-
лены на набережной Ялты на-
против захваченного провока-
торами маяка, у объектов Чер-
номорского флота в Феодосии,
в поселке Гвардейском и на
мысе Сарыч. Их развертывание
вызвало самый горячий отклик
со стороны жителей Крыма, ко-
торые собираются возле пала-
ток, вступая в разговоры с ак-
тивистами, завязывая диспуты
друг с другом, обмениваясь га-
зетами и листовками на эту го-
рячую тему. Блокпосты работа-
ют круглосуточно и будут сто-
ять до тех пор, пока руководст-
во Украины не перестанет идти
на поводу у провокаторов из
разного рода руховских орга-
низаций. Крымчане настаивают
на том, чтобы Киев сел с Моск-
вой за стол переговоров и офи-
циально разрешил все возник-
шие проблемы. В противном
случае общекрымский «анти-
майдан» день за днем будет де-

монстрировать «оранжевым»
правителям истинные настрое-
ния жителей Крыма и Украины.

Этой акцией мы хотим зая-
вить о поддержке базовых по-
ложений договора, регламен-
тирующего пребывание Черно-
морского флота в Крыму. Мы
уверены: этот договор не дол-
жен пересматриваться. Между
Черноморским флотом и воо-
руженными силами Украины
должны быть сохранены доб-
рососедские, дружеские отно-
шения. Мы не дадим разру-
шить боевое братство россий-
ских и украинских моряков, не
позволим уничтожить все хо-
рошее, что было накоплено за
последнее время. Мы ведь уже
привыкли, что в последние три
года на военных парадах глав-
нокомандующие украинским и
Черноморским флотами вме-
сте объезжали строй кораблей,
российские и украинские мо-
ряки вместе шли по главным
улицам Севастополя. Зачем же
теперь их стравливать?

Мы не снимем блокпосты и
пикеты, пока руководство Укра-
ины не прекратит нападки на
Черноморский флот. Если наша

акция не даст результата, мы,
чтобы быть услышанными, гото-
вы пойти дальше и организовать
акции гражданского протеста и
даже неповиновения. Кроме то-
го, мы намерены заострить вни-
мание на пассивности руковод-
ства крымского парламента в
этом вопросе. Спикер и его по-
мощники игнорируют наши ини-
циативы, связанные с ситуацией
вокруг Черноморского флота.
Эта пассивность тем более непо-
нятна, что руководство Верхов-
ного Совета Крыма принадле-
жит (в политическом смысле) к
Партии регионов, которая зани-
мает недвусмысленную пророс-
сийскую позицию. Виктор Яну-
кович и руководство Партии ре-
гионов высказались категориче-
ски против нападок на ЧФ, а
крымские «регионалы» почему-
то молчат.

В конце декабря предвыбор-
ным объединением «Блок Куни-
цына» было принято решение о
создании в Крыму теневого пра-
вительства, которое будет рабо-
тать в соответствии с нормами
международного права и прин-
ципами деятельности альтерна-
тивных правительств ряда евро-
пейских стран. Председателем
его избран ваш покорный слуга.
Мы считаем этот общественный
орган трибуной для конструктив-

ной критики действующего пра-
вительства автономии и выража-
ем надежду, что в ближайшее
время на Украине будет принят
закон, согласно которому оппо-
зиция сможет формировать
свое теневое правительство. Уве-
рен, что если бы такое прави-
тельство существовало в мас-
штабах всей страны, конфликты
между Россией и Украиной были
бы не такими острыми.

Оценивая  ситуацию вокруг
захваченного ялтинского маяка,
хочу сказать, что это очень тре-
вожный сигнал.

Мы не можем испытывать
терпение почти двух миллио-
нов жителей  автономии, кото-
рые выступают  против разру-
шения отношений с Россией,
которые  голосуют за  более
тесные  связи с россиянами, за
введение  русского  языка  как
второго государственного. А
если завтра они захотят отбить
маяк? Если начнутся акции гра-
жданского  неповиновения? Я
не случайно заговорил об этом:
недавние исследования пока-
зали,  что  в отличие от  других
регионов Украины в Крыму 26
процентов населения готовы
отстаивать свои права и идеа-
лы в уличных акциях, на барри-
кадах. И это прежде всего
должны помнить в Киеве.

Владимир КАЗАРИН, 
депутат Верховного Совета
Автономной Республики Крым

Ни для кого не секрет, что в нашем
обществе ухудшаются медико-са-
нитарные и демографические по-

казатели, а отечественное здравоохра-
нение не в полной мере обеспечивает
население качественной и доступной
медицинской помощью. В перечне важ-
нейших задач - обеспечение приоритет-
ного развития первичной медико-сани-
тарной помощи, укрепление материаль-
но-технической базы медицинских ор-
ганизаций, удовлетворение потребно-
стей населения в высокотехнологичной
медицинской помощи, усиление про-
филактической составляющей здраво-
охранения.

Для реализации этих направлений
разработан масштабный национальный
проект в области здравоохранения, име-
ющий четкие этапы реализации. Прин-
ципиально важно, что впервые за пос-
ледние годы планируются комплексные
практические действия по совершенст-
вованию отечественного здравоохране-
ния и существенному повышению опла-
ты труда медицинских работников.

В федеральном бюджете на 2006 год
на реализацию проекта выделяется 57,9
млрд. рублей. Кроме того, дополни-
тельно в здравоохранение будет напра-
влено 19,4 млрд. рублей из бюджета
Фонда социального страхования и 4,7
млрд. рублей из федерального бюдже-
та с 1 июля. Никогда еще в здравоохра-
нение не направлялись столь значи-
тельные ассигнования.

Вместе с тем некоторые показатели
проекта (такие, как снижение смертно-
сти, инвалидности, заболеваемости)
носят слишком общий, схематичный

характер. На мой взгляд, проект дол-
жен предлагать более четкие критерии
оценки своей эффективности. Такими
критериями могут быть ожидаемая
продолжительность жизни, младенче-
ская смертность на 1000 родившихся,
материнская смертность на 100 тысяч
рожениц, смертность от болезней сис-
темы кровообращения на 100 тысяч на-
селения, охват населения прививками
против гриппа, доля посещений врачей,
сделанных с профилактической целью,
и т.д.

Хочу остановиться на первом при-
оритете проекта - «Развитие первичной
медицинской помощи». Здесь очень
важное значение придается мероприя-
тиям по усилению профилактической
направленности здравоохранения. Об
этом говорилось очень давно, потому
что такая работа дает наиболее значи-
мый экономический и социальный эф-
фект, сохраняет здоровье людей и тру-
довой потенциал страны. Но это не на-
ходило отражения в тарифах на меди-
цинские услуги в системе обязательно-

го медицинского страхования, не под-
креплялось финансированием из дру-
гих источников. Впервые от слов мы пе-
решли к делу. На выполнение меропри-
ятий профилактической направленно-
сти в 2006 году выделяется в общей
сложности 18,6 млрд. рублей.

Наиболее важным сейчас представ-
ляется подготовка и организация де-
нежных выплат участковым врачам и
медсестрам с февраля 2006 года.
Предлагаемая схема пока достаточно
громоздка, она потребует дополни-
тельных материальных затрат и штат-
ных единиц в медучреждениях. Нас
волнует, что несвоевременная выпла-
та средств, их нерегулярность могут
вызвать дополнительную социальную
напряженность.

В наш комитет поступает много об-
ращений от медицинских коллекти-
вов. И нам бы очень хотелось сегодня
понять, как будут производиться де-
нежные выплаты, по каким критери-
ям. Будут ли по ним начисления в Пен-
сионный фонд, в Фонд социального

страхования, будут ли они влиять на
размер пенсии, размер выплат по
больничным листам?..

При активной поддержке фракции
«Единая Россия» наш комитет добился
повышения с 1 июля заработной платы
медицинскому персоналу фельдшер-
ско-акушерских пунктов и «Скорой ме-
дицинской помощи». На эти цели в ны-
нешнем году планируется выделить до-
полнительно примерно 4,7 млрд. руб-
лей. К сожалению, пока не проработан
механизм доведения этих средств до
муниципального уровня, не определены
размеры денежных выплат по категори-
ям медицинского персонала.

Нас очень беспокоит проблема свое-
временности и четкости выплат тем ка-
тегориям медицинского персонала, ко-
торые были обозначены в поправке ко-
митета в проект федерального бюдже-
та на 2006 год. Это заведующие фельд-
шерско-акушерскими пунктами, аку-
шерки, которые в законе обозначены
как «медицинский персонал». Мы рас-
считываем, что в постановлении прави-
тельства, которое определит порядок
денежных выплат, все эти моменты бу-
дут детализированы и учтены.

Мы разделяем озабоченность врачей,
от которых приходит много писем о не-
обходимости повышения зарплаты спе-
циалистам. Мы считаем, что ее повыше-
ние для врачей общей практики, участко-
вых терапевтов, педиатров и медсестер -
это первый этап. Он установит тот уро-

вень зарплаты, ниже которого мы не
имеем права опускаться. Значит, такой
же уровень должен быть и у специали-
стов. 

Считаю важным, что фракция «Еди-
ная Россия» добилась выделения в рам-
ках проекта 2 млрд. рублей на диспансе-
ризацию работников бюджетной сфе-
ры, в том числе сельского населения. В
дополнение к этому было бы неплохо
совместно с правительством разрабо-
тать предложения о предоставлении ра-
ботникам бюджетной сферы, в том чис-
ле здравоохранения, дополнительного
социального страхования (проезд на
транспорте, лекарственное обеспечение
и санаторно-курортное лечение - хотя
бы в размере 50 процентов).

Очень важно уделить внимание конт-
рактной форме подготовки молодых
специалистов, особенно юридической
стороне этого вопроса. Если упустить
это звено, то, несмотря на принимаемые
меры, вряд ли удастся ликвидировать
кадровые диспропорции между горо-
дом и селом, между первичной и специ-
ализированной медицинской помощью.

Решить проблемы, стоящие перед
страной, в том числе и реализовать пер-
воочередные национальные проекты,
определенные президентом, по плечу
лишь  дееспособному населению. Вер-
нуть нашим соотечественникам здоро-
вье, создать инфраструктуру для его
укрепления - сейчас нет более важной и
благородной задачи, чем эта.

Татьяна ЯКОВЛЕВА, 
председатель Комитета Государственной
думы РФ по охране здоровья

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ РЕШАЕТ ВСЕ

Внастоящее время в Москве
начинается активное раз-
витие нетрадиционных ви-

дов транспорта. Один из них -
воздушный. Наш мегаполис дав-
но нуждается в мобильной
службе авиатакси. Подобные
линии успешно работают во
многих крупных городах мира.
Недавно в ходе служебной ко-
мандировки мне довелось де-
тально ознакомиться с деятель-
ностью авиатакси в крупнейшем
бразильском городе Сан-Паулу.

По заданию правительства
Москвы весной прошлого года
Департамент транспорта и связи
приступил к разработке город-
ской целевой программы разви-
тия авиатакси в столице на 2006-

2010 годы. Сейчас разработка
завершена, документ проходит
стадию согласований. Ориенти-
ровочно стоимость его реализа-
ции оценивается в десять мил-
лиардов рублей. В ходе работы
над программой участие город-
ского бюджета снижено до 7
процентов от общей цены про-
екта. Остальные средства долж-
ны поступить от частных инве-
сторов. Про проекту в Москве к
2010 году должен появиться
принципиально новый вид авиа-
ционных услуг.

Для этого в первую очередь
следует организовать специали-
зированную компанию – услов-
но говоря, парк авиатакси. Необ-
ходимо приобрести соответству-

ющую технику. Хотел бы заме-
тить, что в России пока не выпу-
скаются необходимые вертоле-
ты малой вместимости. Лишь
недавно отечественные заводы
приступили к созданию подоб-
ного рода техники. Так, мы сов-
местно с вертолетостроитель-
ной компанией «Камов» прини-
мали участие в работе по разра-
ботке вертолета Ка-226. Это пер-
вый отечественный легкий вер-
толет. Однако пока выпущены
только первые серийные образ-
цы. Начал производство легких
машин и Казанский вертолет-
ный завод. Во всяком случае по-
ка, очевидно, будут закупаться
импортные вертолеты. Кстати,
они не намного дороже россий-
ских. Но в последнее время в на-
шем авиастроении идет пере-
стройка. Создан мощный верто-
летный холдинг. Мы надеемся,
что вскоре на рынок поступят
конкурентоспособные качест-
венные российские легкие вер-
толеты.  Технику закупит инве-
стор. В первые два года намече-
но эксплуатировать 10-15 ма-
шин, затем – от 30 до 50.

Кроме того, предстоит по-
строить современные посадоч-
ные пункты. Сегодня действуют
семь вертолетных площадок
(две из них – на МКАД), распо-
ложенных рядом с крупными
столичными больницами. Их
используют вертолеты МЧС.
Необходимо спроектировать и
построить сначала десять, а  к
2010 году – до 20-30 посадоч-
ных площадок. Места дислока-
ции некоторых из них уже опре-
делены. Это аэродром Тушино
и бывший аэродром Централь-
ный на Ходынском поле, Луж-
ники, Серебряный Бор, Измай-
ловский парк, Лосиный Остров,
заповедник «Коломенское»,
Битцевский парк, крупные науч-
но-медицинские центры – та-
кие, например, как Центр сер-
дечно-сосудистой хирургии им.
Бакулева, куда необходимо в
экстренном порядке доставлять
новорожденных с пороком
сердца. Авиатакси также свя-
жут город со столичными аэро-
портами. 

Вертолетные трассы намече-
но проложить вдоль русел рек и
над промышленными зонами.
Прорабатываются возможности
использования в качестве поса-

дочных площадок крыш много-
ярусных паркингов и столичных
небоскребов – причем это не
фантастика, а вполне реальные
проекты.

Замечу, что программа пред-
усматривает также возрожде-
ние на современном уровне
функционирования местных
воздушных линий, организа-
цию авиационного сообщения с
административными центрами
близлежащих областей – таки-
ми, как Ярославль, Орел, Курск,
Калуга, Владимир, Тула. Мы по-
лагаем, что подобные услуги
весьма востребованны нынче.
Естественно, мы постараемся
сделать их доступными для
массового потребителя. Для
этого цены на билеты должны
быть сопоставимы со стоимо-
стью билетов на железнодо-
рожное сообщение. Это воз-
можно  - для этого необходимо
перейти на эксплуатацию ма-
лых экономичных самолетов
разного класса.

Конечно, в ходе согласова-
ния программы нам приходится
сталкиваться с решением дос-
таточно сложных проблем. Воз-
душное пространство над горо-
дом – запретная зона. Каждый

полет над Москвой в обязатель-
ном порядке согласуется  с вой-
сками ПВО. Понятно, что струк-
туры Министерства обороны и
спецслужбы, отвечающие за
безопасность воздушного про-
странства над столицей, по оп-
ределению консервативно под-
ходят к решению данной проб-
лемы. Тем не менее выход мож-
но найти. Скажем, существуют
системы спутниковой навига-
ции, способные отслеживать
любое воздушное судно. Пере-
говоры продолжаются, и весь
успешный мировой опыт орга-
низации авиатакси в мегаполи-
сах подсказывает нам, что взаи-
моприемлемые решения будут
найдены.

Рассмотрение программы
столичным правительством на-
мечено на февраль – март на-
ступившего года. Если прави-
тельство одобрит программу,
уже во втором квартале 2006
года начнется ее реализация. В
таком случае город приобретет
еще одну мобильную и эффек-
тивную транспортную систему.
А отечественный авиапром по-
лучит дополнительный стимул
к более динамичному разви-
тию.

Олег НИКОЛЬСКИЙ,
начальник отдела развития
транспортных систем
Департамента транспорта и
связи правительства Москвы

В НЕБЕ ПОКА ПРОБОК НЕТ

«АНТИМАЙДАН» ПО-КРЫМСКИ
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ВЫПОЛНЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНОГО
ПРОЕКТА ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ НАДО

ОЦЕНИВАТЬ НЕ ЗАТРАТАМИ, 
А ПОКАЗАТЕЛЯМИ ЗДОРОВЬЯ НАЦИИ



ЛЬГОТЫ - 
В ОДИН ДЕНЬ...

Проще и быстрее оформить льготы при оплате
жилищно-коммунальных услуг смогут, возможно,
уже в недалеком будущем москвичи. Городские
власти приняли решение о внедрении соответст-
вующей технологии - автоматизированной систе-
мы учета москвичей, имеющих право на социаль-
ную поддержку.

Льготами при оплате жилкомуслуг и правом на
социальную поддержку в столице пользуются: Ге-
рои Советского Союза и Герои России, полные ка-
валеры ордена Славы, Герои Социалистического
Труда и полные кавалеры ордена Трудовой славы,
ветераны и инвалиды Великой Отечественной
войны, ветераны труда и приравненные к ним ли-
ца, лица, награжденные медалью «За оборону
Москвы», знаками «Почетный донор СССР» и
«Почетный донор России», лица, награжденные
знаком «Жителю блокадного Ленинграда», мно-
годетные семьи, бывшие несовершеннолетние
узники концлагерей и гетто, пенсионеры из числа
реабилитированных лиц, пострадавших от не-
обоснованных политических репрессий, а также
члены семей реабилитированных, пострадавших
в результате репрессий, пенсионеры старше 80
лет, дети-сироты в возрасте до 18 лет.

Всем им благодаря новой системе представит-
ся возможность моментально получить исчерпы-
вающую информацию о льготах. Обновляться эта
база будет регулярно. Как только за человеком
признают право на получение льгот, он сразу же
сможет его реализовать, а не ждать, пока в го-
родской центр жилищных субсидий придет доку-
ментальное подтверждение. Всего на оформле-
ние, как надеются городские власти, уйдет не
больше одного дня.

Обкатывать новую систему решено в Марьиной
Роще, поскольку в этом районе уже проводится
эксперимент: местные льготники оплачивают
коммунальные услуги по социальной карте моск-
вича.

...А НЕДВИЖИМОСТЬ - 
В «ОДНОМ ОКНЕ»

Упростить процедуру выкупа городской недви-
жимости решили столичные власти. Для этого бу-
дет использоваться режим «одного окна».

Раньше организации-риелторы перед началом
торгов по недвижимости требовали с покупателя
как всевозможные документы, касающиеся его
самого (или его фирмы), так и различные справки
из БТИ, ДЕЗа (об оплате жилкомуслуг) и т.д. Те-
перь же такой головной боли, сопровождающей
сбор документов, не будет ни у одной из фирм по
продаже столичного имущества.

Для того чтобы приобрести в собственность лю-
бое здание города, достаточно будет собрать огра-
ниченный пакет документов, получив информацию
о нем на официальном сайте мэрии Москвы
(www.mos.ru). В список необходимых документов
входят лишь те, которые непосредственно касают-
ся потенциального покупателя. Всю остальную ин-
формацию, на которую у клиентов уходило много
времени и сил, по необходимости фирмы-риелто-
ры будут получать сами – в режиме «одного окна»
посредством электронной подписи.

После выдачи документов в «одном окне» и уп-
латы задатка состоятся непосредственно торги. В
них теперь на равных условиях могут участвовать
и новые соискатели, и те, кто ранее арендовал
торгуемое помещение. Выиграв торги, победитель
в четко установленный срок получит все необхо-
димые документы на здание в фирме, продающей
имущество. Опять же в режиме «одного окна» и в
кратчайший срок – через пять рабочих дней после
завершения торгов.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Проверкой работы всех рай-
онных ДЕЗов занимаются с пят-
ницы, 20 января, специалисты
Мосжилинспекции. Они устанав-
ливают, насколько эффективно
работники ЖКХ утеплили колле-
кторы, в которых проходят го-
родские коммуникации - газо-
вые, телефонные, электриче-
ские кабели.

Шахты коллекторов должны
закрываться на пике минусовой
температуры – чтобы вода, ска-
пливающаяся в них, не замерз-
ла. Не везде, конечно, шахты
можно закрыть от мороза. Одна-
ко там, где позволяют конструк-
ции, сделать это необходимо.
Увы, не все ДЕЗы это сделали.
Те из них, которые не обеспечи-
вают тепловой режим своих
коллекторов, руководители
Комплекса городского хозяйст-
ва решили штрафовать.
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Мосгордума в среду, 18 янва-
ря, внесла ряд изменений в за-
кон «Об административной от-
ветственности за нарушение
нормативов по эксплуатации жи-
лищного фонда в городе Моск-
ве». Как сообщили в пресс-цент-
ре Мосгордумы, принятые изме-
нения обусловлены введением в
действие нового Жилищного ко-
декса РФ.

В частности, повышен адми-
нистративный штраф за наруше-
ние нормативов Москвы по экс-
плуатации жилых домов или по-
мещений в них, инженерных се-
тей, систем и оборудования, а
также объектов внешнего благо-
устройства. В первую очередь
это касается юридических лиц –
организаций, которые занима-
ются эксплуатацией жилищного
фонда, отвечают за содержание
объектов внешнего благоустрой-
ства. Для них размер админист-
ративного штрафа за нарушение
соответствующих нормативов
вырос со 100 до 500 минималь-
ных размеров оплаты труда
(МРОТ). Увеличены и штрафные
санкции как для физических лиц
(граждан), так и должностных
лиц: для первых - с 20 до 25
МРОТ,  для вторых - с 40 до 50
МРОТ.

Отныне столице суждено жить
по нормам «Временного положе-
ния об организации управления
многоквартирными домами». Об
этом в четверг, 19 января, сооб-
щили в городской администра-
ции, сославшись на постановле-
ние правительства Москвы.

По «Временному положению»,
которое вводится с 1 марта в со-
ответствии с новым Жилищным
кодексом РФ, выбор управляю-
щей компании (УК) осуществля-
ется на конкурсной основе собст-
венниками как муниципального
жилья, так и членами ТСЖ и
ЖСК. Выбранная УК должна при-
нять на себя обязанности по уп-
равлению, содержанию и ремон-
ту многоквартирного дома в пол-
ном объеме. УК обязана ежегод-
но представлять собранию соб-
ственников помещений отчет о
выполнении договора управле-
ния за предыдущий год, а район-
ной управе – отчет о выполнении
условий конкурса.

Вместе с тем согласно «Вре-
менному положению» управле-
ние многоквартирным домом мо-
жет осуществляться и самими
собственниками его помещений.
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ИНФОРМ
БЮРО

НАРУШИТЕЛЕЙ
НАКАЖУТ РУБЛЕМ

ДЕЗы 
ПОД КОЛПАКОМ

КТО ПОЗАБОТИТСЯ
О ДОМЕ

4
ВАШИ ЛЬГОТЫ – НА УЧЕТЕ. 
И СВОЕ ПРАВО НА НИХ ВЫ СКОРО
СМОЖЕТЕ РЕАЛИЗОВАТЬ БЕЗ
БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Похоже, в связи с
перемещением не-
которых москви-

чей на житье за пределы
кольцевой дороги новый
вид транспорта – снего-
ходы – становится весь-
ма популярным. Офици-
ально в городе зарегист-
рировано 4,5 тысячи вла-
дельцев таких транспорт-
ных средств. Их продажи
в последнее время рас-
тут, и надзорным орга-
нам приходится уделять
им внимание. Относится
такой транспорт к внедо-
рожникам, и отслежива-
ет его эксплуатацию Мо-
сгостехнадзор.

Именно в этом ведом-
стве и надо зарегистри-
ровать снегоход при по-
купке. Здесь же проходят
курсы вождения и полу-
чают удостоверения трак-
ториста-машиниста (во-
дители класса А получают
его автоматически). Ка-
ким правилам вас обу-
чат? Они несложные и ка-
саются в основном вашей
же безопасности. Так, по
словам заместителя на-
чальника Мосгостехнад-
зора Владимира Волков-
ского, нельзя выезжать
на дорогу (внедорожник
же!), нельзя ездить по
населенным пунктам, по
дорожкам парков (а толь-
ко по специально отве-
денным для этого трас-
сам), категорически за-
прещается ездить по
льду водоемов.

Правда, выслушав все
рекомендации, невольно
задаешься вопросом: а
где ездить-то? И для чего
тогда приобретать? Но и

покупают, и ездят, и даже
соревнования в прошлом
году проводили в Дмит-
ровском районе. И как
ГИБДД проводит месяч-
ник безопасной езды на
дорогах, так и Мосгостех-
надзор вместе с Главным
управлением по надзору
за техническим состояни-
ем самоходных машин и
других видов техники
Московской области про-
водит уже второй год
подряд с 11 января по 11
февраля операцию «Сне-
гоход». В прошлом году
отловили около 400 нару-
шителей. В основном у
них отсутствует регистра-
ция внедорожника, ино-

гда просрочен талон до-
пуска – свидетельство
прохождения снегоходом
техосмотра. Штрафы за
такие нарушения тради-
ционно символические:
от 100 до 300 рублей. Так
что наказание нарушите-
лей носит скорее воспи-
тательный характер. Но
это уже принесло плоды:
раньше многие относи-
лись к снегоходам, как к
снегокатам – средствам
развлечения, ни о каких
регистрациях, правах и
понятия не имели, теперь
же таких нарушителей
стало гораздо меньше.

Нелишне напомнить,
что это транспортное

средство должно прохо-
дить проверку техниче-
ского состояния каждый
год. В городе работает
несколько специальных
сервисных служб, где
можно пройти такой ос-
мотр. Одна из них нахо-
дится в КСК «Битца», ку-
да мы и отправляемся.

Большой зал сервиса
больше похож на кунст-
камеру - каких только эк-
зотических средств пере-
движения здесь нет, к
чему только не приделы-
вают колеса, полозья и
гусеницы!  Правда, гро-
хот стоит страшный, да и
сизый дым не располага-
ет к долгому пребыва-
нию в этом помещении.
Доктор технических наук
Владимир Рыбкин де-
монстрирует нам свое
изобретение: систему
«Эколайзер» - фильтр-
поляризатор  для мотора
снегохода, позволяющий
уменьшить вредные вы-
бросы почти в 12 раз.
Стоит такая система все-
го 2,5 тысячи рублей и
прослужит вам пять лет.
Установить фильтр мож-
но и на наши «буран» и
«тайгу», и на импортные
«бомбардье» и «ямахи»...

А потом нам показыва-
ют испытания снегоходов,
во время которых, несмо-
тря на трескучий мороз,
испытатели гоняют по
снежным просторам Бит-
цы, лихо закладывая кру-
тые виражи и обдавая се-
бя снежной пылью. Что ж,
наверное, ради таких утех
и приобретаются эти вне-
дорожники.
Ольга МАТВЕЕВА

Использование про-
т и в о г о л о л е д н ы х
реагентов на ули-

цах столицы не приносит
вреда ни окружающей
природной среде, ни мо-
сквичам. Об этом на про-
шлой неделе заявили в
территориальном управ-
лении Роспотребнадзора
по городу Москве и обла-
сти.

По данным специали-
стов, препарат ХКМ (хло-
ристый кальций модифи-
цированный) в концент-
рациях, предусмотрен-
ных техническими усло-
виями (норма распыле-
ния 30-100 мл на квад-
ратный метр), не оказы-
вает никакого отрица-
тельного влияния ни на
объекты окружающей
среды (почву, подземные
и поверхностные водоис-
точники, травянистые и
древесные насаждения),

ни на здоровье населе-
ния.

К такому заключению
пришла экспертная ко-
миссия Государственной
экологической эксперти-
зы по технологии и рег-
ламенту применения
противогололедных реа-
гентов. Тот же вывод
сделали и специалисты
НИИ экологии человека и
гигиены окружающей
среды имени А. Сысина.

Однако в Роспотребнад-
зоре отметили, что эти за-
ключения подтверждают
безопасность реагентов
только при условии их ис-
пользования в строгом со-
ответствии с нормами
расхода на один квадрат-
ный метр обрабатываемой
поверхности и установ-
ленными нормами техни-
ческих условий.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНCКИЙ

РЕАГЕНТЫ – ЭТО БЕЗОПАСНО

СНЕГОХОДОМ - 
ПО БЕЗДОРОЖЬЮ
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Дефицита воды в Москве нет, отме-
тил выступавший на заседании ге-
неральный директор Мосводокана-

ла Станислав Храменков. По его словам,
система водоснабжения в городе разви-
вается динамично. Основное внимание
уделялось проблеме улучшения качест-
ва питьевой воды, экономии драгоцен-
ной влаги.

- В последние десять лет мы взяли
курс на экономию водных ресурсов, -
сказал Станислав Владимирович. -  За
эти годы москвичи сократили потребле-
ние воды на четверть. Но этого явно не-
достаточно. В самом деле, например, в

Австрии на одного жителя приходится
120 литров воды в сутки, во Франции –
160 литров. А в Москве этот показатель
более чем в два раза выше. 

- Москва (как и Россия  в целом) -
чуть ли не самый расточительный город
мира по части использования воды на-
селением, - заметил в  связи с этим мэр
столицы Юрий Лужков. – Вот почему
технологии рационального водопотреб-
ления должны стать для нас приоритет-
ными. Ведь если мы снизим показатель
водопотребления на одного человека до
200 литров в сутки, нам не придется ис-
кать новые источники водоснабжения.

Качество воды в городе, заявил
С. Храменков, соответствует всем сов-
ременным российским санитарным нор-
мам. Его поддержал и главный санитар-
ный врач Москвы Николай Филатов. При
этом он отметил, что для поддержания
должного качества воды в будущем не-
обходимо переходить на новые техноло-
гии очистки воды. В настоящее время в
городе с применением суперсовремен-
ных технологий очистки воды – таких,
например, как  мембранная ультра-
фильтрация, работают небольшие Зеле-
ноградская и Южно-Бутовская станции
очистки. Мэр столицы потребовал вне-
сения в программу комплекса меропри-
ятий по полному переводу всех город-
ских станций очистки на новые техноло-
гии. Причем этот перевод должен про-
исходить последовательно, а не откла-
дываться на 2020 год. 

Москва располагает колоссальной се-
тью водопроводных и канализационных

сетей. Ее протяженность превышает 11
тысяч километров. Однако, по замеча-
нию Юрия Михайловича, не менее 50
процентов этих сетей изношено. Что
приводит к большим потерям воды на
пути к потребителю. Так, подчеркнул
С. Храменков, потери воды в Токио со-
ставляют семь процентов, в Берлине –
восемь, в Москве – 10-12. 

- Во-первых, мы более чем вдвое уве-
личим уровень перекладки водо- и кана-
лизационных трубопроводов, - подыто-
жил обсуждение мэр Москвы. – Во-вто-
рых, потери воды в сетях должны быть
сокращены в два раза. И, наконец, мы
обязаны обратиться в федеральные ор-
ганы власти с требованием воспрепятст-
вовать попыткам законодателей внести
в новый Водный кодекс понятие о част-
ной собственности на источники воды.
Водохранилища в частной собственно-
сти? И Москва должна будет зависеть от
хозяина воды, который захочет дикто-
вать нам цены? Это недопустимо.

Программа будет доработана в месяч-
ный срок.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

НЕ ЛЕЙТЕ ВОДУ ЧЕРЕЗ КРАЙ
На очередном заседании правительства Москвы,
которое проходило 23 января в столичной мэрии,
в качестве главного вопроса рассматривалась
программа развития систем водоснабжения и ка-
нализации в городе на период до 2020 года.



Мэр Москвы Юрий Лужков в
субботу, 21 января, в ходе тради-
ционного объезда столицы зая-
вил, что работа служб городского
хозяйства столицы в условиях
экстремальных морозов заслужи-
вает «твердой удовлетворитель-
ной оценки». Мэр дал гарантию,
что жители столицы будут и
впредь обеспечены теплом, горя-
чей и холодной водой.

Единственное, чем остался не-
доволен мэр, это работа наземно-
го общественного транспорта. По
словам мэра, москвичей не мо-
жет устроить низкая температура
в машинах Мосгортранса.

Один из гостей столицы – 50-
летний приезжий из Украины -
попытался в воскресенье, 22 ян-
варя, совершить поджог здания
одного из окружных ГИБДД.
Случилось это в СВАО.

Мужчина пришел в ГИБДД с
требованием вернуть ему маши-
ну со штрафстоянки. Получив
отказ, он разлил по одному из
помещений из пластиковой бу-
тыли бензин и попытался его
поджечь. Это, к счастью, не уда-
лось: дежурные милиционеры
вовремя скрутили злоумышлен-
ника. Он доставлен в следствен-
ный изолятор. Против него воз-
буждено уголовное дело.

СУББОТА,21.01

ИНФОРМ
БЮРО

СЖЕЧЬ СЕБЯ 
НЕ ДАЛИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,23.01

Теплоснабжение 30 зданий на
юго-востоке Москвы, прерванное
в результате аварии, полностью
восстановлено, сообщил утром
во вторник, 24 января, оператив-
ный дежурный МЧС РФ. Авария
была ликвидирована в 6.00. По
факту аварии Лефортовская
межрайонная прокуратура прово-
дит проверку. 

В результате аварии в поне-
дельник вечером на теплотрассе
на юго-востоке Москвы без теп-
ла остались четыре жилых и 23
административных здания, а так-
же общежитие, поликлиника и
детский сад. Повреждение про-
изошло на магистральной тепло-
сети на Рязанском проспекте у
дома № 5.

Эвакуация жильцов не прово-
дилась, поскольку с помощью на-
гревательных приборов, установ-
ленных в подъездах, в домах уда-
лось поддерживать нормальную
температуру.

«МС» - Интерфакс 
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САМЫХ ПЕРЕДОВЫХ СТРАН. 
ПОЭТОМУ ВАЖНЕЕ ЭКОНОМИТЬ 

НЕ НА ТАРИФАХ, А НА РЕСУРСАХ
факты и комментарии
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Московская железная дорога
(МЖД) в понедельник, 23 янва-
ря, подвела итоги ежегодной ре-
монтной кампании объектов
своего пассажирского хозяйст-
ва.

Как сообщили в пресс-службе
МЖД, из семи отделений маги-
страли, на которых в прошлом
году велся ремонт, самый значи-
тельный объем работ осущест-
вила центральная дирекция по
обслуживанию пассажиров в
пригородном сообщении Мос-
ковского региона. Из находя-
щихся в ее ведении 108 вокза-
лов и 1251 платформы отремон-
тированы 14 вокзалов и 72 плат-
формы. В частности, завершено
обустройство участка Москва-
Киевская – аэропорт Внуково, а
также Савеловского вокзала
столицы.

МЖД: 
ИТОГИ РЕМОНТА

ЭВАКУАЦИИ 
НЕ ПОТРЕБОВАЛОСЬ

Департамент природо-
пользования и охра-
ны окружающей сре-

ды в прошлом году прово-
дил полномасштабные
проверки АЗС на предмет
соответствия реализуемо-
го моторного топлива
экологическим требова-
ниям. Из проверенных
227 АЗС на 49 станциях
выявлены 82 некачествен-
ные пробы, из которых в
32 отмечено превышение
концентрации свинца, в
32 – серы, в 27 – несоот-
ветствие октановому чис-
лу. Решено печатать чер-
ные списки тех, кто про-
дает некачественное топ-

ливо. Работающим добро-
совестно будут присваи-
вать знак качества – «Эко-
логический знак». Но
лишь такими мерами вряд
ли можно исправить ситу-
ацию.

- Надо бороться не
только с АЗС, но и с по-
ставщиками некачествен-
ного бензина, - говорит
руководитель департамен-
та Леонид Бочин.

Это относится и к изго-
товителям топлива и в
большей степени к опто-
вым базам. Зачастую рас-
полагаются они на терри-
тории воинских частей
или в закрытых промыш-

ленных зонах, что затруд-
няет проверку. Эти пере-
валочные пункты называ-
ются малыми предприяти-
ями. И именно они добав-
ляют в топливо вредные
добавки, чтобы увеличить
октановое число, а значит,
и стоимость бензина.

- Химичат вовсю, - по-
дытожил Леонид Бочин. –
А недобросовестные об-
щественные организации
типа «Опоры» поднимают
шум и говорят о том, что
душат малый бизнес, ко-
гда мы пытаемся навести
порядок в этой области.

Ольга 
МАТВЕЕВА

ВМоскве пробки – какая порази-
тельно свежая новость, не правда
ли? А тут еще эти трамваи – мед-

лительные, громыхающие, вибрирую-
щие, тормозящие автомобильное дви-
жение на забитых до отказа городских
магистралях. Не убрать ли этих элект-
рических тихоходов со столичных
улиц? Нет, заявляют столичные вла-
сти. Нет и еще раз нет - подсказывает
опыт развития общественного транс-
порта многих зарубежных мегаполи-
сов. В Америке и Европе уже переболе-
ли антипатией к трамваю и в послед-
ние годы, напротив, возродили трам-
вайное движение на современном
уровне. Трамвай ХХI века  - скоростное
бесшумное транспортное средство по-
вышенной комфортности и  провозной
способности. Об экологических его
преимуществах нечего и говорить.

А когда бесшумный трамвай появит-
ся в Москве? Как только будут модер-
низированы рельсовые трамвайные
пути, отмечали участники конферен-
ции. Дело это масштабное и дорогое,
но необходимое. По словам одного из
участников конференции, заместителя
генерального директора ГУП «Мосгор-
транс» Степана Горячего, протяжен-
ность трамвайных путей в городе со-
ставляет 426 км. 95 процентов из них
представляют собой шпально-щебе-
ночную конструкцию – ту самую, к ко-
торой мы привыкли за долгие годы.
Поскольку эта система предполагает
большое количество стыков между
рельсами, трамвай грохочет и вибри-
рует, автомобили при пересечении
трамвайного полотна резко снижают

скорость. Вдобавок такие пути сложно
убирать в снежное зимнее время года.

- В последние годы, - сообщил Сте-
пан Григорьевич, – на наших дорогах
появились литые резиновые панели
повышенной прочности, которые ис-
пользуются при укладке верхнего по-
крытия пути. Они резко снижают уро-
вень шума и значительно облегчают
переезд трамвайных путей для автома-
шин.

Подобного рода панелями, изготов-
ленными одной из финских компаний,
обустроено уже шесть столичных пе-
реездов – в том числе на пересечении
Нагатинской улицы и проспекта Андро-
пова, проспекта Мира и ул. Б. Галушки-
на, улиц Катукова и Таллинской. Про-
изводство резиновых панелей наладил
и московский Тушинский машиностро-
ительный завод (ТМЗ). Его продукцией
оборудованы уже 47 столичных пере-
ездов – на пересечении Лесной и Но-
вослободской улиц, Симферопольско-
го бульвара с Нахимовским проспек-
том, улицы Кржижановского с Проф-
союзной и т.п. Тушинские панели, за-
метим, в 2,5 раза дешевле финских.
Технический директор ТМЗ Александр
Шалимов информировал участников
конференции о том, что эти панели из-
готовляются из резиновой крошки, по-

лучаемой в процессе переработки из-
ношенных автопокрышек. Таким обра-
зом, это производство имеет еще и
ощутимый экологический эффект.

Существенно снижают уровень шу-
ма и вибрации при движении трамваев
также крупноразмерные железобетон-
ные плиты. Они уложены, например, на
Краснобогатырской и Солдатской ули-
цах, на Открытом шоссе.

Одной из самых перспективных тех-
нологий при модернизации  трамвай-
ных путей, отмечали участники конфе-
ренции, является внедрение бесшпаль-
ных путевых конструкций. Что это зна-
чит? Так называемые бесшеечные
рельсы, уложенные на резиновые под-
кладки, вмонтированы в желоба,
встроенные в специальные железобе-
тонные панели. Уровень шума при ис-
пользовании такой конструкции соста-
вляет лишь семь процентов от привыч-
ного нам грохота. Эти современные
блоки польского и чешского производ-
ства уже установлены на Лефортов-
ском, Матросском, Строгинском мос-
тах. А на Первомайской улице опробо-
ваны аналогичные блоки, изготовлен-
ные на столичном заводе «Моспром-
железобетон».

Столичный трамвай в недалеком бу-
дущем ждут очень большие перемены.

Это связано с планами городского пра-
вительства по созданию сети скорост-
ного трамвая. Выступая на конферен-
ции, замначальника отдела перспек-
тивного развития городского пасса-
жирского транспорта МосгортрансНИ-
Ипроекта Георгий Новиков сообщил,
что первой проектируемой линией мо-
сковского скоростного трамвая станет
ныне действующая трамвайная ветка
10-го маршрута из Строгина к станции
метро «Щукинская». Следующая наме-
ченная к разработке линия появится в
Южном округе столицы и пойдет из
Западного и Восточного Бирюлева к
станции метро «Пражская». Еще одна
скоростная линия протянется вдоль
шоссе Энтузиастов из районов Восточ-
ного округа Ивановское и Перово к од-
ноименной станции метро. Наконец,
самая протяженная линия скоростного
трамвая (ее длина ориентировочно со-
ставит 13,5 км), по замыслам разра-
ботчиков, свяжет районы Северного и
Северо-Восточного столичных округов
– Левобережный и Ховрино, Западное
и Восточное Дегунино, Дмитровский,
Бескудниково и другие.

- Средняя скорость общественного
транспорта в городе не превышает 16
км в час, - сказал Георгий Аркадьевич.
– Средняя скорость двигающегося по
обособленной полосе скоростного
трамвая составляет от 20 до 38 км/ч
при провозной способности от 14 до 22
тыс. человек в час при движении в од-
ном направлении. К тому же стоимость
создания сети скоростного трамвая и
сроки реализации этих проектов суще-
ственно ниже, чем при возведении но-
вых станций метрополитена.

Таким образом, столичный трамвай
вступает в новую эпоху своего разви-
тия.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ТРАМВАЙ ВСТУПАЕТ 
В ВЕК СКОРОСТЕЙ

В Краснопресненском трамвайном депо столицы под эгидой Мосгортран-
са прошла представительная международная научно-практическая кон-
ференция «Современные конструкции и технологии трамвайных путей в
Москве: перспективы развития».

-13процентов - этого
для энергетиков
достаточно или

опять мало?
- Мы намечали повысить та-

рифы почти на треть, но Регио-
нальная энергетическая комис-
сия  Москвы внесла свои корре-
ктивы. И все же мне хотелось
бы, чтобы люди поняли: деньги,
которые вкладываем в энерге-
тику, идут не на запредельные
зарплаты работникам. Даже ес-
ли бы мы вовсе перестали пла-
тить зарплату, тарифы снизи-
лись бы всего на десятую часть.
Тарифы - ключ к повышению
надежности эксплуатации обо-
рудования, росту нагрузок,
ключ к решению всех проблем.
Наша компания обеспечивает
энергией 80 процентов москви-
чей, и ее тарифная политика
тесно связана с общей ситуаци-
ей в энергетике. Тарифы в сред-
нем выросли лишь в соответст-
вии с инфляцией, однако это не
только позволит компенсиро-
вать подорожавшее топливо, но
и даст возможность городскому
правительству перераспреде-
лить бюджетные средства на
социальные нужды.

- Отчего растут тарифы? 
- Причины известны - ин-

фляция, энергоресурсы доро-
жают, снижается эффектив-
ность их использования. Сегод-

ня производство продукции
требует больше энергии, чем
прежде на ту же сумму. Тепло-
вые мощности в энергетике ис-
пользуются в среднем лишь на
30 - 40 процентов. Логика за-
казчиков энергоресурсов про-
ста: на всякий случай проси по-
больше. Но мощный котел и
стоит дороже, и расходы на его
обслуживание соответствую-
щие. А за все это в конечном
счете платит население.

- У нас много говорят об эко-
номии, а когда энергии не хва-
тает, то принимаются отклю-
чать потребителей. Где же энер-
госберегающие технологии?

- По расточительности мы
давно обогнали самые передо-
вые страны. В нашем офисе
проходит через все этажи одна
труба отопления. При такой сис-
теме на верхних этажах жарко,
там открывают форточки, пото-
му что иначе регулировать тем-

пературу нельзя, а внизу - хо-
лодно. В свое время кто-то до-
думался сэкономить на «лиш-
ней» трубе... И до сих пор есть
проектировщики и строители,
которые уверены, что чем деше-
вле - тем лучше. Во что обходит-
ся эксплуатация такой техники,
их не интересует.

Между тем за рубежом сов-
сем иначе относятся к энергоре-
сурсам. В США мне рассказали
такую историю: когда в Кали-
форнии стали ощущать нехват-
ку электрических мощностей, то
энергетическая компания вме-
сто строительства новой элект-
ростанции предпочла бесплатно
раздать населению энергосбе-
регающие лампочки, которые
потребляют меньше энергии.
Это оказалось дешевле.

Как ни странно, в богатых го-
сударствах экономия давно во-
шла в быт. Стоит на электропли-
те кастрюля - плита греет, убра-
ли - она отключилась. То же и в
подъезде: человек вошел в
подъезд - свет включился, под-
нялся в квартиру - выключился.
И уж, конечно, никому не прихо-
дит в голову воровать в подъез-
дах лампочки. Так что прямое

отношение к энергосбережению
имеет и культура.

-  Что нас ждет впереди? 
- Тарифы будут расти и

впредь. Противопоставить это-
му можно только комплексную
реформу ЖКХ: внедрять энер-
госберегающие технологии, по-
вышать эффективность ис-
пользования ресурсов. Энергии
требуется все больше, а мощно-
стей не прибавляется, потому
что нет денег на их увеличение,
и через два-три года мы это по-
чувствуем. Значит, нужно сти-
мулировать производства, кото-
рые могут и хотят заниматься
энергосберегающими техноло-
гиями. Рост тарифов не так
страшен, если мы станем мень-
ше потреблять.

Да, рынок многое изменил в
нашей жизни, слова «народно-
хозяйственный эффект» ушли в
прошлое, каждый производи-
тель борется за собственную
прибыль. Но по-прежнему есть
вещи, требующие государствен-
ного подхода и политической во-
ли. Чем скорее мы это поймем,
тем лучше будем жить завтра.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

С 1 января  начали действовать новые
тарифы на оплату горячей воды и теп-
ловой энергии, отпускаемой ОАО
«МОЭК». Их рост к уровню прошлого
года составил в среднем 13 процен-
тов. Если в 2005 году жители Москвы
оплачивали 63 процента услуг ЖКХ, а
остальное добавлял городской бюд-
жет, то в нынешнем году доля граждан
составит 75 процентов. Прокомменти-
ровать этот факт мы попросили замес-
тителя генерального директора «МО-
ЭК» по экономике и финансам 
Владислава ЧЕРНОГО.

БЕНЗИНОВЫЕ  
АЛХИМИКИ

ПОЧЕМ СТОЛИЧНОЕ ТЕПЛО?

ВНИМАНИЕ!
Опубликованное в 1-м номере газеты «Московская среда» объявление о

проведении ВО ГП «Технопромимпорт»  открытого конкурса на заключение
договора на право проведения обязательного аудита считать недействи-
тельным.
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На прошедшей не-
деле в Москве
был побит не

один температурный ре-
корд. Как только синоп-
тики объявили о скором
похолодании, город за-
был о других проблемах
и стал ждать того, чем
грозил накануне глав-
ный энергетик страны
Анатолий Чубайс. Экс-
пертов интересовало,
действительно ли кри-

тическое понижение температуры может вы-
звать энергетический кризис в Москве. Про-
стые же горожане хотели получить ответы на
простые вопросы: что подразумевал А. Чубайс
под возможными отключениями электроэнер-
гии в период холодов и способны ли столичные
энергетики удержать контроль в чрезвычайной
ситуации. В памяти живо вставали последствия
аварии на подстанции в «Чагино» летом 2005
года: остановка метро, тонны испорченных про-
дуктов, колоссальные убытки... Понятно было,
что подобные проблемы зимой могут вызвать
цепную реакцию аварий на тепловых сетях и де-
стабилизацию в социальной сфере. Поэтому
вполне объяснима была жесткая реакция мэра
столицы Юрия Лужкова, назвавшего озвучен-
ные главой РАО «ЕЭС России» планы по огра-
ничению энергопотребления в Москве «безот-
ветственными и провокационными».

В первые дни крещенских морозов некото-
рые жители столицы ожидали почти энергети-
ческой катастрофы. Однако миновали втор-
ник, среда и самый холодный, по мнению си-
ноптиков, день прошедшей недели - четверг, и
вот уже появились первые обнадеживающие
прогнозы Гидрометцентра о постепенном,
хоть и незначительном, повышении темпера-
туры. Сенсации не произошло. Морозная по-
года практически не повлияла на жизненный
ритм столицы, несмотря на то, что в связи с
сильными холодами были отмечены рекорд-
ные за всю историю города нагрузки. И если в
первые день-два на неудобства, связанные с
морозом, никто не обращал особого внима-
ния, то к концу недели перспективы энергети-
ческого кризиса перестали казаться устраша-
ющими. К тому же москвичи оказались не
одиноки: критические температуры установи-
лись на большей территории России. Остана-
вливались электрички, лопалось дорожное по-
лотно, снегопады осложнили ситуацию на до-
рогах, в некоторых городах произошли аварии
на теплосетях. На этом фоне столичные ком-
мунальные службы, судя по всему, выглядели
основательно подготовленными к морозам. В
течение недели ситуация не вышла из-под
контроля оперативных и коммунальных служб
города, переведенных на усиленный режим
работы. Отдельные аварийные ситуации уст-
ранялись достаточно оперативно. Во многом
предотвратить кризис удалось и благодаря
своевременной информационной работе с на-
селением, общим усилиям власти и горожан в
экономии тепла.

К счастью, столичная энергосистема тоже
выстояла, даже несмотря на вынужденное ог-
раничение газоснабжения ряда московских
электростанций. Стало ясно, что энергетики
умеют работать качественно, что из майского
кризиса тоже были извлечены уроки и что по-
лемика московского правительства с руковод-
ством РАО ЕЭС, скорее всего, подтолкнула
последнее по-новому взглянуть на проблемы
более рационального распределения внутрен-
них ресурсов.

Если же взглянуть на эту историю более ши-
роко, ситуация в энергообеспечении, сложив-
шаяся в связи с небывалыми холодами, разре-
шилась для А.Чубайса не просто удачно, но
даже красиво. Складывается впечатление, что
и осенние заявления, и вызванный ими оче-
редной конфликт с московской властью -
лишь этапы специально разработанной PR-
кампании. Главный энергетик страны попы-
тался использовать обстановку, чтобы полу-
чить в свои руки аргумент об эффективности
работы РАО «ЕЭС России» и ее руководства,
который, безусловно, может быть не раз ис-
пользован в ходе дальнейшей полемики. В
случае же возникновения сбоев в работе мос-
ковских энергетиков у главы РАО ЕЭС появля-
ется возможность вернуться к разговору о до-
полнительном бюджетном финансировании
деятельности РАО. Только не станут ли подоб-
ные приемы традицией для руководства веду-
щей российской энергетической компании?
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Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор 
«ИМА-консалтинг»

МОРОЗЫ ПРОЙДУТ -
ПРОБЛЕМЫ ОСТАНУТСЯ

ЧЕТВЕРТОМУ ТРАНСПОРТНОМУ КОЛЬЦУ
ОБЕСПЕЧЕНО ФИНАНСИРОВАНИЕ. 
НА ОЧЕРЕДИ - ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
И СТРОИТЕЛЬСТВО

17.30, 19 января. Заместители глав управ
СЗАО рассаживаются на свои места в конфе-
ренц-зале префектуры. Через несколько минут
начинается селекторное городское совещание,
которое каждые 4 часа проводит в эти дни пер-
вый заместитель мэра Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Аксенов.
На связи практически все службы городского
хозяйства.

А пока идет перекличка, первый замести-
тель префекта Павел Козлов решает оставши-
еся текущие вопросы об ограничении потреб-
ления электроэнергии и тепла на предприяти-
ях. Мосэнерго дает разнарядки округам, а на
местах уже решают вопрос конкретно с каж-
дым предприятием. И Павел Козлов, и главы
управ ведут переговоры с директорами пред-
приятий, каждый день в префектуру поступа-
ют сводки. Входят в положение производст-
венников: кто может снизить выпуск продук-
ции (как, например, пивоваренный завод «Ор-
бита»), кто может отключить вентиляцию и хо-
лодильники...

С началом совещания каждая служба док-
ладывает о состоянии дел на данный момент.
Все слышат друг друга. И если, к примеру, у
Мосводостока где-то заморозило коллекто-
ры, то сразу можно обратиться в смежную
службу за помощью. В этот день на 17.00
практически все в порядке. Следующее сове-
щание будет в 20.30. Всего-то через пару ча-
сов.

Но не успевают разойтись коммунальщики
северо-запада, как на телефон управы района
Строгино поступает сообщение о появившемся
свище в трубе дома № 11 по Неманскому про-
езду. Проблема серьезная: дом панельный,
многоподъездный, а впереди ночь.

- Когда обнаружился свищ? - спрашивает Па-
вел Козлов.

- Во второй половине дня.

ПУШКИ НАГОЛО!
Последние дни город жил в состоянии необъявленной
войны с невидимым противником – лютыми морозами. На
улицах стало меньше машин и прохожих. Все коммуналь-
щики города были мобилизованы, практически сутки про-
водили на работе, иногда и на сон не удавалось вырвать-
ся домой.

Уже к 2010 году в центре сто-
лицы можно решить задачу
реконструкции ветхого и ава-

рийного жилищного фонда. Об
этом на заседании координацион-
ного совета при мэре Москвы зая-
вил префект ЦАО Сергей Байдаков.

Несмотря на ряд проблем, кото-
рые выявились в ходе реконструк-
ции, префект высказал несогласие
с мнением о том, что заниматься
ветхим и аварийным фондом эко-
номически невыгодно. Вместе с
тем, отметил он, программа рекон-
струкции может быть эффективной
только при обеспечении комплекс-
ного подхода и оптимальном ис-
пользовании градостроительных
ресурсов округа.

Префектура ЦАО уже предложи-

ла ряд мер для реализации этой за-
дачи. В частности, сформирован
предварительный адресный пере-
чень из 1139 жилых домов с дере-
вянными перекрытиями. По итогам
заключений МосгорБТИ, Моском-
наследия, Мосжилинспекции и Мос-
жилНИИпроекта подготовлен также
перечень жилых домов с деревян-
ными перекрытиями, имеющих из-
нос свыше 60 процентов. В округе
247 таких домов. Сорок из них за-
креплены за инвесторами, 45 вклю-
чены в программу работ Департа-
мента инвестиционных программ
строительства г. Москвы. Еще на 85
объектах в 2006 году будет обследо-
вано техническое состояние конст-
рукций, 77 объектов предстоит об-
следовать в 2007 году.

По мнению С. Байдакова, важ-
ным условием реализации про-
граммы должен стать баланс меж-
ду строительством жилья для пе-
реселения и жилья для коммерче-
ской реализации. Жилье для пере-
селяемых граждан должно разме-
щаться в кварталах, подлежащих
реконструкции. Уже со следующе-
го года начнется выполнение про-
граммы комплексной реконструк-
ции и реновации квартальной жи-
лой застройки, в том числе пяти-
этажек так называемых несноси-
мых серий, если подтвердится их
аварийность или ветхое состояние.
На первом этапе будет подготовле-
на документация по кварталам,
расположенным в районах Таган-
ский, Красносельский и Замоскво-

речье. Реконструкция должна про-
водиться за счет средств город-
ского бюджета.

- Объем построенного в этих
кварталах жилья, - отметил пре-
фект, - даст возможность обеспе-
чить не только волновое переселе-
ние жителей в пределах своих рай-
онов, но и предоставить жилпло-
щадь гражданам, отселяемым из
ветхого и аварийного фонда.

Для отселения жителей домов
несносимых серий потребуется
около 166 тыс. кв. метров жилья, а
всего запланировано строительст-
во в объеме 288 тыс. кв. метров.
Оставшуюся площадь предполага-
ется использовать для переселе-
ния жителей из ветхих и аварий-
ных домов других районов округа.
Координационный совет в целом
одобрил предложения префекту-
ры ЦАО.

Петр ПОЛЫНОВ

ДЕНЬГИ ДЛЯ
ЧЕТВЕРТОГО
КОЛЬЦА
Остроительстве четвертого транс-

портного кольца столицы сказано
немало. Неясным до сих пор было

одно: когда и где, собственно, оно нач-
нется.

На прошлой неделе, кажется, появи-
лась ясность, где и когда. Строительство
четвертого кольца начнется конкретно в
Восточном административном округе
(ВАО). И вестись будет в ускоренном
темпе. Об этом в четверг, 19 января, со-
общил префект ВАО Николай Евтихиев
на оперативном совещании.

- Финансирование работ на подготов-
ку проектной документации по проекту
будущего четвертого кольца, - сказал
префект ВАО, - увеличено ни много ни
мало в 6 раз – с 0,5 до 3 миллиардов
рублей. Это даст возможность завер-
шить все проектные работы уже в ны-
нешнем, 2006 году. А в следующем году
начнется и само строительство четвер-
того транспортного кольца.

В связи с этим дано поручение главам
районных управ ВАО провести инвента-
ризацию всех объектов, находящихся в
зоне будущей автотрассы четвертого
кольца. Положительное обстоятельство:
строительство кольца нигде не затронет
жилую застройку. Окружная железная
дорога, рядом с которой пройдет трасса
четвертого кольца, сейчас занята гара-
жами или промзонами. Все это планиру-
ется под снос. Главам управ районов, по-
падающих в зону строительства, поруче-
но начать проработку вопроса вывода
гаражей.

Гаражную же проблему окружные вла-
сти планируют решить так. Предложено
предусмотреть строительство вдоль бу-
дущего четвертого кольца многоэтажных
паркингов. В них смогут переехать ны-
нешние гаражные кооперативы.

Префект ВАО также сообщил: в 2008
году в районе Вешняки начнется строи-
тельство развязки, являющейся частью
федеральной трассы Москва – Ногинск.
По его инициативе, которая получила
поддержку правительства Москвы, при-
нято решение продлить эту трассу внут-
ри МКАД. На первом этапе ее должны
дотянуть до пересечения с улицей Юно-
сти – одной из самых напряженных в
районе Вешняки. А на втором этапе она
выйдет уже на саму МКАД.

Геннадий ГЕНИН

Микроавтобусы
«Автолайна» бу-
дут работать на

автобусном маршруте
№ 107.

Об этом нам сообщи-
ли в пресс-центре пре-
фектуры Западного ад-
министративного окру-
га. Это стало возмож-
ным благодаря откры-
тому конкурсу, который
провел Мосгортранс.
Победителем объявле-
но ОАО «Группа Авто-
лайн». Теперь на загру-
женном 107-м автобус-

ном маршруте, соеди-
няющем станцию метро
«Филевский парк» с
больницей № 1, с 10 до
16 часов (в так называе-
мое межпиковое время)
появятся маневренные
микроавтобусы, кото-
рые станут курсировать
с сокращенным интер-
валом.

Интересно, что част-
ный автоперевозчик бу-
дет работать на тех ус-
ловиях, что и государст-
венный. То есть по тем
же тарифам и с сохра-

нением льгот на проезд
у тех москвичей, кто
ими пользуется на госу-
дарственном транспор-
те. Но в целях достиже-
ния максимального
комфорта и удобства
для пассажиров частни-
ки решили не устанав-
ливать уже привычные
москвичам турникеты.
Контролировать льгот-
ников, владельцев про-
ездных билетов на го-
родской автотранспорт
будут специальные при-
боры - валидаторы -

компактные устройства
для считывания инфор-
мации с проездных до-
кументов. Остальные
пассажиры смогут оп-
латить поездку непо-
средственно водителю.

П р е д с т а в и т е л и
«Группы Автолайн» счи-
тают, что 107-й марш-
рут станет одним из са-
мых комфортабельных
на западе столицы, и
скорость движения по
нему увеличится.

Александр
АСТАФЬЕВ

Вэти дни наступление утра на
улице Лонгиновской (ЮВАО)
знаменуется вспыхивающи-

ми в морозной темноте факелами.
Это приходит на работу в свой ки-
оск «Печать - «Лефортово» Ирина
Родненко. Семь утра. Выморожен-
ная безлюдная улица, луна, кажу-
щаяся синей от стужи, и металли-
ческий кубик киоска с покрытым
колючим инеем амбарным замком
на дверце.

Тут спичками или зажигалкой не
обойдешься, и поэтому киоскер за-
паливает факел из скрученной га-
зеты. Две-три газеты - и замок на-
чинает при контакте с ключом по-
давать признаки жизни. 

- Крути еще газету, сейчас будем
жалюзи поднимать, - зябко дует на
пальцы Ирина.

Щелкнул выключатель - свет,
слава богу, есть. Но внутри киоска
- все то же арктическое безмолвие.

- И что же, так и сидеть всю сме-
ну? - с дрожью смотрю на взгро-
моздившуюся на табуреточку хо-
зяйку. Валенки, ватные штаны,
плотно завязанный капюшон пухо-
вой куртки.

- Сейчас отопление включим, -
загадочно усмехается Ирина и
щелкает каким-то тумблером. - Ча-
сам к десяти раскочегарится, пой-
дет теплый воздух.

Все-таки народ наш никакой
стужей не убьешь. Минут через
десять потянулись первые ред-
кие покупатели. Просительное
«можно без сдачи» хоть как-то
облегчает арктическую жизнь -
не нужно снимать варежку и

рыться в коробочке с ледяными
медяками.

Торговля идет ни шатко ни вал-
ко, и мы по ходу дела проводим ре-
визию сопутствующих товаров. Ге-
левые ручки замерзли насмерть, и
никаким горячим дыханием их не
удается реанимировать. Детские
гуттаперчевые мячики-попрыгун-
чики превратились в каменные яд-
ра - человека можно убить. 

В начале десятого наконец под-
руливает припозднившийся води-
тель Дима. Товара сегодня немно-
го: ежедневные газеты да несколь-
ко пачек еженедельников.

- Держись, недолго осталось, -
зажигает лучик надежды Дима, -
слух прошел, что Чубайс велел во
всех ларьках электричество выру-

бить. Режим энергоэкономии. Ско-
ро домой пойдешь.

А в одиннадцать появился ан-
гел-избавитель. Он материализо-
вался в образе дезовского элект-
рика Миши, сообщившего, что по-
лучил указание «вашу лавочку
обесточить по поводу режима эко-
номии». Прозвучало, как райская
песня. 

Буквально через двадцать ми-
нут позвонившая мастер бодро со-
общила, что недоразумение выяс-
нилось и зарвавшимся энергети-
кам дали по лапам, не позволив
оставить москвичей без свежей
прессы. Словом, никакого обесто-
чивания, всем оставаться на своих
местах.

Александр ЧУДАКОВ

ПРОЩАНИЕ С ВЕТХИМ ФОНДОМ

ВАЛИДАТОР ТУРНИКЕТУ НЕ ТОВАРИЩ...
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Все мы знаем, что посажен-
ные на бульварах и в парках
города маленькие беспо-
мощные деревца поначалу
никакой красоты не созда-
ют. Лишь  через долгие годы
посадки превратятся в
стройных рослых красавцев
и зашумят листвой. Всегда
считалось, что чем моложе
деревце, тем оно лучше при-
живается. 

ПЯТИМЕТРОВЫЕ 
БЕРЕЗЫ – 
НОВОСЕЛЫ 
СТРОГИНА

Но как бы научиться не ждать так долго
и пересаживать дерево взрослым? Та-
кие опыты велись давно во многих

российских ботанических и дендрологиче-
ских садах.

Ученые пришли к выводу, что пересадка
крупномерных деревьев лучше идет в зим-
нее время. Период с октября по апрель явля-
ется наиболее благоприятным для подобно-
го вида работ. Деревья находятся в состоя-
нии естественного глубокого покоя, их кор-
невая система не травмируется, так как зем-
ляной ком остается смерзшимся, не разва-
ливается и не осыпается с корней. Зимой
удается сохранить намного больше корней
по сравнению с весной или осенью. Практи-
ка показала, что зимняя пересадка дает
очень хорошие результаты - приживаемость
деревьев превышает 90 процентов, даже у
хвойных пород, которые весьма капризны к
смене прописки. Поэтому не удивляйтесь,
если увидите зимой в городе посадки – ком-
мунальные службы перешли на новые тех-
нологии.

Так, этой зимой на территории природно-
го парка «Москворецкий» ведется восстано-
вление природного сообщества широколи-
ственного и соснового лесов. Не многие мо-
сквичи знают этот парк, поскольку располо-
жен он в относительно новом районе на се-
веро-западе Москвы – в Строгине. Департа-
мент природопользования и охраны окружа-
ющей среды города Москвы заказал проект,
по которому на площади в 4,3 га будут выса-
жены 562 дерева: 86 лиственниц, 90 сосен,
152 березы, 164 ивы и 70 ольх. 

- В городе реализуется программа восста-
новления парков, идут постоянные работы
по созданию новых насаждений, - сказал
«МС» пресс-секретарь департамента Алек-
сандр Герасимов. – Со временем  в Строгине
на месте этого пустыря, поросшего травой и
кустарником,  будет нормальный лес, никто
и не заметит, что он был создан искусствен-
но.

В настоящее время полутораметровые со-
сенки-семилетки уже нашли свое постоян-
ное место жительства. На очереди - березы:
с десятилетними деревьями, рост которых
уже достиг 4-5 метров, заботливо работают
профессионалы. Все саженцы выращены в
Рузском питомнике.

Весной «переселенцев» польют и заново
укрепят. С наступлением тепла по соседству
с ними найдут свой постоянный адрес кус-
тарники: спирея, лох, калина. В течение бли-
жайших трех лет за деревьями будут при-
сматривать с особенным вниманием - того
требуют правила высадки взрослых деревь-
ев.

Ольга МАТВЕЕВА
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7лицом к лицу
В ГОРОДЕ РЕАЛИЗУЕТСЯ ПРОГРАММА

ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПАРКОВ. 
НО ЧТОБЫ НАМ ДЫШАЛОСЬ ЛЕГЧЕ,

НАДО ПРОСТО БЕРЕЧЬ ДЕРЕВЬЯ
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- Что это за ответ? Мы для чего собираем-
ся каждые 4 часа?

Дальше идет настоящий допрос: кто сооб-
щил – слесарь, совершающий обход, или
жители. Это важно, поскольку если был зво-
нок жителей, значит, авария зашла уже да-
леко. Что делается для ее ликвидации? Ока-
зывается, установили хомут (просто стянули
обручем трубу), который не помог. Утечка
продолжается

- Тепловые пушки привезли? Как нет? На-
до немедленно установить пушки,  спустить
воду и не латать старую трубу, а вырезать и
заменить ее новой. На это уйдет часа два.
Или вы хотите поставить один хомут, дру-
гой, а потом мужественно сражаться всю
ночь? - после такой грозной тирады замес-
тителя префекта начинаются срочные звон-
ки в местное РЭУ.

...Вот таким жестким контролем и быст-
рым реагированием сохранялось тепло в на-
ших домах в эти суровые дни.

Ольга  МАТВЕЕВА
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В диспетчерской дежурили:

Приобретение жилья всегда вызывает волнение.
Сложностей и в самом деле множество. На что обра-
тить внимание при выборе будущего жилья и как убе-
диться в том, что цена, объявленная продавцом, не за-
вышена? Что такое «юридическая чистота» квартиры?
В какой момент произвести расчет с продавцом и как
правильно оформить покупку?

Ведь допущенные ошибки могут иметь крайне не-
приятные последствия, вплоть до расторжения заклю-
ченного договора купли-продажи и потери приобретен-
ного жилья и уплаченных за него денег. Поэтому при
совершении столь ответственной покупки  следует
быть очень внимательным. 

При выборе квартиры прежде всего следует соста-
вить представление об уровне цен на рынке недвижи-

мости. Осматривая будущее жилье, отметьте, насколь-
ко его характеристики соответствуют обещанным в
объявлении о продаже. И, конечно, особое внимание
следует уделить проверке «биографии» жилища. Если
оно было приватизировано по всем правилам и все
предыдущие продажи происходили без нарушений за-
конодательства, вам не грозит перспектива впоследст-
вии стать участником судебного процесса.

Для того чтобы стать законным владельцем выбран-
ной вами квартиры, необходимо заключить договор ку-
пли-продажи и зарегистрировать его в учреждении юс-
тиции. А передачу денег продавцу лучше всего органи-
зовать с использованием арендованной в банке депо-
зитарной ячейки.

При покупке квартиры, как правило, возникает еще
множество вопросов. Верные ответы на них знают
лишь профессиональные риелторы. Они помогут вам
без проблем купить жилье и решить любой квартирный
вопрос.

Уважаемые читатели! Специалисты отделения «Со-
кол» Корпорации «ИНКОМ-недвижимость» ответят на
все ваши вопросы. 28 января с 10.00 до 17.00 будет
проходить ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ. Ждем вас по ад-
ресу: Ленинградский проспект, д. 68, офис 202.

Тел. 363-04-56

Комментирует ведущий
эксперт отделения
«Сокол» корпорации
«ИНКОМ-недвижимость» -
СМОЛЬСКАЯ Олеся
Сергеевна. 

ПОКУПАЕМ ЖИЛЬЕ

П.Драченко, Н.Казьмина, 
Н.Кузина, О.Матвеева, 
Н.Модестов, В.Потресов

ГДЕ СТОЯТЬ
АВТОМОБИЛЮ?

«Личных автомобилей
становится все больше.
Достаточно ли места отво-
дится для их стоянки при
строительстве новых до-
мов?

Николай ЖУКОВ, 
Зеленоград».

Как сообщил префект
ЗелАО Анатолий Смирнов,
в этом году пересмотрены
нормы количества маши-
номест. Для домов, кото-
рые начнут строиться с
2007 года, заложены но-
вые нормы исходя из 330
машин на тысячу жителей.
Так что во дворах станет
свободней. 

ВОДИТЕЛЬ, 
БУДЬ ВНИМАТЕЛЕН!

«При оформлении бумаг на автомобиль в
моих документах неверно указали адрес мес-
та жительства. Сотрудник, выписывавший ре-
гистрационное свидетельство, ошибся с на-
званием улицы. Что же мне теперь делать?
Сами знаете, какие очереди в МРЭО. Да еще
нужно платить за переоформление докумен-
тов... Разве я обязан это делать, а не тот, по
чьей вине вкралась ошибка?

Андрей КОШЕЛЕВ, военнослужащий».

Как объяснил нам сотрудник ГИБДД УВД
ЮАО Артур Ларин, если вы, получая докумен-
ты, невнимательно их проверили, то теперь
придется пройти все инстанции заново: от-
стоять очередь в МРЭО, написать заявление о
внесении изменений в регистрационные до-
кументы и оплатить все издержки за их
оформление. При этом вы обязаны предста-
вить все необходимые бумаги, общеграждан-
ский паспорт и автомобиль. И не забудьте
проверить все документы. Внимательность
необходима водителю не только на дороге.

«Должен ли город отремонтировать дом
(имеется в виду капремонт), если мы решили
создать ТСЖ?

Ольга ВОРОНЦОВА, инженер».

СРЕДСТВО ОТ ЛЖЕ-ТСЖ
На этот вопрос «МС» попросила ответить

первого заместителя руководителя ГУ «Центр
реформы ЖКХ» Ирину Шрамко.

- Нет, сейчас от такой практики отошли, - го-
ворит Ирина Павловна. - Дело в том, что было
слишком много злоупотреблений. Люди созда-
вали ТСЖ, город делал ремонт их дома, а через
год жители расформировывали ТСЖ, говорили,
что, дескать, передумали. А ведь в городе суще-
ствует большая очередь из домов, которые ну-
ждаются в капитальном ремонте. Получалось,
что дома, где создавались лже-ТСЖ, вклинива-
лись в эту очередь, что неправильно.

«Я инвалид 3-й группы, по состоянию
здоровья не работаю. Купила и оформила в
собственность гараж в ГСК «Полесский»,
СЗАО, район Покровское-Стрешнево. Вопро-
сы к вам такие: 

1. Должна ли я платить налог на землю?
2. Обязана ли я по требованию председа-

теля и кассира платить вступительный
взнос в размере 2250 рублей. Откуда бе-
рется и кем назначается такая сумма? Мо-
гу ли я как инвалид быть освобожденной от
этого взноса?

Ирина БОРИСОВА».

БЕЗ БУМАГ 
НЕ РАЗОБРАТЬСЯ

В первую очередь гражданка Борисова
должна обратиться в управу, советует ве-
дущий специалист по гаражному хозяйст-
ву отдела ЖКХ управы Покровского-
Стрешнева Игорь Афанасьев. Судя по
имеющимся у нас документам, она этого
не сделала. Например, Федеральный за-
кон № 122 предусматривает определен-
ные послабления в оплате для лиц льгот-
ной категории, однако надо разбираться с
документами конкретного человека. Что
касается вступительного взноса, то и
здесь надо разбираться. В случае, ска-
жем, если размеры взноса назначены по
решению общего собрания ГСК, а член
кооператива не согласен с этим решени-
ем, он должен обращаться в суд. Поэтому
информации, представленной Ириной Бо-
рисовой, для однозначного ответа на ее
вопросы недостаточно. Если она придет к
нам и принесет документы, которые мы
посоветуем ей представить, можно будет
дать аргументированные ответы на ее во-
просы.

В правительстве
Москвы нам поясни-
ли, что нормы опре-
делены постановле-
нием № 983-ПП от
6.12.05 г. В тех случа-
ях, когда льготы по
оплате за жилое по-
мещение и отопление
предоставляются в
пределах социальной
нормы, ее размер со-
ставляет:

- для одиноко про-

живающего гражда-
нина - 33 кв. метра
общей площади жи-
лого помещения;

- для семьи, состо-

ящей из двух человек,
- 42 кв. метра общей
площади жилого по-
мещения;

- для семьи, состо-

ящей из трех и более
человек, - 18 кв. мет-
ров общей площади
жилого помещения на
каждого члена семьи.

Как сообщил «МС» начальник
УВД на Московском метрополи-
тене полковник милиции Николай
Иванов, подготовлено указание о
действиях сотрудников милиции

в отношении данной категории
лиц. Документ направлен во все
отделы милиции УВД. На инстру-
ктажах даются указания о гуман-
ном обращении с такими лицами

и оказании им медико-социаль-
ной помощи. Они могут быть на-
правлены либо в лечебные учре-
ждения при выявлении заболева-
ний, либо в городские социаль-
ные учреждения. Почти в каждом
округе столицы есть приюты, со-
циальные гостиницы для без-
домных граждан. Списки таких
учреждений имеются на каждой
станции метрополитена.

«Хотелось бы знать, кто в Москве
имеет право на социальную ипотеку? И
куда надо обращаться для получения
такого кредита?

Надежда 
МИРОНОВА, ЦАО».

В пресс-службе Департамента жи-
лищной политики и жилищного фонда
г. Москвы нам сообщили, что приоб-
рести квартиру или улучшить свои жи-

лищные условия с помощью схемы
социальной ипотеки могут все моск-
вичи, ставшие очередниками до вступ-
ления в силу нового Жилищного коде-
кса РФ, т. е. до 1 марта 2005 года. А
обращаться по вопросам участия в со-
циальной ипотеке в первую очередь
надо в управление Департамента жи-
лищной политики и жилищного фонда
того округа, где вы постоянно прожи-
ваете.

КУДА ИДТИ ЗА ИПОТЕКОЙ

И ВНОВЬ О НОРМАХ
«Вы уже писали о социальных нормах, которые используются для расчетов

платежей за квартиру и коммунальные услуги, в том числе с учетом льгот. Но
недавно было принято постановление правительства города, касающееся этих
норм. Хотелось бы знать, какие соцнормы установлены новым документом?

Маргарита БЕЛОВА, ЦАО».

В ТЕПЛЕ И БОМЖУ УЮТНЕЙ
«Грянули морозы, и сразу же в вагонах метро появились бомжи. Хо-

телось бы знать, как с ними поступает милиция?
Ирина ТОЛСТИКОВА, пенсионерка».

Ответить на этот вопрос «МС»
попросила юристов центра «За-
щита». Вот их мнение:

- Нет, не правомерно. Заявле-
ние об увольнении вы писать не
обязаны. При реорганизации, то
есть слиянии, присоединении,
разделении, выделении или пре-
образовании организации, дей-
ствие прежнего трудового дого-
вора не прекращается и новый
не заключается. Если изменяет-
ся наименование организации,
то единственный документ, в ко-
торый необходимо внести изме-
нения, - трудовая книжка. Там

делается запись о новом назва-
нии предприятия (п. 3.2. Инст-
рукции по заполнению трудовых
книжек). Однако если человек
не согласен работать в реорга-
низованной или сменившей под-
ведомственность организации,
он обязан выразить отказ в

письменной форме. Тогда тру-
довой договор с ним расторгает-
ся в соответствии с п. 6 ст. 77 ТК
РФ (отказ от продолжения рабо-
ты в связи с изменением подве-
домственности (подчиненности)
организации либо ее реоргани-
зацией).

УВОЛЬНЕНИЕ ОТМЕНЯЕТСЯ
«В организации, где я работаю, происходит реорганизация, и всем

сотрудникам предложили написать два заявления: об увольнении по
собственному желанию и о приеме на работу в новую организацию.
Правомерно ли данное требование работодателя?

Вадим ГОРИН».
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ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ
ХОЗЯЙСТВО – ВОВСЕ НЕ «ЧЕРНАЯ
ДЫРА». ЭТО ДОКАЗАЛИ ЛЮДИ,
ОБЪЕДИНИВШИЕСЯ В ТСЖ

БЫТЬ ИЛЬ НЕ БЫТЬ ТСЖ?

Особенностью встречи было то, что уча-
стие в ней принимали представители
жилищных объединений не только Мо-
сквы, но и Московской области. Опыт
небогатый, но весьма поучительный: но-
вый Жилищный кодекс задевает интере-
сы не только жителей столицы, но и бу-
квально каждого россиянина, а уж тем
более самых близких соседей.

Товарищества собственников жилья
- по ЖК РФ - являются одной из основ-
ных форм организации жилищного са-
моуправления. К сожалению, темпы их
создания остаются не только неспеш-
ными, но и откровенно вялыми. На всю
Москву их наберется едва ли полторы
тысячи - капля в море по сравнению с
имеющимися 36 тысячами домов.

Конечно, все это можно объяснить
множеством причин, но очевидно одно:
несмотря на то что крайний срок выбо-
ра способа управления подступил уже
вплотную, только наиболее инициатив-
ные граждане обеспокоились проведе-
нием общих собраний жителей. Ос-
тальные по традиции полагаются на
наш извечный авось. Авось все само
собой образуется...

Не образуется. Хотя бы уже потому,
что управляющая компания, назначен-
ная органом местной власти, не мытьем
так катаньем постепенно поднимет цены
на оказываемые услуги. Извлечение
прибыли будет беспокоить коммерсан-
тов гораздо больше, чем комфорт жите-
лей. Вот когда мы увидим эти крутые
цифры в «жировках», тогда и зачешем в
затылках. Но не будет ли слишком позд-
но? Ведь отказаться от услуг этой ком-
мерческой фирмы будет совсем непро-
сто - расторжение договора в односто-
роннем порядке повлечет ее обращение
в суд, и эта процедура влетит жителям в
копеечку. На круглом столе, кстати, при-
водились такие примеры.

Почти единодушно участники встре-
чи сошлись на том, что надежнее и пер-
спективнее все-таки организовать
ТСЖ, самим взять дом в управление.

Правда, генеральный директор
агентства управления земельно-иму-
щественными комплексами Александр
ТОЛМАЧЕВ предостерег от создания
ТСЖ в одном отдельно взятом доме,
поскольку такие товарищества по боль-
шей части разорительны. Намного вы-
игрышнее организовать квартальные
жилищные объединения. Их вправе уч-
реждать комитеты территориального
общественного самоуправления, упра-
вы или муниципалитеты, а также ини-
циативные группы жителей.

Поддержала укрупненные ТСЖ и Ал-
ла АНДРЕЕВА из Мытищ:

- Мы организовали товарищество,
взяли дом в управление и сами взялись
за его обслуживание и эксплуатацию.
На первых порах было тяжеловато,
средств не хватало, едва концы с кон-
цами сводили. Но вот к нам присоеди-
нился еще один дом, и стало намного
легче, хотя живем мы без городских
дотаций - только за счет квартплаты и
взносов за коммунальные услуги.

Жилищно-коммунальное хозяйство -
вовсе не «черная дыра», как утвержда-
ют некоторые чиновники, без конца со-
крушающиеся по поводу постоянной
нехватки средств. В домах, которыми
управляет ТСЖ, регулярно проводятся
все регламентные работы, косметиче-
ский ремонт подъездов, замена инже-
нерного оборудования в подвалах, об-
новляется кровля, благоустраивается
прилегающая территория. При этом
часть денег удается еще и экономить.
Правление товарищества открыло два
расчетных счета - один на текущие ра-
боты, другой - для накопления средств
на будущий капитальный ремонт.

Главное, убеждена А. Андреева, нау-
читься считать и толково распреде-
лять средства, грамотно эксплуатиро-
вать здания, заинтересовать штат ра-
ботников в качественном труде, нор-
мально им платить - тогда они и за
свое место будут держаться, и дом об-
служивать станут добросовестно. Оп-
тимальными по экономичности и ра-
циональности управления надо счи-
тать товарищества, которые включают
жителей, владеющих 25-30 тыс. кв. м
жилой площади.

ПРИТЯЖЕНИЕ ЗЕМЛИ

Земное тяготение - категория не чисто
физическая. Земля для человека все-
гда оставалась альфой  и омегой суще-
ствования. Горожане - не исключение.
Дом стоит на земле и территория вок-
руг него должна быть пригодной для
минут отдыха. Значит, она должна и
принадлежать жителям, чтобы они
могли ее благоустроить и облагоро-
дить. Новый Жилищный кодекс это
оговаривает, но, как закрепить эту зем-
лю практически, разъясняет весьма
смутно. Вот тут-то и начинаются препо-
ны, которые наши чиновники чинить
способны очень умело.

Сергей  ЦЕРЕВИТИНОВ, почетный
председатель территориальной общи-
ны «Сокол», сказал:

- Вопрос о приватизации земли под
жилыми строениями и вокруг них на-
столько запутан, что в Москве даже
уже давно сформировавшиеся объеди-
нения жителей не могут оформить

свои права. Что уж говорить о тех мо-
сквичах, которые еще не объедини-
лись, а в некоторых случаях даже и не
могут юридически грамотно создать
ТСЖ, территориальную общину или
другую форму объединения из-за от-
сутствия сведений о жителях дома, по-
мещения для проведения собраний,
оргтехники и т.д. Печально, что на по-
мощь в решении этих проблем муници-
пальных органов власти рассчитывать
не приходится.

Тему эту продолжил Дмитрий КАТАЕВ,
который в течение последних трех со-
зывов был депутатом Мосгордумы и
проблемами ЖКХ занимался постоян-
но:

- Общее собрание собственников по-
мещений в доме вправе поручить сво-
ему правлению ТСЖ, комитету терри-
ториального самоуправления, управля-
ющей организации оформление придо-
мового земельного участка в долевую
совместную собственность жителей. К
сожалению, за весь прошлый год так и
не появилось необходимых для этого
документов. Нет четкого регламента
подготовки необходимой информации
для проведения общего собрания соб-
ственников, хотя бы примерного дого-
вора об управлении домом, заявки на
оформление придомового земельного
участка. А между тем хищническая то-
чечная застройка начинается зачастую
без оформления земли, зато потом -
задним числом - необходимые доку-
менты появляются весьма оперативно.
Необходимо общественное давление,
чтобы заставить бюрократию посту-
питься своими прибылями от монопо-
лии на ЖКХ и на землю.

По новому Жилищному кодексу для
получения земли в собственность не
нужен никакой властный распоряди-
тельный акт, говорил А. Толмачев, для
этого достаточно провести межевание
и кадастровый учет. Необходимо до-
биться, чтобы муниципалитеты и упра-
вы районов выделили на это необходи-
мые средства.

Но для чего вообще нужна эта зем-
ля? Прежде всего потому, что по ЖК
РФ ТСЖ имеет право без конкурса по-
лучить приоритет заказчика-застрой-
щика на своей территории. Земля, пе-
решедшая в вашу общедолевую собст-

венность, должна приносить доход -
хотя бы от тех же киосков, тонаров,
прочих временных торговых сооруже-
ний, размещенных здесь. Средства от
их аренды можно будет пустить на оп-
лату жилищно-коммунальных услуг, на
ремонт дома.

Кстати, ТСЖ может заработать день-
ги и на так называемых серветутных
платежах. Если по вашей земле прохо-
дят коммуникации газовиков или энер-
гетиков, они обязаны за это платить.
Конечно, вряд ли с них получишь «жи-
вые» деньги, но можно договориться о
том, чтобы жители дома поменьше
платили за газ или энергию - «бартер»
такого рода членам ТСЖ тоже может
быть выгоден. Тут нужна обороти-
стость и предприимчивость правления
товарищества. Между прочим, добы-
вать средства можно и за счет разме-
щения рекламы на глухих торцах зда-
ний, принадлежащих ТСЖ. Если това-
рищество получило в доверительное
управление нежилые помещения, то
арендаторы должны будут платить не
городу, а ТСЖ. Правда, в этом случае с
городом все же придется поделиться -
50 процентов арендной платы надо бу-
дет перечислить в его бюджет. Но тут
тоже есть свои хитрости - квадратный
метр арендуемой площади нынче стоит
около 180 долларов. Если удастся до-
говориться с арендатором на большую
сумму, то сверхнормативные средства

остаются в распоряжении товарищест-
ва, их можно будет пустить на оплату
коммунальных услуг, ремонты и т.д.
Некоторые товарищества на Арбате
давно уже «коммуналку» покрывают из
таких вот доходов.

Д. Катаев добавил:
- Конечно, Жилищный кодекс во

многом не совершенен, в Госдуму уже
внесено большое количество предло-
жений о поправках. Однако есть в нем и
свои достоинства. В частности, ТСЖ
могут оформлять землю в общедоле-
вую собственность. Этим правом надо
воспользоваться.

СКРЕЖЕТ В РЫЧАГАХ УПРАВЛЕНИЯ

Большинство участников дискуссии по-
нимали: ТСЖ создавать надо, без этого
реформа ЖКХ просто замрет. Тем не
менее нашлись и люди, которые всяче-
ски против этого реформирования.
Объявился даже некий «Комитет спасе-
ния против жилищно-коммунальной
реформы». Дама, не пожелавшая пред-
ставиться, высказала свои резоны.
Сейчас содержание домов и прилегаю-
щих территорий производится за счет
государства. Когда жители создадут
ТСЖ, все это пойдет за их счет. Нынче
властные структуры хоть как-то сдер-
живают рост тарифов за ресурсы, а пе-
рейди дома во владение граждан, мо-
нополисты с ними вообще перестанут
считаться и взвинтят цены до невоз-
можного потолка. Неплательщиков по-
явится еще больше, и расплачиваться
за них придется соседям. Чтобы взы-
скать с должников через суд, опять-та-
ки придется тратиться собственникам,
а это - немалые деньги. Появятся до-
полнительные расходы на председате-
ля правления, бухгалтера, обслужива-
ющий штат...

Каждый из этих доводов можно, да-
же нужно обсуждать, и участники круг-
лого стола размышляли над ними об-
стоятельно. Чуть ли не единодушно
пришли к выводу, что самоуправление
- дело все-таки выгодное и выигрыш-
ное. Во всяком случае, С. Церевитинов
на примере территориальной общины
«Сокол» показал, как можно прибыль-
но вести дела. Да, наверное, можно са-
ботировать жилищно-коммунальную
реформу, но это только законсервиру-

ВРЕМЯ ВЫБОРА: 
ПОЧТИ ПО ГАМЛЕТУ...
Русские долго запрягают, да быстро ездят. И вот, похоже, пришло время са-
диться на облучок и брать вожжи в руки - cрок выбора способа управления
домом хотя и отодвинут до конца года, но и это время пролетит незаметно, как
пролетел и год минувший.
Что ж мы так долго запрягали? Год, прошедший после принятия нового Жи-
лищного кодекса РФ, был наполнен изучением этого документа, столкновени-
ями мнений на различных совещаниях, семинарах, конференциях, посвящен-
ных решению возникающих проблем. Пресса и телевидение - в меру своего
разумения - тоже пытаются вникнуть в происходящее, берут интервью и ком-
ментарии у видных юристов, политиков, знатоков реформы ЖКХ, у каждого
из которых собственное мнение, ничуть не совпадающее с мнением других
спецов. От этого туман в головах рядовых обывателей становится только гу-
ще. Недавно проведенный опрос показал, что лишь 5 процентов жителей бо-
лее или менее ясно представляют ожидающее их дома недалекое будущее.
И все же в результате многочисленных дискуссий выявились узлы, которые,
если не удастся развязать, придется разрубать мечом решительных дейст-
вий законодателей, властей, самих жилищных объединений. По поводу этих
болевых точек разгорелся спор на очередном круглом столе, который был
проведен в Доме общественных организаций на Мосфильмовской улице.
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Александр Толмачев: «ТСЖ в отдель-
но взятом доме разорительно. Намного
эффективнее создавать квартальные
товарищества».

Сергей Церевитинов: «Вопрос о прива-
тизации земли на придомовых террито-
риях слишком запутан. Процедуру ее
оформления необходимо упростить».Ф
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Светлана Ковальчук: «Эффективный
путь решения проблем в реализации
жилищной реформы - это сбалансиро-
ванность и прозрачность».
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ЖИЛИЩНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА,
ЕСЛИ НЕ ХОТИМ, ЧТОБЫ ЧУЖОЙ

ДЯДЯ СТРИГ КУПОНЫ ЗА НАШ СЧЕТ
решения и мнения
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ет ситуацию, когда жилой фонд в зна-
чительной степени и так доведен до
ручки. Пора самим жителям браться за
управление домами, кварталами. В по-
селке Сокол решились на это больше
15 лет назад. Тогда территориальная
община приняла дома с протекающими
крышами, гнилыми полами, не работа-
ющим во многих домах отоплением. За
несколько месяцев сумели все это уст-
ранить, подготовить свои мастерские,

обучив персонал. Вот уже многие годы
поселок самофинансируется, реконст-
руирована разводка газовых труб, за-
менены сотни метров водопроводных
коммуникаций, поставлены штакетные
ограждения газонов и придомовых
участков. Это реально подтверждает,
что жители сами в состоянии управ-
лять своими домами. И даже тихое
противодействие чиновников не в со-
стоянии им помешать - было бы жела-
ние, упорство и настойчивость самих
участников жилищного самоуправле-
ния.

Сегодня, когда нет подробного реест-
ра добросовестных управляющих ком-
паний, когда неизвестны их возможно-
сти, сомневался Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома по Велозавод-
ской, 19, может быть, не стоит спешить
с упразднением или акционированием
ДЕЗов. Нынче, по крайней мере, с них
что-то можно спросить, а если воцарит-
ся разгул рыночной стихии в жилищно-
коммунальном хозяйстве, то жители ос-
танутся один на один с произволом ком-
мерсантов.

Аппетиты новоявленных управляю-
щих компаний действительно разгора-
ются с каждым днем. Один из участни-
ков разговора за круглым столом рас-
сказал, как в Гагаринском районе уви-
дел договор жителей с ДЕЗом, уже
ставшим ОАО. Там черным по белому
было сказано, что это свеженькое ак-
ционерное общество имеет право до-
страивать, пристраивать и перестраи-
вать все что угодно. То есть фактиче-
ски можно к этому дому пристроить
25-этажное здание, получить его в соб-
ственность, и где тогда будут члены
ТСЖ, когда более 50 процентов жилых
площадей будут принадлежать уже не
им? Ясно, кто будет здесь командовать.
И самое печальное, что многие жители
дома, не разобравшись, уже подписали
этот договор. С огромным трудом уда-
лось остановить этот процесс.

Неотвратимо приблизилось время
решений. Москвичам пора определить-
ся: создавать ли в своем доме ТСЖ,
брать ли в свои руки его управление? А
если да, то кто за что будет отвечать?
Вывод один, и он единственный: за все
отвечать мы будем сами, если не хо-
тим, чтобы чужой дядя принялся
стричь за наш счет купоны.

Виктор ШИРОКОВ

Попробуем разобраться. В
самом Жилищном коде-
ксе срок 1 марта 2006 го-

да никак не обозначен. Он был
установлен статьей 18 Феде-
рального закона от 29 декабря
2004 года № 189-ФЗ «О введе-
нии в действие Жилищного ко-
декса Российской Федерации»
и обозначает дату, когда граж-
дане выберут способ управле-
ния своим многоквартирным
домом.

ЧТО ЖЕ НАС ОЖИДАЕТ? 

Согласно статье 161 ЖК РФ
собственники всех помещений
многоквартирного дома - жи-
лых и нежилых - обязаны вы-
брать один из трех способов
управления:

- непосредственное управле-
ние собственниками помеще-
ний в многоквартирном доме;

- управление товариществом
собственников жилья либо жи-
лищным кооперативом или
иным специализированным
потребительским кооперати-
вом;

- управление управляющей
организацией.

Недавно срок выбора управ-
ляющих компаний был все-та-
ки продлен - до 1 января 2007
года. Данная поправка содер-
жится в подписанном Прези-
дентом РФ Законе «О внесении
изменений в Федеральный за-
кон «Об основах регулирова-
ния тарифов организаций ком-
мунального комплекса и неко-
торые законодательные акты
Российской Федерации».

Но о каких способах управ-
ления идет речь? Чтобы отве-
тить на вопрос, необходимо
сначала разграничить понятия
«управление» и «эксплуата-
ция». Ведь они настолько
сроднились в нашем сознании,
что зачастую подменяют друг
друга.

ЭКСПЛУАТАЦИЯ - это преж-
де всего непосредственное
обеспечение собственников
помещений водо-, тепло- и
энергоресурсами, а также про-
ведение работ, связанных с
техническим обслуживанием и
ремонтом как многоквартирно-
го дома в целом, так и жилых и

нежилых его помещений, в ча-
стности поддержка систем
жизнеобеспечения дома.

ЗАДАЧА УПРАВЛЕНИЯ - рас-
считать стоимость работ по
эксплуатации и заключить не-
обходимые договоры по техни-
ческому обслуживанию много-
квартирного дома с организа-
циями или частными лицами,
имеющими лицензию на про-
ведение соответствующих ра-
бот. 

Сегодня функции по управ-
лению жилищным фондом со-
средоточены, как правило, в
руках дирекций единого заказ-
чика (ДЕЗов). А статья 161 ЖК
РФ расширяет права собствен-
ников по выбору наиболее оп-
тимальной управляющей орга-
низации и дает возможность
взять функции управления до-
мом на себя.

Вариант первый - собствен-
ники помещений намерены до-
верить управление своим иму-
ществом управляющей органи-
зации. В таком случае на об-
щем собрании они принимают
решение о передаче дома в уп-
равление той организации, ко-
торая, по их мнению, способна
обеспечить содержание и экс-
плуатацию дома на должном
уровне. Управляющая органи-
зация обязана заключить дого-
вор управления с каждым соб-
ственником лично. Все измене-

ния к условиям договора при-
нимаются тоже решением об-
щего собрания.

Вариант второй: собственни-
ки приняли решение о выборе
способа управления товарище-
ством собственников жилья. В
этом случае, создав ТСЖ (т. е.
образовав юридическое лицо),
собственники вправе самосто-
ятельно, через правление това-
рищества, управлять
своим имуществом или
пригласить управляю-
щую организацию, кото-
рая будет заключать до-
говор управления с ТСЖ.

ЕДИНОЛИЧНИК 
НЕ ПРОЙДЕТ!

Свои достоинства и не-
достатки есть у каждого
способа управления. В та-
ком мегаполисе, как Мо-
сква, например, непо-
средственное управление
собственниками помеще-
ний в многоквартирном
доме НЕВОЗМОЖНО.
Этот способ управления
подразумевает заключе-
ние договоров с ресур-
соснабжающими орга-
низациями непосредст-
венно (лично) собствен-
никами помещений. Но
ресурсоснабжающие ор-
ганизации могут заклю-

чать договоры на поставку ус-
луг только с юридическими
лицами. Ведь электричество,
вода и тепло, прежде чем по-
пасть в квартиру к потребите-
лю, проходят по городским,
затем по общим долевым ком-
муникациям, через распреде-
лители. Вариант управления
непосредственно собственни-
ками помещений в многоквар-
тирном доме возможен только
при условии поставки ресур-
сов потребителю напрямую.
Он подходит, например, для
коттеджей или домов посел-
кового типа.

КОГО ВЗЯТЬ В ПОВОДЫРИ?

Что произойдет, если собст-
венники не провели общее со-
брание или не реализовали его
решение? Органы местного са-
моуправления проводят откры-
тый конкурс, по итогам которо-
го управление домом будет
осуществляться той организа-
цией, которая выиграет лот. А

договор управления со всеми
собственниками (при их неже-
лании) будет заключаться в су-
дебном порядке. Ведь не факт,
что конкурс выиграет именно
та организация, которую жиль-
цы дома хотели бы видеть в ка-
честве управляющей. Надо так-
же иметь в виду, что срок упра-
вления определен в один год.
По прошествии этого периода
органы местного самоуправле-
ния обязаны созвать общее со-
брание собственников поме-
щений для выбора способа уп-
равления. В случае неудачи -
новый конкурс. И вполне допу-
стимо, что победителем в нем
станет другая управляющая
организация.

Безусловно, рядовому моск-
вичу трудно разобраться во
всех тонкостях жилищного за-
конодательства. В сложившей-
ся ситуации целесообразно
проводить информационно-
разъяснительные собрания. И
здесь действенную помощь
жителям могут оказать специа-
листы уполномоченной орга-
низации - ГУП «Центр под-
держки объединений жителей»
префектуры ЦАО. 

Петр 
ПОЛЫНОВ

САМОУПРАВСТВА 

В средствах массовой информации не
утихает полемика вокруг нового Жи-
лищного кодекса РФ. Москвичам пред-
стоит определиться: самостоятельно
будут они управлять своим жильем или
доверят это важнейшее дело специали-
стам. Что же нас ждет? На этот вопрос
мы попросили ответить первого замес-
тителя префекта ЦАО Елену ВАСИНУ.

Вступивший с 1 марта 2005 года в
силу Жилищный кодекс особого
энтузиазма у общественности не

вызвал – кодексом интересовались
лишь по мере критики его недостатков.
Появились и публикации, разъясняю-
щие людям, что нового принес кодекс в
их жизнь. Среди прочих упоминалась
очень важная статья 161 «Выбор спосо-
ба управления многоквартирным до-
мом», которая сообщала, что собствен-
ники помещений в многоквартирном
доме обязаны выбрать один из трех
способов управления многоквартирным
домом. Устанавливался и крайний срок
выбора способа управления – до 1 мар-
та 2006 года. Не выбрали до намеченно-
го дня – сделает это местная власть, в
обязанность которой вменено проведе-
ние конкурсов управляющих компаний.
Но чтобы выбирать – надо знать что,
для чего и из чего выбирать.

В кодексе сказано: «Управление мно-
гоквартирным домом должно обеспе-
чивать благоприятные и безопасные
условия проживания граждан, надле-
жащее содержание общего имущества
в многоквартирном доме» и т.д. Но
большинство наших граждан понятия
не имеют, что кроется за словами «бла-
гоприятные и безопасные условия»,
«надлежащее содержание», «общее

имущество» и т.д. Более того, декабрь-
ские опросы социологов показали: 90
процентов граждан из числа собствен-
ников вообще не знают, что им нужно
принимать такое решение! Усугубляли
положение неподготовленность мест-
ных властей к проведению конкурсов,
отсутствие необходимых нормативных
документов, в том числе методик по
проведению собраний собственников.
Не было списков управляющих органи-
заций.

Ситуацию несколько скорректировал
закон «Об изменениях в законе «Об ос-
новах тарифного регулирования орга-
низаций жилищно-коммунального ком-
плекса» и других законодательных ак-
тах», принятый Государственной думой
19 декабря, утвержденный Советом,
Федерации 20 декабря и вступивший в
силу 26 декабря. В этом законе есть по-
правка, продлевающая время выбора
управляющей организации до конца
2006 года.

Что меняет в нашей жизни эта по-
правка?

Дает нам дополнительное время, а
значит – шанс.

Полагаю, что за это время муници-
пальные органы власти, специалисты в
сфере управления жильем, средства
массовой информации интенсифици-

руют разъяснение положений Жилищ-
ного кодекса. Надеюсь, что какая-то
часть людей – хочется думать, большая
– проникнется наконец мыслью о том,
что отныне только они могут и должны
решать судьбу своего жилья. Надеюсь
также, что за это время Правительство
РФ успеет выпустить постановление о
порядке проведения конкурсов по от-
бору управляющих компаний. Насколь-
ко мне известно, этот документ до сих
пор проходит согласование в прави-
тельстве. Поскольку шанс получил и
рынок жилищно-коммунальных услуг и
управления жильем – появятся, быть
может, списки добросовестных управ-
ляющих компаний. Что видим сегодня?
Я, например, столкнулась с совершен-
но противозаконным явлением: зная о
дате 1 марта 2006 года, некоторые 
ГУПы, МУПы и ДЕЗы принялись навя-
зывать людям свои услуги. Предлагают
заключать договора сразу на пять лет!
Причем положение о том, что собст-
венники могут в любой момент изме-
нить управляющую компанию, из этих
договоров изъято. Ничего не говорится
и об ответственности в случае невы-
полнения обязанностей управляющей
компанией. Нетрудно догадаться, к че-
му это приведет: претензии собствен-
ников обрушатся на суды.

И еще одна важнейшая проблема.
Есть в ЖК понятие «обязательные пла-
тежи». Но что это такое нигде не напи-
сано. В результате возникают острей-
шие конфликты в домах, заселенных
переселенцами из пятиэтажек и собст-
венниками, купившими квартиры в
этих же домах по рыночной стоимости.
Собственники – люди если не состоя-
тельные, то вполне обеспеченные. У
них одни интересы. У живущих по со-
седству малоимущих – другие. Первые
хотят стоянку во дворе и охрану в доме.
И если они примут такое решение
большинством голосов - значит, мало-
имущие бабушки - собственники при-
ватизированных квартир должны будут
оплачивать эту стоянку? Но последние
немедленно побегут в управу с вопро-
сом: «Почему мы должны платить за
стоянку, если у нас машин нет?» Мел-
кий чиновник, обладая минимальными
познаниями в ЖК, ответит: «Придомо-
вая территория – общее имущество.
Обязаны платить». Побегут к юристу.
Тот скажет: «За общее имущество пла-
тить обязаны, за построенную стоянку,
если ею не пользуетесь – нет. Идите в
суд». Несчастным старушкам придется
судиться со своими соседями, требую-
щими от них платить за стоянку... на
основании решения собрания собст-
венников.

Подобных ситуаций, связанных с
«обязательными платежами» и не уре-
гулированных кодексом, огромное ко-
личество. Государство должно над
этим серьезно задуматься, в том числе
власти на местах – ведь у них в собст-
венности остался жилищный фонд.
Подпадают ли услуги, по которым рас-
считывают сегодня субсидии, под
«обязательные платежи»? Обеспечива-
ют ли эти услуги нормальное содержа-
ние и функционирование дома? Сегод-
ня нет ни критериев, ни нормативных
документов. То же – по капитальному
ремонту дома. Масса нерешенных про-
блем, справиться с которыми предсто-
ит теперь до конца года...

Галина ХОВАНСКАЯ,
депутат Государственной думы РФ, член
комитета по гражданскому, уголовному,
арбитражному и процессуальному
законодательству:

СОБСТВЕННИКАМ ДАЛИ ШАНС

НЕ БУДЕТ!
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Юрий Андрюхов: «Пока нет реестра
добросовестных управляющих компа-
ний, может быть, не стоит спешить с уп-
разднением ДЕЗов?»

Владимир Юрашко: «ТСЖ сегодня
являются ярким примером предметно-
го экологического самоуправления».
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«Слушаю вас», - сказала Ан-
тонина Манжосина, заме-
ститель главы управы по

жилищно-коммунальному хозяйст-
ву и благоустройству района Голья-
ново. Голос ее выдавал усталость.
Но, услышав вопрос о морозах, Ан-
тонина Михайловна оживилась:

- Хотя работаю в этой системе де-
сять лет, для  меня такая лютая зи-
ма – первая. У нас действует штаб.
Дежурство – круглосуточное. Соз-
дана «горячая линия». Люди звонят,
сообщают о проблемах - мы реаги-
руем немедленно. Последнее время
жильцы стали самостоятельными в
переустройстве квартирных инже-
нерных систем. С одной стороны,
хорошо – большой выбор хорошей
сантехники. С другой – доверяют
работу непрофессионалам. Отсюда
проблемы, аварийные ситуации.
Под началом у меня четыре эксплу-
атирующие организации, 11 РЭУ,
364 жилых дома, половина из них –
пятиэтажки. Хозяйство большое,
фонд старый, системы аварийные.
Отработали неделю в штатном ре-

жиме, и пока бог миловал: серьез-
ных аварий не было. Это, наверное,
потому, что мы перестраховались:
создали 17 аварийных бригад, осна-
стили их аварийным запасом. Ава-
рийная диспетчерская работает в
ночь. С ней – дежурные бригады. Да
и я все эти сутки с ними. Домой но-
чевать не ходила: когда твои подчи-
ненные на рабочих местах, когда
аварийные бригады начеку, сидят,
можно сказать, на старте, как-то не-
ловко уходить...

У главного специалиста управы
района Вешняки Вячеслава Кома-
ленкова тоже усталый голос – не
спал двое суток. Ему повезло мень-
ше. Штаб района работает, как вы-
разился Комаленков, «со страшным
напряжением сил», потому что ава-
рии следуют одна за другой. Жи-
лищному фонду – больше сотни до-
мов – 35 лет, и ни одного капиталь-
ного ремонта не было за это время,
хотя по нормативам срок службы –

25 лет. Прошлые зимы щадили вет-
хий металл, а когда столбик термо-
метра опустился до минус 30 – ста-
рые трубы не выдержали повышен-
ного давления. 

- Авария случилась в первую же
морозную ночь, - поясняет Вяче-
слав Владимирович. - Едва заме-
нили большой участок трубы, ста-
ли запускать систему – следую-
щий разрыв. Латаем его, запуска-
ем - авария на третьем участке. В
четырех домах пришлось сливать
воду. Работали  как никогда на-
пряженно. В результате жители не
пострадали. Можно даже сказать,
не почувствовали холода. Но про-
гноз не радует: обещали, что мо-
розы продержатся до субботы, те-
перь говорят – до конца месяца.
Честно скажу, мы устали. Но  дер-
жимся и держаться будем, потому
что обстановка, похоже, фронто-
вая. Обязывает...

Василий ДВОРЫКИН

10 Повестка дня:
ВНУШАЕТ ОПТИМИЗМ 
ХОТЯ БЫ ТО ОБСТОЯТЕЛЬСТВО,
ЧТО МЫ ЕЩЕ УМЕЕМ УЧИТЬСЯ
НА ОШИБКАХ
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ПРОЖАРКА ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ

В вестибюле метро возле касс продажи
проездных билетов висело яркое объяв-
ление с перечнем адресов домов ночно-
го пребывания. Возле него расположи-
лись несколько десятков бомжей. Но не
подумайте, что новая информация при-
влекла их внимание, - просто здесь теп-
ло. Неподалеку за порядком следили не-
сколько милиционеров. Они и не думали
выгонять несчастных на улицу: глава
МВД РФ Рашид Нургалиев подписал
указание о более гуманном обращении с

людьми, оказавшимися в сложной жиз-
ненной ситуации в связи с крещенскими
морозами. Вот и появилась у бездомных
возможность погреться в метро и на во-
кзалах.

- Почему не едете в социальные гости-
ницы? - подошла я к ним.

- Да нас там не примут! - отмахнулись
они. - Там требуют справку о дезинфек-
ции, которая действительна сутки. Не у
всех она есть, а через сутки снова прохо-
ди прожарку...

В принципе, получить подобный доку-
мент в столице не проблема. Ежедневно

на вокзал прибывают автобусы, выделя-
емые Департаментом социальной защи-
ты населения г. Москвы. Желающих от-
возят на дезстанцию, где они проходят
необходимые процедуры. Бомжи моют-
ся дезинфицирующим мылом, а одежда
обеззараживается в специальном жа-
рочном шкафу, температура в котором
достигает 1 тыс. градусов. 

Но, как выяснилось, большинство
бездомных отказываются от этой услу-
ги. Ссылаются на то, что после такой
«прожарки» одежда портится. 

- Да и получать справку смысла нет, -
в один голос убеждали меня они. - В
ночлежках мест все равно не хватает. 

Это меня удивило, и я позвонила в
первую предлагаемую в объявлении
ночлежку. В доме ночного пребывания
СЗАО мне предложили 2-3 свободных
места.

- Я поеду с вами, - сагитировала на пу-
тешествие своего самого активного со-
беседника Романа.

Осталось выбрать еще двоих. Бомжи,
тихо посовещавшись, привели двух са-
мых беззащитных людей из своей ком-
пании - чету немых. 

БОМЖИ МЕРЗНУТ НЕ ОТ ХОЛОДА

Вчетвером мы спустились в подземку в
час пик. Народу было битком, но вокруг
нас образовался вакуум. Люди погля-
дывали недоуменно: что эта девушка
делает в компании бродяг? Я присела
на освободившееся место, а моя немая

спутница аккуратно, будто боясь запач-
кать меня, примостилась рядом. Было
видно, что мои спутники чувствовали
себя в метро неуютно: общество четко

указало им на их
место, и они приня-
ли это.

Между тем ничто
человеческое им не
чуждо. В переходе
на «Баррикадную»
продавали кроль-
чат. Крошечные пу-
шистые кутята вы-
звали на лицах от-
верженных общест-

вом людей почти детский восторг. Если
бы они не начали дергать меня за рукав
и указывать на коробку с живыми уша-
стыми комочками, я, как и большинство

спрятавшихся в своей скорлупе моск-
вичей, пропустила бы это умилительное
зрелище. 

Такую же искреннюю радость вызвала
у них поездка на маршрутном такси -
будто они прокатились на президент-
ском лимузине. 

Выйдя на нужной оста-
новке, мы растерянно огля-
дывались по сторонам. Где
расположен  3-й Силикат-
ный проезд, не знали даже
местные жители. Направле-
ние выбрали наудачу. Те, у кого Роман
уточнял адрес, опасливо прижимали
сумки и пренебрежительно бросали:

- А, иди туда!

Когда же в разговор вступала я, люди
резко менялись в тоне и переходили на
«вы».

Конечно, можно в крещенский вечер
сходить за святой водой и думать, что
она спасет от напасти и отмоет грязь с
наших душ. Но почему в этот вечер не
подсказать дорогу жаждущему тепла?

Проблуждав минут сорок на 30-гра-
дусном морозе по стройкам, мойкам и
темным закоулкам, мы наконец отыска-
ли ночлежку.

ГОСТЕПРИИМСТВО ИЛИ
ОДОЛЖЕНИЕ?

На звонок дверь открыла фельдшер. 
- Эта женщина с вами? - обратилась

она ко мне, указывая на немую бродяжку.
Видимо, мороз сделал свое дело, и

моя внешность не
сильно отличалась
от тех, с кем я при-
шла. Но главное
ждало впереди.

- У нас ночлег
только для мужчин!

Женщин мы не принимаем.
Я в ужасе представила, что нам при-

дется еще добираться до единственной
женской гостиницы, расположенной в
Люблине. Выяснив, что немая гостья
все-таки с супругом, хозяева после уго-
воров милостиво позволили ей остаться. 

- Но прошу учесть: у нас не кормят! -
строго уточнила хозяйка. А вдогонку,
словно надеясь на отказ: - Вас это устра-
ивает?

В 1929 году учет бездомных граждан в СССР был прекра-
щен, бродяжничество стало уголовно-наказуемо, а ночлежки
прикрыты. 

В последние десятилетия прошли государственные преоб-
разования. Многие люди остались без работы, некоторые по-
пались на удочку аферистов и лишились квартир. В 1996 го-
ду вышло постановление правительства Москвы «О создании
сети домов ночного пребывания для лиц без определенного
места жительства».

По данным ООН, прожиточный минимум граждан, не дос-
тигших черты бедности, - 3$/день. Юрий Лужков в своей кни-
ге «Развитие капитализма в России. 100 лет спустя», выпу-
щенной в 2005 году, назвал для наших жителей цифру
4,5$/день.

Интересно, что женщин среди бомжей всего 20 про-
центов. Как утверждают ученые, они более устойчивы
к жизненным катаклизмам и до последнего не жела-
ют опускаться на дно. 

Наибольшее энергопотребление приходится на
морозы ниже 25 градусов, а Москва в течение
последней недели испытала куда более силь-

ный удар холода - зашкаливало за минус 30. В преде-
лах суток тоже есть свои энергетические максимумы:
утром - с 8 до 10 часов, вечером - с 17 до 20.

Тем не менее ни энергетики, ни городской штаб по
координации действий в период максимальных мо-
розов не ставили вопрос об отключениях - речь шла
только об ограничении энергопотребления.

Москвичи заметили последствия: реклама умери-
ла свое сияние, темны были киоски в подземных пе-
реходах у станций метро, замерли краны на строй-
площадках. Промышленные предприятия, предупре-
жденные заранее, сами определялись, какие вспо-
могательные службы оставлять в определенные ча-
сы без электричества, не нанося ущерба основному
производству. Около двухсот столичных предпри-
ятий экономили таким образом поистине драгоцен-
ные киловатты. В то же время ограничения не затро-
нули жилые дома, социальные объекты, транспорт и
в целом систему жизнеобеспечения города. Ради
этого, собственно говоря, и экономили. Как оказа-
лось, не зря.

Уже 17 января был отмечен рекорд потребления
столицей электричества - 15 300 мегаватт. Продер-
жался он недолго: как раз на Крещение, 19 января, в
18 часов зафиксирован очередной максимум - 16 000
мегаватт. А в прогнозе - еще более лютый холод... В
тот же день член правления РАО ЕЭС Андрей Трапез-
ников сообщает журналистам об ограничении по-

требления электричества в московской энергосисте-
ме с 8 часов утра до 21 часа вечера.

- Мы внимательно отслеживаем ситуацию, - сказал
он, - нельзя допустить, чтобы перегрузка привела к
аварийным отключениям. Мы вынуждены вводить
ограничения для потребителей, в первую очередь
промышленных, их вспомогательных объектов, а так-
же потребителей, не отвечающих за выполнение
жизнеобеспечивающих функций города. Это касает-
ся рекламы, подсветки, а также промышленных
предприятий, которые не работают по непрерывной
технологии. На все эти объекты выезжают специали-
сты ОАО «Мосэнергосбыт», всем потребителям, ко-
торые попадают в такие списки ограничений, рассы-
лаются телефонограммы. Ограничивались в энерго-
потреблении вещевые рынки: перед лицом таких хо-
лодов можно несколько дней прожить без них. 

Теперь, когда самые жестокие морозы (будем на-
деяться!) позади, становится ясно, что тактика огра-
ничений была выбрана верно. В результате своевре-
менного маневра киловаттами удалось избежать
масштабного сбоя в работе энергосистемы. Гене-
ральный директор ОАО «Мосэнергосбыт» Владимир
Кимерин в связи с этим заметил:

- Если бы в мае, сразу после аварии на подстанции
«Чагино», была частично ограничена подача энергии
Московскому нефтеперерабатывающему заводу, то
проблема не приняла бы такого масштаба.

Внушает оптимизм хотя бы то обстоятельство, что
мы учимся на ошибках...

Петр ПОЛЫНОВ

Вроде не ко времени и не к
месту зашел разговор о
цветах. На улице мороз

минус 27 с ветерком, и обста-
новка на  РТС «Новомосков-
ская» филиала № 2 Мостепло-
энерго ОАО МОЭК приближена
к боевой. Но в нескольких ки-
лометрах отсюда в теплицах
Останкинского совхоза  деко-
ративного садоводства довер-
чиво расцветают нежные тро-
пические цветы. А тепло к ним
поступает отсюда, где вибри-
руют от напряжения полумет-
ровой толщины стенки котлов
и круглосуточно прикованы к
мониторам компьютеров глаза
дежурных машинистов.

Кроме совхоза районная те-
пловая станция обеспечивает
теплом часть жилищного фон-
да СВАО, где проживают 35 ты-
сяч человек, 26 школ, 12 поли-
клиник, 20 детских садов, не-
сколько промышленных объе-
ктов и телецентр “Останкино».

Со станции вода выходит
нагретой до 120 градусов и
под огромным давлением про-
ходит 29 километров общих
теплосетей, в том числе – 14
километров магистральных. А
возвращается на станцию уже
значительно охлажденная – 60
градусов. Это обычные пара-
метры, но ситуация для Моск-

вы не совсем обычная. Пять
дней РТС работает, можно
сказать, в экстремальном ре-
жиме, при температуре наруж-
ного воздуха на 10 - 15 граду-
сов ниже нормы...

- Ничего экстремального не
происходит, - спокойно возра-
жает начальник станции Антон
Просин. – У нас из 4 работают
сейчас 3 котла, мощностей
станции вполне хватит, чтобы
обеспечить нормальные пара-
метры подачи тепла и при 37 -
40 градусах мороза, так что
есть даже небольшой резерв.

Но нагреть воду до нужной
температуры при том, что дав-
ление газа  в эти дни немного
упало, - только часть дела.
Нужно, чтобы тепло дошло до
потребителя. На территории
17-го района теплосетей обес-
печить транспортировку тепла
непросто – коммуникации ста-
рые. Начальник района Миха-
ил Ялин возможность аварий
не исключает полностью.
«Летние испытания после ре-
монта и профилактики – это
одно, а огромное круглосуточ-
ное напряжение, которое сей-
час испытывают сети, - другое.
Что мы можем гарантировать -
так это оперативное устране-
ние аварий, по возможности –
их предупреждение. Дежурная

аварийная бригада готова от-
правиться  в «горячую точку»
в любую минуту, люди и тех-
ника наготове, организовано
круглосуточное дежурство
главных специалистов. Пока
же серьезных происшествий
не было, и ни один промыш-
ленный потребитель не отклю-
чен. Накануне произошла не-
большая авария в Бабушкин-
ском районе, так население о
ней даже не узнало».

Дежурный инженер смены
Наталья Хачко держит под
контролем оперативную об-
становку на станции. После ре-
конструкции в 2000 году это

стало проще – стоит только
взглянуть на мониторы компь-
ютеров, и картина ясна. И все
же Наталья Ивановна «слуша-
ет фон». Натренированное ухо
улавливает малейшие измене-
ния в ровном гуле работаю-
щих  в машинном зале котлов.
Самое худшее, что может слу-
читься, – резкое падение газа
в газопроводе, котлы могут
погаснуть, а любые другие си-
туации устраняет машинист.

- Именно сейчас, в дни такой
напряженной эксплуатации
оборудования, - объясняет Ан-
тон Ильич, - мы и собираем ин-
формацию о состоянии обору-
дования, все скрытые недос-
татки сейчас становятся явны-
ми, так что готовимся к лету...

К лету? На экране монито-
ра, в самом верху, высвечива-
ется температура наружного
воздуха, в соответствии с ней
и регулируется режим работы
станции - минус 24,4 градуса
по Цельсию. Потеплело! Но
Наталья Ивановна читает текст
телефонограммы из метео-
центра – в течение дня пони-
жение температуры до минус
27 – 30 градусов, усиление ве-
тра до 10 - 15 метров в секун-
ду. Так что до лета далеко, рас-
слабляться нельзя.

Наталья КРАСОВА

ОТВЕРЖЕННЫЕ 

В московских ночлежках полно свободных мест. Но
бездомные граждане продолжают греться в вести-
бюлях метро и на вокзалах. Что заставляет людей в
крещенские морозы оставаться на улицах? За от-
ветом я отправилась на площадь трех вокзалов.

ЗИМА ВЫНУЖДАЕТ БИТЬ РЕКОРДЫ

ОБСТАНОВКА - ФРОНТОВАЯ

ТЕМПЕРАТУРА НИЖЕ – 
НАПРЯЖЕНИЕ ВЫШЕ
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Петр АКСЕНОВ,
руководитель Комплекса
городского хозяйства:

ЭКЗАМЕН СТУЖЕЙ
ВЫДЕРЖАН
Морозы проверяют нас на работоспособность. Мно-

гократно усилилась нагрузка на все структуры ком-
плекса. Работает штаб, где мы подводим итоги ра-

боты каждых суток: анализируем, как работали системы
РАО ЕЭС, как – системы города. Взаимодействие – полное.
20 января прошли самый высокий пик потребления элект-
роэнергии – 16 тысяч МВт – предел мечтаний Мосэнерго
еще каких-то десять лет назад. Сегодня это реальность, но,
с другой стороны, и большая нагрузка для столицы. С уче-
том того, что чрезвычайных ситуаций не было, можно ска-
зать, что прошли мы этот рубеж успешно: москвичи надеж-
но снабжаются электроэнергией, теплом и водой.

И здесь хочу сказать слова признательности всем, кто
занят этой нелегкой работой. Они оперативно, целеустре-
мленно выполняют свое дело. Случаются отключения –
наши люди прилагают все усилия, чтобы москвичи этого
не почувствовали. И то, что у нас за пять морозных дней
было всего три домовых отключения по электроэнергии,
говорит об удовлетворительной работе наших специали-
стов. В основном отключения коснулись холодной воды и
горячей, больше – отопления. Но и здесь со стороны мо-
сквичей жалоб не было. Поэтому можно говорить об опе-
ративной, достойной работе всех структурных подразде-
лений комплекса. 

Надеюсь, что морозные дни, которые еще предстоит пе-
режить, пройдем  так же организованно и ответственно. К
холодам, как обещают метеорологи,  добавятся снег и ме-
тель. Ну что ж, наши дорожные службы готовы к работе в
сложных условиях. Подготовлены реагенты – преимущест-
венно твердые – только они работают при таких низких
температурах. Техника находится в неизменной готовности
– в постоянном прогреве, в рабочем режиме. Но, главное,
наши люди знают, что, несмотря на лютые морозы, моск-
вичи от них ждут тепла и уюта в своих квартирах...
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ВСЕГДА ПОМНЯТ, ЧТО МОСКВИЧИ 
В ЛЮБУЮ ПОГОДУ ЖДУТ ОТ НИХ ТЕПЛА

И УЮТА В СВОИХ КВАРТИРАХ
мороз в городе
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Замерзшие и изнуренные долги-
ми поисками, люди не отказались.
Вскоре за нами пожаловали еще
трое.

- Мы на Павелецком вокзале объ-
яву увидели, - объяснили они. 

Диалог повторился - с той лишь
разницей, что мест больше не оста-
лось. Но то ли мое присутствие, то
ли жалость не дали выгнать при-
шельцев на улицу. Решили что-ни-
будь придумать с размещением. К
тому же по распоряжению Департа-
мента социальной защиты населе-
ния города в осенне-зимний период
подобных клиентов на улицу не вы-
гоняют ни при каких обстоятельст-
вах. А вот в теплое время года
справка дезстанции необходима.

- Сейчас я их осмотрю, - поясня-
ет фельдшер. - И если не обнаружу
явных заболеваний, то оставлю. Се-
годня со вшами мы боремся сами -
у нас есть все необходимое. А слу-
чись что посерьезнее - туберкулез
или кожные заболевания, то вызы-
ваем «скорую» и отправляем в ста-
ционарную больницу.

Мне стало ясно: объявления по
Москве развесили, но в них дефи-
цит информации: только метро, те-
лефон и адрес. Ни указаний на муж-
скую и женскую ночлежку, ни под-
робного объяснения, как добрать-
ся... Интересно, как человеку полу-
чить более точную информацию? И
поняла я, почему они охотнее оста-
ются на вокзалах.

Может быть, кто-то считает, что
не за что жалеть подобных лично-
стей. Дескать, сами виноваты. Но
ведь даже бродячих собак кормят. А
это - люди. Раньше в ночлежках вы-
давали талоны на питание, рядом

располагался соцмагазин, в кото-
ром они могли отовариться. На кух-
не гостиницы до сих пор стоит пли-
та, на которой, кроме кипяточка,
бомжам готовить нечего - талоны-
то отменили!

...Прощаясь со своими подопеч-
ными, я поняла, что не знаю имен су-
пружеской пары. Взяв у меня ручку,
они написали на клочке бумаги - На-
дя, Сережа... Так и познакомились.

ЛЮДИ ВНЕ ЗАКОНА

Наутро я позвонила директору ноч-
лежки Геннадию Максимову, чтобы
узнать, как поживает крещенская
троица. 

- Проснулись и уехали, - отве-
тил он. - Правда, сначала денег
просили на дорогу. Но кто же
даст?

А ведь могли бы остаться, попро-
сить юридической помощи, чтобы
восстановить документы. Подобные
услуги предоставляют здесь бес-
платно. Но... Так и канули в неиз-
вестность.

- Как правило, люди, прожившие
на улице долгое время, а именно к
ним относятся ваши друзья, уже не
поднимаются, - вздыхает Геннадий
Геннадьевич. - На эту тему сущест-
вует целая теория, которую не изло-
жишь в двух словах. Она основана
на работах мировых психологов. И

это настоящая проблема. А вот от-
ношение к ней во всех странах раз-
ное.

Недавно мой собеседник побы-
вал в Чехии, где задал несколько
вопросов о бездомных своему экс-
курсоводу в Праге.

- Конечно же, они у нас есть. Но
это их выбор, и мы их уважаем, но
контролируем, - последовал ответ.

В России бомжей не уважают и
не контролируют. Чтобы изменить
ситуацию, необходимо утвердить
статус бездомных, которых в нашей
стране, по неофициальным дан-
ным, около 4 миллионов. Офици-
альных подсчетов никто не прово-
дит. Но думаю, что если все шесть
московских ночлежек будут забиты
до отказа, то на улице все равно ос-
танется множество бомжей. 

- Если будет принят подобный
статус, решить проблему с проез-
дом в наши заведения можно, -
рассуждает Геннадий Геннадьевич.
- Если нельзя будет выделить бес-
платный транспорт, то хоть появи-
лась бы возможность оформле-
ния социальных карт для людей
без определенного места житель-
ства. 

И это не только фантазии. Уже
разрабатывается проект закона о
бездомных, который даст этим гра-
жданам права и, конечно, обязанно-
сти. Сегодня, например, на дезин-
фекцию ездит кто хочет. Если же
это будет обязательной процеду-
рой, она поможет обезопасить здо-
ровых людей от всевозможных ин-
фекций, прибавит бомжам шансов
найти какую-то работу. Иначе отку-
да им взять денег, кроме как ук-
расть или выпросить?

Пока закона нет, наши бомжи
чувствуют себя подобно неприкаса-
емым, к которым даже подходить
боязно.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВМосводоканале, например, органи-
зовали штаб для координации дей-
ствий всех подразделений. Штаб, в

свою очередь, направил специалистов
для обследования коллекторов: замерить
в них температуру, проверить, утеплены
ли трубы. Дежурные бригады колесят по
окраинам Москвы, смотрят, на месте ли
люки, которые, как известно, давно поль-
зуются повышенным спросом у сборщи-
ков металлолома. Сколько ни просили,
ни убеждали коммерсантов не принимать
их у любителей легкой наживы, все без
толку: люки регулярно исчезают, шахты
коллекторов и колодцы остаются откры-
тыми. И если в условиях сравнительно
мягкой московской зимы это не так уж
опасно для трубопроводов, то в нынеш-
ние арктические холода там неминуемо
образуется «тромб», способный разо-
рвать трубу. Словом, потенциальное ЧП...

Направлены телефонограммы во все
организации здравоохранения и образо-
вания с просьбой утеплить подвалы, что-
бы избежать срывов в водоснабжении,
теплоснабжении. Почему именно эти
объекты оказались наиболее уязвимыми
для морозов? Ответ прост: кто сидит на
игле бюджетного финансирования, тот
знает, как нелегко свести концы с конца-
ми, позаботиться о самом необходимом.
До подвалов ли им, труб, утепления?.. Но
сегодня трубы - на первом месте...

В каждом районе дежурят дополни-
тельные бригады, не прекращаются се-
лекторные совещания. Напряженный
трудовой ритм с утра до ночи и с ночи до
утра...

Спрашиваю у начальника аварийно-
восстановительных работ Мосводокана-
ла Станислава Успенского: сколько вне-
штатных ситуаций фиксируется в тече-
ние суток?

- Порядка 20. Но серьезных аварий,
разморозок пока не было. О наступлении
холодов знали заранее, готовились...

И это не бахвальство. Мосводоканал -
служба самодостаточная. У него есть
все, начиная от небольших электростан-
ций до службы метеопрогнозов. Поэтому
120 аварийных бригад укомплектованы
вовремя и выведены в «поле».

Самое страшное для аварийщиков -
разморозка трубопровода. Это почти
всегда авария, ЧП. Допустим, где-то за-
мерз водовод, образовался «тромб». Ко-
гда морозы спадут и наступит оттепель,
разбухший «тромб» разорвет «артерию»
- трубу. Поэтому основная задача сегод-
ня - поиск и обезвреживание этих
«тромбов».

...В единую диспетчерскую Мосводо-
канала время от времени поступают сиг-
налы - от ДЕЗов, жильцов: есть пробле-
мы с водоснабжением. Тут же сведения
передаются в районную службу предпри-
ятия, по рации оповещается дежурная
бригада аварийщиков. Одновременно
данные заносятся в компьютер на глав-
ном диспетчерском пункте, где ситуацию
берут под контроль...

И вот «аварийка» срывается с места.
Это целая лаборатория на колесах. Тут и
парогенератор, и прибор для электропо-
догрева, и так называемый «Тепломак» с
электрическими датчиками. Все это хо-
зяйство позволяет быстро отогреть за-
мерзший участок трубопровода. Больше
всего вызовов на окраины столицы.

- С помощью парогенератора образо-
вавшийся в сети ледяной «тромб» начи-
нает рассасываться, - рассказывает Ста-
нислав Успенский.

- Да, но ведь через какое-то время тру-
ба опять заледенеет...

- Чтобы этого не случилось, опасный
участок утепляем поролоном. Утепли-
тель длиной не менее 15 метров кла-
дется вблизи люка или вентиляцион-
ной шахты коллектора. И, кроме того,
Москоллектору - предприятию, обслу-
живающему подземные коммуникации
города, - даем предписание: следить за
температурой, чтобы в коллекторе бы-
ло тепло.

Прав Успенский: в любые морозы мы
надеемся порой на русский авось. Где-то
дверь забыли закрыть, где-то форточку,
где-то вентиляционное окно в подвале:
авось обойдется. Пока обходится. Но мо-
сковская зима капризна. Вслед за моро-
зами придет оттепель. Она-то и расста-
вит все точки над i...

Александр АСТАФЬЕВ

Иду по «энергоемкому» Электро-
литному проезду. Воздух, снег,
люди словно бы накрахмалены

тридцатиградусным морозом. Захожу в
восьмой троллейбусный парк. Внешне
никаких признаков аврала не замечаю.

- Аврал – слово суетное, непрофесси-
ональное, - морщится директор парка
Сергей Щербаков. – Мороз, конечно,
прибавил проблем, но паники нет и в
помине.

Хозяйство у Щербакова большое.
Восьмой троллейбусный парк эксплуа-
тирует 236 машин, которые обслужива-
ют Юго-Западный и Южный столичные
округа. 950 работающих, свыше поло-
вины – водители, 30 процентов которых
составляют женщины.

- Стало быть, для вас холода неожи-
данностью не стали?

- Нет, конечно, - Щербаков устало по-
тер лоб. – В ночь с 16 на 17 января по-
лучили метеопрогноз. Тотчас усилили
ночную ремонтную бригаду, ввели в
парке круглосуточное дежурство. Мороз
морозом, а плановый выпуск троллей-
бусов обеспечили и 17, и 18 января, и в
последующие дни. Надо пояснить, что в
любом парке организован утренний вы-
пуск машин на линию – в 4.10 утра - и
вечерний, начинающийся с 17.00. Пред-
ставьте, ранним утром, когда температу-
ра особенно хулиганит – ведь -32 было,
нам нужно обеспечить выпуск 170 трол-
лейбусов. Это сложный технологиче-
ский процесс. В целом справились. По-
чему? Во-первых, мы неплохо подгото-
вили машины к зиме. Во-вторых, когда
водитель приводит троллейбус в парк
после смены, коль скоро возникла не-
обходимость, он пишет заявку на те или
иные ремонтные работы. И наши служ-
бы оперативно устраняют неисправно-
сти.

Отправляемся по морозцу к ремонт-
никам. В цехе - обычная рабочая обста-
новка. Несколько машин проходят пла-
новый ремонт.

- А вы думали, здесь десятки «обмо-
роженных» троллейбусов? - смеется
Сергей Львович. – Конечно, вышедших
из строя машин нынче больше: обычно
две-три за день, сейчас – семь-восемь.
Но никакого криминала.

- Вот машина 28-го маршрута, кото-
рую пригнали из рейса сегодня утром, -
к нам подошел замдиректора по ремон-
ту подвижного состава Александр Акап-
кин. – Замерз пневматический цилиндр
реверсера, установленного на крыше
троллейбуса. Машину уже отремонтиро-
вали, она готова выйти в рейс. В целом,
понятное дело, мороз нам заметно при-
бавил работы. Прежде всего выходят из

строя печки, отапливающие салон и ка-
бину водителя, поскольку работают со
значительными перегрузками. Замерза-
ют цилиндры дверей, выходит из строя
пневмо- и электрооборудование. И все
же справляемся.

В это время в цех заехал заиндевев-
ший сочлененный троллейбус-гигант.

- Этот тоже из рейса, - говорит Алек-
сандр Васильевич. – Как раз печка по-
летела. Электрики поставят новый аг-
регат, вышедший из строя приведут в
порядок.

В диспетчерской толпились водители,
готовившиеся выйти в рейс во вторую
смену.

- Владимир Огарков, - представился
улыбчивый молодой человек. – Я рабо-
таю на 62-м маршруте. Не жарко! - раз-
вел он руками, отвечая на наш вопрос. –
Утром в салоне температура почти такая
же, как на улице. Пока машина прогре-
ется, мурашки, конечно, по телу бегают.
На Ленинском проспекте полдня про-
стоял – контактная сеть оборвалась. Ме-
таллические провода на таком морозе
становятся хрупкими, натягиваются, по-
тому и рвутся. Вот сейчас в рейс, а в
парк заеду уже к часу ночи.

- А ваш рабочий день когда закончит-
ся, Сергей Львович? – уточнил я у Щер-
бакова.

- Когда погода угомонится, - вновь
рассмеялся директор. – Сегодня я, на-
пример, приехал в парк в три часа утра.
Проверил, как работают все службы.
Слава богу, особых нареканий у меня не
было. В четыре утра участвовал в селек-
торном совещании, которое проводил
со всеми предприятиями Мосгортранса
первый заместитель гендиректора Бак-
ланов. На таком совещании руководите-
ли докладывают о готовности парков к
выпуску машин на линии. Есть пробле-
мы – говорят о них, тотчас принимаются
меры. Доложил о том, что парк к работе
готов и функционирует в обычном ре-
жиме. Затем съездил на Ленинский про-
спект, к месту обрыва проводов – там
же наши машины ходят. Далее продол-
жался обычный рабочий день, но в ус-
ловиях повышенной ответственности. А
сегодня по парку дежурит главный ин-
женер.

- Значит, вам все же удастся поспать?

- Э, нет, я приеду ночью, перед утрен-
ним выпуском, в 3.30 утра. Пока морозы
не спадут, расслабляться нельзя.

За комментарием о положении дел в
транспортной сфере столицы мы обра-
тились к заместителю руководителя
Департамента транспорта и связи пра-
вительства Москвы Петру ИВАНОВУ.

- Несмотря на существенную клима-
тическую аномалию, с полной опреде-
ленностью могу отметить, что пасса-
жирский транспорт Москвы функциони-
рует в штатном режиме, - заявил Петр

Валерьевич. – Осуществляется плано-
вый выпуск на линию автобусов, трол-
лейбусов, трамваев, без сбоев работает
столичный метрополитен. Сейчас на до-
рогах города нет пробок, а пассажиро-
поток уменьшился более чем на 10 про-
центов. Особенно заметно, как работает
в этих условиях столичный наземный
транспорт. Несмотря на морозы, наши
перевозчики работают даже с сокра-
щенными интервалами.

На каких проблемах мы сосредотачи-
ваем особое внимание? В первую оче-
редь это касается быстрого восстанов-
ления контактных сетей. В городе сфор-
мировано свыше ста мобильных ре-
монтных бригад. Во-вторых, это обеспе-
чение Мосгортранса качественным мо-
торным топливом, пригодным для рабо-
ты в условиях низких температур. Топ-
ливом нас снабжает Московский нефте-
перерабатывающий завод, располагаю-
щий достаточным его запасом. Да и
подготовка этого топлива не занимает
много времени.

Мы перешли на режим экономии
электроэнергии. На ряде городских
маршрутов в пиковые часы энергопо-
требления  порядка ста троллейбусов
заменяются автобусами. По возможно-
сти временно уменьшаем объемы ре-
монтных работ на вспомогательных
участках.

В Департаменте транспорта и связи
организован оперативный штаб, функ-
ционирующий в круглосуточном режи-
ме. Постоянно поддерживаем контакты
с руководителями крупнейших столич-
ных транспортных предприятий. Таким
образом, ситуация находится под конт-
ролем.

Владимир РАТМАНСКИЙ

И НЕПРИКАСАЕМЫЕ... КОММЕНТАРИЙ

БИТВА ЗА ТРУБУ
Редкие для столицы холода взяли город в долговре-
менную осаду еще на минувшей неделе. Каждое
коммунальное предприятие ответило на угрозы при-
роды своим набором чрезвычайных мер, позволив-
ших обезопасить мегаполис от непредвиденных ЧП.

ЩЕРБАКОВ ВЫСПИТСЯ, 
КОГДА ПОТЕПЛЕЕТ
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Столкновение вызвало шум,
о котором мы и рассказали
в газете. Как известно, гром-

кий шум сопровождается эхом.
Отозвалась эхом и та рекламная
война. Отзвук оказался специ-
фичным.

Обратимся к «послевоенным»
документам.

Из письма первого заместителя
мэра Москвы Петра Аксенова (21
января 2005 года): «Размещение
рекламы на оборотных сторонах
П-образных опор для информа-
ционно-указательных знаков ин-
дивидуального проектирования
(ГОСТ 10807-78) осуществлено
вопреки поручению мэра Москвы
Ю.М. Лужкова от 11.12.2001 г. №
4-19-14870/1.1-1 об обязатель-
ном проведении конкурса среди
заинтересованных организаций...
Размещение крупногабаритных и
тяжеловесных рекламных конст-
рукций на городских П-образных
опорах не предусмотрено проект-
ной документацией, недопустимо
по условиям их безопасной экс-
плуатации и подлежат демонта-
жу».

Речь в письме руководителя
Комплекса городского хозяйства
идет... все о том же News Outdoor.
А убрать щиты с опор потребова-
ла Федеральная служба охраны
(ФСО) – там опасаются, что гро-
моздкие сооружения над круп-
нейшими городскими магистра-
лями могут использовать терро-
ристы. Стоит заметить, что ФСО
требовала демонтировать рек-
ламные конструкции трижды:
29.09.2003, 25.05.2004 и
28.04.2005. Вот, например, что со-
общал руководитель Федераль-
ной службы охраны РФ генерал-
лейтенант В. Кириллов в письме,
озаглавленном «О позиции ФСО
России в отношении размещения
рекламных конструкций на МКАД
и ТТК»: «...ФСО России категори-
чески возражает в отношении
размещения вышеуказанных кон-
струкций на всем протяжении 3-
го транспортного кольца и Мос-
ковской кольцевой автодороги...
Прошу дать указание разработчи-
кам программ внести соответст-
вующие изменения».

На антитеррористический по-
ворот событий активно отреаги-
ровали все причастные организа-
ции. Председатель Комитета по
архитектуре и градостроительству
города Москвы А. Кузьмин напи-
сал председателю Комитета рек-
ламы, информации и оформле-
ния Москвы В. Макарову: «Прошу
Вас полностью исключить из кон-
цепций размещения средств на-
ружной рекламы на Московской
кольцевой автомобильной дороге
и 3-м транспортном кольце рек-
ламные конструкции, установлен-
ные на оборотных сторонах го-
родских П-образных опор для ин-
формационно-указательных зна-
ков индивидуального проектиро-
вания... 23.05.05». Подобные
письма написали заместитель на-
чальника ГИБДД ГУВД Москвы И.
Исаев («Управление ГИБДД ГУВД
г. Москвы отзывает свои согласо-
вания на размещение средств на-
ружной рекламы на всем протя-
жении третьего транспортного
кольца... 24.05.05.»); и.о. началь-
ника ОАТИ Д. Семенов (из докла-
да П. Аксенову): «По Вашему по-
ручению объединением
23.05.2005 г. отозваны согласова-
ния паспортов рекламных мест
ООО «Ньюс Аутдор», размещен-
ных на оборотных сторонах указа-
телей ГИБДД. 24.05.05». И, нако-
нец, в письме руководителя Де-
партамента транспорта и связи П.
Златина в Комитет рекламы, ин-
формации и оформления города
Москвы (19.07.05) сообщается,
что в соответствии с требованием
первого заместителя мэра Моск-
вы П. Аксенова от 13 мая 2005 г.
отозваны процитированные выше
согласования.

Казалось бы, Карфаген должен
быть немедленно разрушен – щи-
ты демонтированы...

Но они стоят!
Место, где зарыта собака, ис-

кать довелось недолго. Оказа-
лось, что в то время, когда борьба
против видимых носителей зла –
щитов – шла с открытым забра-
лом, News Outdoor развернул тай-

ную борьбу на невидимом фронте
– там, где пишутся и принимаются
законы, намерившись тем самым
узаконить status quo – существую-
щее положение.

Результаты «тайной» борьбы
проявились в апреле 2005 года:
Государственная дума приняла в
первом чтении проект Федераль-
ного закона «О рекламе» в новой
редакции. Имеющаяся там статья

19 «Наружная реклама», регла-
ментирующая размещение на-
ружной рекламы, не определяла
никаких требований к размеще-
нию рекламы на дорогах и улицах.
Более того, законопроект преду-
сматривал, что «разрешение на
установку рекламных конструк-
ций выдается органом местного
самоуправления при наличии сог-
ласия лишь собственника имуще-
ства» (по ныне действующему за-
кону требуется согласование с ор-
ганами милиции, уполномочен-
ными осуществлять контрольные,
надзорные и разрешительные
функции в области обеспечения
безопасности дорожного движе-
ния).

На эту формулировку следует
обратить особое внимание,
ибо в законопроекте суще-

ствующее в нынешнем Федераль-
ном законе «О рекламе» «разре-
шение на распространение наруж-
ной рекламы» подменено этим са-
мым «разрешением на установку
рекламных конструкций». Подме-
на понятий позволяет использо-
вать рекламные конструкции в це-
лях распространения на улицах го-
родов любой – то есть не только
рекламной – информации. Пре-
кратить такое распространение
массовой информации законны-
ми средствами будет невозможно,
даже если распространяемая ин-
формация будет очевидно проти-
воречить общественным и госу-
дарственным интересам.

Об этом стало известно Юрию
Лужкову. На заседании столично-
го правительства (16 августа 2005
г.) во время слушания вопроса «О
городской целевой программе
развития наружной рекламы, ин-
формации и оформления Москвы
на 2005-2007 годы» мэр резюми-
ровал: «Отслеживая прохождение
нового закона по рекламе в Госу-
дарственной думе, могу сказать:
сегодня там работают лоббисты...
те, кто, собственно, заинтересо-
ван в получении соответствующих
доходов... Этот News Outdoor...
Мы рискуем получить закон, ко-
торый не будет работать на ба-
ланс интересов города»...

Спустя два с половиной меся-
ца столичный мэр пишет письмо
председателю Государственной
думы Федерального собрания
РФ Б. Грызлову: «Комплексный
анализ редакции проекта Феде-
рального закона «О рекламе»,
подготовленной к рассмотрению
во втором чтении с учетом по-
правок, позволяет утверждать,
что по ряду существенных аспек-

тов законопроект не только не
улучшен, но и претерпел серьез-
ные ухудшения. Особую тревогу
вызывают рекомендованные к
принятию поправки к законопро-
екту в части регулирования на-
ружной рекламы... Не закрепле-
на обязательность учета архите-
ктурных традиций населенного
пункта, интересов градострои-
тельной деятельности, безопас-
ности дорожного движения и так
далее... Из сферы правового ре-
гулирования выведена получив-
шая в последнее время широкое
распространение наружная рек-
лама на остановочных пунктах
(павильонах) общественного
транспорта. Полагаю, что зако-
нопроект в этой части имеет
«коммерческую» направлен-
ность, будет способствовать мо-
нополизации рынка наружной
рекламы, а также приведет к фа-
ктической бесконтрольности в
распространении наружной рек-
ламы, к нарушению городской
среды. В нем не только сохра-
нился, но и усугубился служа-
щий интересам конкретных за-

интересованных групп подход к
проблеме регулирования рек-
ламной деятельностью»...

Дипломатичный мэр прибег к
эвфемизму, назвав направлен-
ность проекта «коммерческой».
Раскрыл кавычки президент Ака-
демии проблем безопасности,
обороны и правопорядка, доктор
юридических наук, профессор В.
Шевченко. В письме вице-прези-

денту Торгово-промышленной па-
латы РФ Б. Пастухову он открыто
назвал имя того, кто споспешест-
вовал написанию законопроекта:
«В настоящее время компанией
News Outdoor, принадлежащей
медиа-магнату Руперту Мердоку
и проводящей политику поглоще-
ния и монополизации российско-
го рынка наружной рекламы, про-
водится крайне деструктивная и
некорректная кампания...»

Между тем не только сто-
личный мэр обеспокоился
складывающейся ситуаци-

ей. «Предлагаемые новеллы зако-
нопроекта нарушают один из ос-
новных принципов обеспечения
безопасности дорожного движе-
ния, определенных Федеральным
законом «О безопасности дорож-
ного движения»: приоритет жизни
и здоровья граждан, участвующих
в дорожном движении, над эконо-
мическими результатами хозяйст-
венной деятельности», - писал в то
же время и в тот же адрес министр
внутренних дел РФ Р. Нургалиев.

И вот на пленарном заседании
Госдумы 21 декабря при очеред-

ном рассмотрении проекта зако-
на «О рекламе» с резкой его кри-
тикой выступил депутат Алексей
Митрофанов: «Речь идет об из-
менениях в подходе к наружной
рекламе, когда никто не будет
контролировать содержание на-
ружной рекламы, вывешиваемой
в городе. Против этого резко вы-
ступают мэр Москвы, мэр Пите-
ра, 20 мэров других городов. Но

тем не менее упорно все это де-
ло тащится, так сказать. Вы что –
готовитесь к «оранжевой» рево-
люции, господин Мединский?
(Владимир Мединский - зам.
председателя Комитета по эко-
номической политике, предпри-
нимательству и туризму, гото-
вившего этот законопроект. -
В.Д.) Вы что, не знаете, что за
этим стоит одна западная компа-
ния, лидер которой связан с Бе-
резовским?.. И она проламывает
этот закон. Она скупила 60 про-
центов баннеров в Москве. Она
активно работает. То есть пока
государство бережет федераль-
ные каналы телевизионные, дру-
гие средства информации уже
скуплены «оранжевыми» людь-
ми. Мы должны это понимать».
Алексея Митрофанова тут же
поддержала Любовь Слиска: «Я
присоединяюсь к предложению
Митрофанова Алексея Валенти-
новича и прошу перенести дан-
ный законопроект на январь. К
сожалению, в подготовленной
редакции для второго чтения я
не нашла своих поправок, кото-

рые бы работали на пользу изби-
рателей... Мы сделали данный
проект закона в пользу рекламо-
дателей»...

На реплику г-на Митрофанова
об «оранжевой» революции и лю-
дях того же оттенка стоит обра-
тить особое внимание. Хотя моно-
полизм и является неким раздра-
жающим фактором для законода-
телей, но вряд ли бы он стал кам-
нем преткновения на пути News
Outdoor - Руперта Мердока, если
бы за их спиной не маячила тень
Бориса Березовского, беглого
олигарха, не только прославив-
шегося своими медиа-проектами
в России, но и объявленного авто-
ром «оранжевых» революций. Се-
годня его сомнительную славу ук-
рашает титул главного борца с
российской государственностью.
Дать послабление Березовскому –
значит стать на его сторону. На
что недвусмысленно намекнул
знающий толк в конспирологии и
потому осознавший последствия
упомянутой выше формулировки
законопроекта (вспомним: суще-
ствующее в нынешнем Федераль-
ном законе «О рекламе» «разре-
шение на распространение на-
ружной рекламы» подменено
«разрешением на установку рек-
ламных конструкций») г-н Митро-
фанов...

Когда эта коллизия, краткое из-
ложение которой, как видим, за-
няло немало места на газетной
полосе, промелькнула перед гла-
зами спикера Госдумы Бориса
Грызлова, он ничтоже сумняшеся
перенес спорный проект на нача-
ло весенней сессии.

Не станем гадать: возобладало
ли у депутатов чувство патриотиз-
ма, здравый смысл ли взял верх,
но так или иначе неодолимый
прежде напор News Outdoor - Ру-
перта Мердока остановлен. Во
всяком случае – до следующего
рассмотрения законопроекта.
Вместе с тем депутаты и чиновни-
ки, приложившие к этому руку,
убеждены: собираться придется
не раз. Кроме того, проект должен
пройти экспертизу в парламент-
ской комиссии по противодейст-
вию коррупции, которую возглав-
ляет лояльный Кремлю депутат от
«Единой России» Михаил Гри-
шанков.

Вот такое прогремело эхо рек-
ламной войны...

Точкой в этой истории может
стать предупреждение мэра
столицы Юрия Лужкова, со-

держащееся в процитированном
выше письме председателю Го-
сударственной думы Борису
Грызлову: «В случае принятия за-
конопроекта в подготовленной ко
второму чтению редакции будет
поставлена под сомнение воз-
можность органов местного са-
моуправления и органов государ-
ственной власти городов феде-
рального значения осуществлять
какое-либо воздействие на эту
сферу рекламной деятельности в
целях защиты общественных ин-
тересов, принципов гуманизма и
морали, иных нематериальных
благ граждан, охраны окружаю-
щей среды».

Мэр прав: наши законы долж-
ны защищать интересы россий-
ских граждан, а не «акул импери-
ализма»...

Василий  ДВОРЫКИН

- Я не сторонник конспирологии
и не рассматриваю происходящее
как заговор. Каждый игрок на рын-
ке преследует свои интересы. Ва-
жен баланс интересов государства,
бизнеса и потребителей. В ряде
случаев наш бизнес еще не сфор-
мирован. Отсутствуют ассоциации
и союзы по ряду направлений. За-
рубежные же организации сфор-
мированы, их действия четко отра-
ботаны, они хорошо координиру-
ются зарубежными торгово-про-
мышленными палатами. Поэтому в
ситуации, когда формируется но-
вое техническое законодательст-
во, они – прежде всего представи-
тели транснациональных компа-

ний – ведут себя очень активно и в отсут-
ствие сопротивления агрессивно. При ус-
тановлении обязательных требований к
продукции им не нужны стандарты как
элемент стабильности и согласованности
заинтересованных сторон.

Страсти разгорелись вокруг законопро-
екта «О рекламе», к которому приложили
руку лоббисты. Но это не последний их
рубеж. Они действуют и по другим фрон-
там, в том числе в области технического
регулирования – предлагают нам жить без
стандартов. Яркий тому пример – нетер-
пимое положение с наружной рекламой,
от которой так страдает Москва.

Дело в том, что в России отсутствовал
нормативный документ, который упорядо-
чивал бы установление средств наружной

рекламы, в том числе на дорогах городов,
поселков, на магистралях. Местные вла-
сти решали эту проблему в силу своего
понимания. Хаотичное и нерегулируемое
размещение рекламы на дорогах и ули-
цах, перенасыщение посторонней ненуж-
ной информацией отвлекает водителей от
управления автомобилем, раздражает и
приводит к снижению восприятия дорож-
ной обстановки, а в конечном счете - к
ухудшению безопасности дорожного дви-
жения. Нужны единые требования, подхо-
ды, нормирование. И они должны быть
выверены, в том числе с научной точки
зрения. Такой документ был разработан.
Но... Против его принятия жестко высту-
пили лоббисты. К тому же необходимо
признать, что документ страдал излишней
требовательностью. Поэтому мы приоста-
новили действие этого стандарта и созда-
ли из представителей ГИБДД, всех заинте-
ресованных организаций рабочую группу
по его доработке. Группа работала полто-

ра года. Но, увы, на выходе ничего не бы-
ло. Все это время шло целенаправленное
лоббирование. Бесконечные внесения из-
менений, доработки привели к тому, что
окончательный документ не был готов.
Определенным структурам не нужен такой
документ в принципе. Последовали мно-
гочисленные обращения полномочных
представителей Президента России, Ро-
савтодора, федеральных органов власти,
в том числе ГИБДД, в которых указыва-
лось на необходимость срочного выпуска
стандарта, чтобы можно было решать
спорные и проблемные вопросы в этой
сфере. Документ был переработан. И
вновь вызвал волну протеста со стороны
лоббистов, которые, похоже, хотят анну-
лировать и этот стандарт. Но у федераль-
ных органов власти – Ростехрегулирова-
ния, ГИБДД МВД, Роставтодора, субъек-
тов Федерации – четкая позиция: доку-
мент должен быть! Тогда уж точно наве-
дем порядок в этой сфере...

Расследования «МС»14
НАШИ ЗАКОНЫ ДОЛЖНЫ ЗАЩИЩАТЬ
ИНТЕРЕСЫ РОССИЙСКИХ ГРАЖДАН, 
А НЕ АППЕТИТЫ 
«АКУЛ ИМПЕРИАЛИЗМА»
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Комментирует ситуацию заместитель руководителя
Федерального агентства по техническому регулированию
и метрологии Сергей ПУГАЧЕВ:

В январе 2003 года в № 3 «МС» опубликовала статью «Ловушка для ездока». Речь шла
о так называемых дорожных буферах, устанавливаемых на транспортных развязках,
на углах металлического барьерного ограждения, которые предохраняют от гибели и
травм водителей, по той или иной причине не вписавшихся в поворот и въехавших в
бетонную преграду. Отмечала газета и то, что на пути «ловушек» встала препона -
фирма News Outdoor (генеральный директор Сергей Железняк), практически моно-
польно царившая на рынке наружной рекламы столицы. Размещая свои рекламные
конструкции – вопреки прямому поручению мэра Москвы – вне конкурсов, она нанес-
ла бюджету Москвы ущерб, исчисляемый десятками миллионов долларов.

ЭХО РЕКЛАМНОЙ ВОЙНЫ
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ВО ВСЕ ВРЕМЕНА ЛЮДИ СТАРАЛИСЬ 

«ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ». 
НО В НАШИ ДНИ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНОСТЬ

ДОЛЖНА ОПЛАЧИВАТЬСЯ ДЕЛОМ
Берег дальний

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (157), 25 - 31 января 2006

На вопрос журналистов о своих впечатлениях о
городе Фритц Шрамма ответил, что первыми
его встретили московские пробки, и оказалось

так сложно доехать до центра города! 
«МС» попросила г-на обер-бургомистра поделить-

ся своим опытом борьбы с этим бичом всех мегапо-
лисов. Г-н Шрамма ответил, что, конечно же, спосо-
бы борьбы везде примерно одинаковые: это в пер-
вую очередь большое количество перехватывающих
парковок при въезде в город, причем власти Кельна
строго следят за тарифами на этих парковках, и, по
мнению обер-бургомистра, их цены одни из самых
низких в Европе. 

Но вот чтобы стимулировать поездки на общест-
венном транспорте, немцы применяют хитрую схему.
Так, государственным служащим бесплатно выдают-
ся проездные билеты, причем альтернативы - билет
либо деньги - нет.

Кроме того, в Кельне все светофоры «думаю-
щие». То есть на каждом установлены кинокамера и
управляющая программа, которая следит за количе-
ством машин. Набралось нужное – программа пере-
ключает светофор, проехали – опять переключает.
Потому и не бывает в Кельне знакомой нам ситуа-
ции: с боковой улицы уже никто и не выворачивает,
а красный свет продолжает упорно держать поток
машин на основной магистрали.

«Конечно, у нас тоже бывают пробки, - признает
Фритц Шрамма,- но не такие большие, и мы с ними
справляемся». Так что пока у Кельна нет необходи-
мости вводить слишком суровые меры на ограниче-
ние въезда автомобилей в центр города.

Ольга МАТВЕЕВА

Лет десять назад,
когда оборудо-
ванные трассы

Москвы еще легко бы-
ло пересчитать по
пальцам одной руки,
Валерию Быкарскому -
в то время тренеру дет-
ской спортивной школы
в подмосковном Под-
резкове - пришла в го-
лову идея: наклонить
крышу дома под таким
углом, чтобы с нее
можно было бы съез-
жать, словно с горки.
Стоит ли говорить, что
все организации, кото-
рым он предлагал
идею, смотрели на тре-
нера как на ненормаль-
ного: чиновники пого-
ловно увлекались тен-
нисом.

Не надеясь, что кли-
мат в нашем спорте по-
меняется, Валерий, по-
добно многим соотече-
ственникам, в середине
девяностых вместе с
семьей отправился на
поиски работы и счастья
в Европу. Обосновался в
австрийском Инсбруке,
куда вскоре валом пова-
лили российские люби-
тели горных лыж. Специ-
ально для них он разра-
ботал собственную ме-
тодику обучения модной
техники карвинга. Чтобы
выяснить, пытался ли
Быкарский заинтересо-
вать кого-нибудь в Авст-
рии своим проектом
крыши-склона, я специ-
ально связался с Инсб-
руком.

- Меня поддержал ти-
рольский архитектор,
но я хотел бы осущест-
вить задуманное в Мо-
скве, - сообщил Вале-
рий. - Откровенно гово-
ря, любопытно: кто пер-
вым осмелится вопло-
тить эту идею? Ведь
аналогов в мире нет. Я

отдаю себе отчет, что
многое новое кажется
бредом, в том числе и
тренировки на крыше
рядом с домом. Однако
это реально - надо
лишь разработать про-
ект, в котором объеди-
нены разновысокие,
специально наклонен-
ные крыши соседних
зданий. Полученный та-
ким образом спортив-
ный склон достигнет
150 метров. Вполне до-
статочно для начинаю-
щих лыжников, саноч-

ников, горных велоси-
педистов, роллеров,
сноубордистов.

Интересуюсь, как ав-
тор идеи предполагает
использовать наклон-
ную плоскость в другие
времена года, когда ра-
ботники ЖКХ отдыхают
от снежных заносов.

- Склон, конечно, при-
дется покрыть капроно-
вым «ковром» - он уже
используется для тре-
нировок горнолыжников
и прыгунов с трамплина
летом, например, на Во-

робьевых горах. Зимой
можно кататься по ис-
кусственному снегу с
пневмобуграми, а с вес-
ны – роллеры, «доски»
или, скажем, велосла-
лом. Потребуются за-
щита от ветра и элемен-
ты безопасности.

То, что горные виды
спорта требуют особо
трепетного отношения
к безопасности, Вале-
рий, увы, знает не пона-
слышке: несколько лет
назад его сын, подавав-
ший большие надежды

в спорте, казалось бы,
в простой ситуации по-
лучил тяжелейшую
травму шейных позвон-
ков.

- А как заполнить про-
странство под крышей?
- интересуюсь я.

- Вариантов много.
Например, спортивный
комплекс с бассейном
глубинного плавания и
25-метровой вышкой,
аквариум... Рядом -
стенка для скалолазов.
Надеюсь, и она пусто-
вать не будет. Чтобы
«водяные горки» не ви-
сели на столбах, их
можно встроить в «ска-
лы». Для зрителей и
родителей тут же нуж-
но предусмотреть ка-
фе, кинозалы, рестора-
ны.

Идея использовать
архитектурные соору-
жения для занятий экс-
тремальными видами
спорта не нова. В Рок-
феллеровском центре
Нью-Йорка, например,
я видел, как скалолазы
ползают по стенке от-
крытого кафе с декора-
тивными рельефами.
Недавно альпинисты,
принимавшие участие
в акции протеста в Лон-
доне, совершили «вос-
хождение» к знамени-
тым часам Биг-Бена.

Впрочем, и Валерий
Быкарский не успокоил-
ся на первоначальной
идее. Он разработал но-
вый проект дома-башни
со спиральным жело-
бом-спуском для различ-
ных видов спорта, ис-
пользующих все ту же
скатывающую силу.

Владимир
ПОТРЕСОВ

-Г осподин министр, каковы,
на ваш взгляд, перспекти-
вы сотрудничества в сфе-

ре городского хозяйства?
- Россия для нас - один из самых

важных европейских партнеров. В
прошлом году взаимный товарообо-
рот достиг 900 миллионов долла-
ров. Для Словении, страны, где все-
го два миллиона жителей, это очень
большой и, я бы сказал, знаковый
показатель высокого уровня эконо-
мического партнерства. Крупней-
шие наши компании успешно сот-
рудничают с коллегами в Москве и
других российских городах. Напри-
мер, «Искрателинг», «Искраемеко»,
занимающиеся системами связи,
компании «Кырка», «Лик», специа-
лизирующиеся на производстве ле-
карств и медицинского оборудова-
ния, ряд фирм-производителей кра-
сок для автотехники. Каждый вто-
рой автомобиль российского произ-
водства, который вы видите на ули-
цах Москвы, покрашен словенски-
ми красками. Сейчас мы ищем воз-
можности для выхода на ваш рынок
малого и среднего бизнеса, неболь-
ших частных компаний. У них мень-
ше возможностей, меньше капита-
ла, чем у таких гигантов, как пред-
приятия концерна «Искра», но они
могли бы не менее эффективно ра-
ботать на московском рынке. Наша
задача - помочь им занять опреде-
ленную нишу.

- Многие московские предпри-
ятия городского хозяйства зани-
маются модернизацией своего
оборудования. Какие словен-
ские разработки могут вызвать
интерес у московских коллег?

- Прежде всего системы связи,
разработанные в «Искрателинг»,

цифровые коммутационные теле-
фонные станции, которые могут
использовать крупные корпоратив-
ные структуры. А именно: мили-
ция, железные дороги, газовая
служба, службы Мосводоканала,
Мосэнерго и другие. Они позволят
все подразделения этих предпри-
ятий обеспечить надежной связью,
передавать большой объем ин-
формации. Наши системы связи
можно подключать как к аналого-
вым, так и цифровым АТС города.
Технологии в области телефонии
могут быть использованы и в
МГТС. В частности, при внедрении
широкополосной связи, позволяю-
щей клиенту, имеющему телефон,
выходить в Интернет, использо-
вать возможность передачи не
только речи, звука, но и изображе-
ния. Это позволит вести электрон-
ный бизнес: управлять счетом в
банке, пересылать необходимые
документы. Я думаю, что совре-
менные телекоммуникационные
системы, в том числе беспровод-
ная телефония, не только помогут
поднять деловую активность, но и

сделают более надежной работу
всех предприятий, обеспечиваю-
щих жизнедеятельность столицы.
А обывателю новые телекоммуни-
кационные системы позволят по-
лучить необходимую справку из
того же ДЕЗа, не выходя из квар-
тиры. 

Беспроводная телефония обес-
печит возможность телефониза-
ции удаленных объектов, зданий,
поселков, расположенных на окра-
инах и в пригородах столицы. Про-
кладка современных телефонных
коллекторов, кабелей в некоторых
случаях невозможна по техниче-
ским причинам, иногда экономиче-
ски неоправданна. Системы бес-
проводной телефонии ликвидиру-
ют эти препятствия...

- Сейчас в Москве активно вне-
дряются приборы учета тепла,
воды. У вас имеются разработки,
которые могли быть использова-
ны в жилищном фонде столицы?

- Прежде всего это электросчет-
чики, водосчетчики, которые спо-
собны передавать информацию в
объединенные диспетчерские

службы, в ЕИРЦ. После их уста-
новки расчеты за коммунальные
услуги могут производиться в ре-
жиме реального времени. Инспек-
тору, бухгалтеру или технику не
нужно обходить дома и квартиры,
чтобы списать показания с прибо-
ров. Это удобно и для коммуналь-
ных служб, и для жителей.

- Наверное, и у вас в Словении
можно использовать что-то полез-
ное из московского опыта по упра-
влению городским хозяйством?

- Хотим позаимствовать ваш
опыт по уборке дорог от снега,
особенно после сильных снегопа-
дов. Правда, у нас климат мягче и
снегопады случаются реже, чем в
Москве. Но то, как действуют ва-
ши дорожные службы, мне нра-
вится. Это что касается сферы уп-
равления. 

В вашей столице, в городском
хозяйстве сосредоточен и нема-
лый научный потенциал, работает
много ученых, занимающих пере-
довые позиции в мире. Мы хотели
бы познакомиться с их научными
разработками. А в перспективе и

совместное производство новей-
ших образцов техники - строитель-
ной, коммунальной. Но для этого
нужны инвестиции. Может быть,
стоило бы пойти по пути создания
совместных предприятий, тем бо-
лее что подобный опыт сотрудни-
чества у нас уже имеется с Герма-
нией. Возможности для этого есть,
есть и обоюдная заинтересован-
ность. Очень важно, чтобы россий-
ский капитал захотел участвовать
в подобных проектах.

- Наверное, тот опыт, который
накоплен в Словении, в Любляне
по обслуживанию жилищного
фонда, оказанию коммунальных
услуг, установке приборов учета
и использованию малой техники,
был бы интересен и москвичам...

- Москва все-таки очень боль-
шой город, поэтому сравнивать
трудно. Процессы, которые проис-
ходят в нашей столице - Любляне,
в чем-то похожи на то, что проис-
ходит и у вас в городе. Общая и,
пожалуй, главная проблема -
транспорт, пробки. Но в Москве
есть прекрасное метро, и люди
здесь могут быстро добраться до
работы. Я лично считаю, что надо
найти какой-то стимул для того,
чтобы люди чаще ездили в обще-
ственном транспорте. У нас в
Любляне, где 300 тысяч жителей,
в центре можно наблюдать такую
же картину на дорогах, как и в Мо-
скве. Мы приняли радикальное
решение: некоторые улицы закры-
ли для машин, предоставив их в
полное владение пешеходам. Во-
обще, пешеход у нас в городе чув-
ствует себя более комфортно. Я
знаю, что и в Москве существуют
пешеходные улицы, по которым
приятно гулять. Вообще, с авто-
мобилями и автомобилистами на-
до что-то делать, пока они не за-
хватили все городское простран-
ство. Но это проблема всех круп-
ных городов, и универсального
рецепта для ее решения нет, на-
верное, ни у кого.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

На открытии новой авиалинии
Кельн - Москва - Кельн в нашей
столице присутствовала большая
немецкая делегация во главе с
обер-бургомистром Кельна г-ном
Фритцем Шраммой. Они провели
в Москве три дня, наполненных
деловыми встречами. 

ДУМАЮЩИЕ 
СВЕТОФОРЫ
КЕЛЬНА

С КРЫШИ - ПОЕХАЛИ!

ЛЮБЛЯНА - МОСКВА: 
ВРЕМЯ НАВОДИТЬ МОСТЫ

Словенские политики, предприниматели, ру-
ководители предприятий городского хозяй-
ства - частые гости нашей столицы. Тради-
ционным уже стало взаимодействие в обла-
сти связи, телекоммуникаций, коммунальной
энергетики, ресурсосбережения. Словом,
диапазон сотрудничества разнообразен и
имеет неплохие шансы для дальнейшего
развития. Об этом мы беседуем с полномоч-
ным министром Республики Словения докто-
ром Марьяном ЦЕНЦЕНОМ.

Крыша над головой - символ надежности. Крыша для ра-
ботников ЖКХ - головная боль в течение долгой зимы, ко-
гда необходимо думать о накопившемся снеге и нарос-
ших сосульках. Совсем по-другому взглянул на нее из-
вестный горно-лыжный тренер Валерий Быкарский.
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ОТ ПЕРВОЙ ПОБЕДЫ
В Гимне Москвы есть строки:
«Мы запомним суровую осень,
грохот танков и 

отблеск штыков...»
Сейчас, когда приближается 65-я го-

довщина нашей победы под Москвой,
мне особенно отчетливо вспоминаются
тревожные дни этой действительно
суровой осени сорок первого го-
да.

В то время я служил в зенит-
но-артиллерийском полку в со-
ставе Московского фронта
ПВО. Мы защищали небо сто-
лицы с первых месяцев вой-
ны, самолеты фашистской
люфтваффе осмеливались
атаковать Москву лишь с на-
ступлением темноты. Когда
осенью фронт приблизился к
Москве, немецкие бомбардировщики в сопровождении истребите-
лей прилетали уже и днем - так что у всех зенитчиков прибавилось
работы. С каждым днем фронт был все ближе, авианалетов случа-
лось больше, и открывать огонь приходилось чаще и чаще.

Наш полк дислоцировался в Чернышевских казармах, возле Да-
ниловской площади. Те из нас, кто не был на боевом дежурстве, по
утрам, сразу же после подъема, собирались в Ленинской комнате
возле репродуктора и слушали сводки Совинформбюро.

17 октября 1941 года, как обычно, сводку читал лучший диктор
Московского радио Юрий Левитан: «В ночь на 17 октября положе-
ние на Западном фронте на московском направлении ухудши-
лось». Это печальное известие поразило нас. Впервые за все вре-
мя с начала войны в военной сводке было прямо, открытым тек-
стом сказано: «Положение ухудшилось»...

В то утро командир батареи послал меня по служебным делам в
город. Из окна трамвая я видел необычно пустые улицы. На всех
оконных стеклах наклеены крест-накрест полоски бумаги для за-
щиты от взрывной волны. Здание фабрики Гознака, мимо которо-
го шел трамвай, закамуфлировано, из трубы валил густой черный
дым, и сверху падали обожженные, не сгоревшие до конца обрыв-
ки денежных знаков. Больше всего меня поразило, что метро – ме-
жду прочим, единственный раз за всю его историю – в тот день не
работало. Позже я узнал, что именно 17 октября в Москве случи-
лась паника. Но больше это никогда не повторилось!

Вечером 19 октября нам приказали построиться во дворе казар-
мы. На западе небо озарялось бледным красноватым сиянием, от-
туда доносилось глухое грохотание. Что это означало, стало ясно
из приказа ГКО, который нам зачитали. В нем говорилось, что с 20
октября в Москве вводится осадное положение. Руководство обо-
роной столицы на дальних подступах возлагалось на командующе-
го Западным фронтом генерала армии Жукова, а на ближних – на
командующего войсками МВО генерал-полковника Артемьева. Ос-
трая боль пронзила наши сердца, когда мы слушали приказ. Зна-
чит, фашистские полчища продвинулись так близко к Москве!

Наступили самые тяжелые дни. Танковые колонны Гудериана
как одержимые рвались к Москве. Но оборона Москвы оказа-
лась подобна тугой стальной пружине, которая под нажимом из-
вне все больше сжималась, чтобы потом распрямиться со
страшной силой.

6 ноября 1941 года. Канун 24-й годовщины Октябрьской револю-
ции. В мирные времена ежегодно в этот вечер в Большом театре
проходило торжественное заседание. Но теперь, когда враг стоял у
ворот Москвы, об этом, наверное, не могло быть и речи. Внезапно
к нам вбежал политрук батареи Бабенков: «Товарищи, скорее в Ле-
нинскую комнату!» Уже в следующее мгновение мы услышали из
репродуктора знакомый голос Сталина! Он говорил, как обычно,
спокойно, медленно, как будто тщательно выбирал каждое слово. И
сам факт, что Сталин в час великой опасности не покинул Москву,
вселял в нас огромную уверенность. Мы, естественно, не знали, что
заседание проходило в этот раз не в Большом театре, а на станции
метро «Маяковская». Но это не играло никакой роли. Важно, что
оно состоялось, несмотря ни на что. И так же важен военный парад,
который – опять-таки несмотря ни на что – состоялся на следующее
утро, 7 ноября, на заснеженной Красной площади...

...А наступление немецких танковых армий развивалось все ин-
тенсивнее. У нас срочно формировались истребительные проти-
вотанковые полки (ИПТАПы), туда переводили многих зенитчиков.
Одним из них был самый молодой солдат нашей батареи - восем-
надцатилетний Ефим Дыскин. Летом 1941 года он окончил школу.
Когда узнал, что его перевели в ИПТАП, вступивший в бой на са-
мом опасном участке фронта, он не на шутку испугался. Но 17 но-
ября в неравном бою в районе Волоколамска, когда все солдаты
батареи были убиты, Ефим, тяжело раненный, подбил 8 танков. В
этот же день 28 солдат дивизии генерала Панфилова совершили
свой бессмертный подвиг у разъезда Дубосеково, ценой своих
жизней остановив наступление вражеских танков. Ефиму Дыски-
ну, как и Героям-панфиловцам, присвоили звание Героя Советско-
го Союза.

В то время как фюрер уже предвкушал скорую победу, из Сиби-
ри к Москве непрерывным потоком шли воинские эшелоны. Вер-
ховное командование Красной армии концентрировало здесь
мощные стратегические резервы. А 6 декабря 1941 года Совин-
формбюро передало сообщение: «В последний час наши войска
перешли в решительное контрнаступление». Газеты и радио сооб-
щали об освобождении все новых городов и населенных пунктов
Московской, Тульской и Калужской областей. Мы, у зенитных ору-
дий, сразу же заметили, что воздушные налеты стали значительно
реже: у фашистской авиации были теперь другие заботы...

Осенью, когда столица была в опасности, на улицах города ви-
сели плакаты с изображением советского солдата и призывом:
«Ребята! Не Москва ль за нами?» А в конце декабря, перед Новым
годом, появились новые плакаты с тем же солдатом – в полушуб-
ке и шапке-ушанке, с автоматом (конечно, еще не Калашникова, а
Дегтярева). Но текст под рисунком был уже другой: «С наступаю-
щим!» В этих словах содержался глубокий смысл: отбросив врага
от Москвы, наши войска продолжали идти вперед. Конечно, до
конца войны еще очень далеко. На этом долгом пути в три с лиш-
ним года нас ждали и тяжелые испытания, и горькие потери. Но
именно под Москвой мы впервые почувствовали вкус Победы.

Владимир ГАЛЛ,
майор в отставке
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ЗАГЛЯНИТЕ  В ГЛАЗА ВЕТЕРАНАМ. 
КОГДА-ТО ОНИ БЫЛИ МОЛОДЫ – 
КАК МЫ СЕГОДНЯ, ЗДОРОВЫ – 
КАК МЫ СЕГОДНЯ, БЕСКОРЫСТНЫ – КАК...

Это утверждение, на
мой взгляд, имеет
лишь один изъян.

Точнее, оно применимо ко
всему, что мы пытаемся
удержать в памяти, пронес-
ти сквозь годы и наслоения
других образов и чувств -
ко всему, кроме воспоми-
наний о войне.

Наверное, каждый из
нас замечал, как ветераны,
не помнящие порой и того,
что с ними происходило
вчера, преображаются, ес-
ли вспоминают события
далеких боевых дней. Со-
берутся старики за столом,
посидят, помолчат. Но сто-
ит кому-то начать рассказ
«о том времени», их будто
подменяют. Яркие образы,
точные определения... И
даже тот, из кого в обыч-
ное время двух слов не вы-
давишь, становится эмоци-
ональным рассказчиком,
перебивающим в запальчи-
вости соседей.

Почему так происходит,
меня не удивляет. В нашей
повседневной жизни мы
редко оказываемся в той
ситуации, которую в лите-
ратуре обозначают  «на во-
лосок от смерти». А если
все же сподобит судьба,
встряхнет разок, этот опыт
становится чем-то вроде
точки отсчета, неким цент-
ром, из которого память и
начинает услужливо разма-
тывать клубок воспомина-
ний.

Вот и мой собеседник -
молчаливый, немногослов-
ный в повседневной жиз-
ни, предпочитающий слу-
шать, а не говорить, едва
погрузившись в события
шестидесятилетней давно-
сти, описал их так точно и
образно, что они стали ча-
стью и моих воспомина-
ний.

Разговорились мы слу-
чайно. Я в сердцах посето-
вал, что маленькая дочка
вряд ли запомнит раннее
детство, наши прогулки и
только нам понятные се-
мейные радости. Но собе-
седник возразил: он, дес-
кать, прекрасно помнит се-
бя в три года. И подробно
рассказал о том, как в да-
леком 1930 году раскула-
чивали их семью, имевшую
в мордовском селе Кулико-
во крепкое хозяйство. Да
что там хозяйство: у отца
даже крупорушка от деда
осталась - роскошь совер-
шенно недопустимая для
крестьянина советской де-
ревни.

Он вспомнил, как рыда-
ла мать, когда уводили в
колхозное стадо корову-
кормилицу - та поила мо-
локом всех пятерых детей,
да еще оставалось для мас-
ла, сметаны. Вспомнил, как
отец целый год прятался от
городских  активистов-гор-
лопанов в дубовой роще за
деревней и только иногда
приходил глубокой ночью -
повидать жену и детишек...

Неожиданно мой собе-
седник после рассказов о
коллективизации вдруг
вспомнил войну. Так я уз-
нал историю простого рус-
ского солдата Александра
Ивановича Дворянчикова, в
семнадцать лет ушедшего
добровольцем на фронт,
получившего три ранения,
после которых иной и пе-
редвигаться бы без посто-
ронней помощи не смог, но
оставшегося в строю до по-
следнего дня гибельной
для миллионов войны.

Здесь позволю себе не-
большое отступление.
К счастью, для не-

скольких поколений война
стала уже неким абстракт-
ным образом. Конечно, бы-
ла афганская война, идет
чеченская. С этим не поспо-
ришь. Похоронки - аргу-
мент весомый... Но такой,

какой стала для страны вой-
на, названная Отечествен-
ной, слава богу, не было.

Однако знаем мы о ней
из учебников, книг и кино.
И представляется она не-
ким перманентным проти-
востоянием Добра и Зла.
Где герои смелые и реши-

тельные, побеждают - а как
же, в жизни-то и правда
всех одолели! - врага, воз-
вращаются домой и возро-
ждают мирную жизнь. Схе-
матично так оно и было. Но
только схематично. Потому
что война это прежде всего
хаос, не имеющий ничего
общего с выстроенным
сценарием блокбастера
или тщательно отретуши-
рованной кинохроникой. И
жизнь человека в такие мо-
менты - песчинка, вздыб-
ленная вихрем событий,
брошенная под ревущий
камнепад. Загляни в глаза
судьбе: выживешь - твое
счастье, не выживешь - за-
будут и не вспомнят...

- Из нашего села ушли
23 человека, - говорит Але-
ксандр Иванович. - А остал-
ся в живых я один. Это к
слову... Война же началась
для меня в 1943 году. И не
с боевых действий, а с дол-
гих мытарств по пунктам
сбора. Возили нас в Ниж-
ний Новгород, тогда он
Горьким назывался. Потом
эшелон тащили через пол-
России в Новосибирск. Мо-
им умом ни тогда, ни сей-
час не понять, для чего это
делалось. Кормили плохо,
большинство рослых сол-
дат выглядели доходягами.
Спали в сырых землянках.
Воду вычерпывали ведра-
ми - она стояла в проходах
между нарами. А когда нас
наконец повезли к линии
фронта, и кто-то из высо-

кого начальства увидел но-
вобранцев, вышел скандал.
Оказывается, снабженец
сэкономил на нас вагон
консервов и еще каких-то
продуктов. С ним контрраз-
ведка разобралась - боль-
ше мы этого человека ни-
когда не встречали.

Первый бой приняли под
Вязьмой. Там новобранцы
впервые увидели своими
глазами, что такое война.
Эшелон пришел на полу-
станок, за которым рассти-
лалось долгое, под гори-
зонт прятавшееся поле. На
нем стояли обгоревшие,
как головешки, советские
танки. Примерно с полсот-
ни машин. Солдатам пояс-
нили, что такие потери из-
за неправильной тактики
ведения боя.

Вышли на позиции, рас-
средоточились, окопались,
заняли оборону. Примерно
месяц не происходило ни-
каких событий. Солдаты от-
рабатывали боевой устав.
Немцы тоже никаких дейст-
вий не предпринимали. Из-
редка перестреливались,
стараясь произвести шумо-
вой эффект.

Приказ идти вперед пос-
ледовал неожиданно. Пос-
ле артподготовки все бро-
сились вперед с криком
«Ура!». Немцы оказались
абсолютно не готовы к та-
кому повороту событий. А
потерь с нашей стороны
почти не было. Они нача-
лись позже: полк попал под
пулеметный огонь. Когда
огневую точку подавили,
удалось посмотреть и на
пулеметчика. Немец стоял с
поднятыми руками и твер-
дил, что он много знает.
Выслушивать его не стали.
Смершевцы тут же увели
его за деревья...

Вте дни Александр
Иванович получил
первое ранение. Ос-

колком разорвавшегося
снаряда рассекло ногу ни-
же колена. Командир, уви-
дев кровь на голенище са-
пога, сказал: «Останешься
в строю - представлю к ор-
дену!» Потом все было за-
быто. Но молодой боец не
напоминал. Он все равно
остался бы в строю. Ране-
ние было легким, а уходить
с позиций во время боя
нельзя.

Так началась фронтовая
жизнь. Наступления, когда
через голову летят свои
снаряды и впереди слыш-
ны тяжелые уханья разры-
вающихся авиабомб. Поис-
ки еды, когда хватали лю-
бую подножную снедь,
вплоть до кормовой свек-
лы. Бессонные многокило-
метровые марш-броски...
Тогда боец Дворянчиков, у
которого был двухпудовый
противотанковый пулемет,
впервые узнал, как можно
спать на ходу. Пехотинцы

шли по трое,  средний клал
руки на плечи товарищей,
во сне инстинктивно пере-
двигал ногами и отдыхал,
пока два других бойца та-
щили его на плечах.

Самый страшный и из-
менивший судьбу бой слу-
чился после переправы че-
рез Березину. Немцы отсту-
пали, но систематически
огрызались, нанося редкие,
но ощутимые для нас уда-
ры. Во время одного из них
подразделение Дворянчи-
кова попало под шкваль-
ный минометный огонь. Зе-
мля оказалась такой твер-
дой, что вырыть окоп было
невозможно. А обстрел
продолжался. К тому же с
немецкой стороны приле-
тел самолет-разведчик и
начал корректировать ар-
тиллерию.

- Я успел сделать укры-
тие только для головы, ко-
гда рядом взорвался сна-
ряд, - вспоминает Алек-
сандр Иванович. - Боли
вроде бы и не чувствовал.
Но дышать стало нечем.
Попытался встать - не смог,
упал, пополз и потерял соз-
нание.

Нашли его позже. И тут
ему неслыханно повезло.
Приятель из родной де-
ревни, с которым они про-
водили детские годы, ока-
зался в санитарном обозе.
Признав в закопченном,
залитом кровью бойце зе-
мляка, он положил ране-
ного на подводу и как
можно быстрее поехал в
медсанбат. Потом удивля-
лись, как Дворянчиков вы-
жил с таким ранением...

В тот день ему дважды
повезло. Командование
рассчитывало на успешное
наступление и придвинуло
полевой госпиталь вплот-
ную к линии боевых дейст-
вий. Будь тот на километр-
другой подальше, раненого
бойца довезти бы не успе-
ли. Им бы потом занима-
лась похоронная команда...

Оперировали его в поле-
вых условиях. Таких тяже-
лых было девять человек.
Выжил он один. Затем его
отправили в тыловой гос-
питаль, где семнадцать су-
ток он не мог подняться с
нар. Но потихоньку, поле-
гоньку начал возвращаться
к жизни. Боль, перевязки,
радость, когда недуг чуть
отпускает, дает возмож-
ность поднять голову, по-
смотреть вокруг.

Мытарства по госпита-
лям закончились в Моск-
ве. Когда проходил медко-

миссию, ему советовали:
не лезь ты на рожон -
больше всех надо, что ли!
С его залатанным внахлест
животом, с осколком, ос-
тавшимся в пояснице, он и
вправду мог бы стать не-
строевым. Но Александр
Иванович не захотел пря-
таться в тылу: ему каза-
лось нечестным прикры-
ваться своими болячками.
А врачи особенно и не при-
сматривались - время бы-
ло такое. И вскоре он
вновь оказался на фронте.

Тяжелые бои за Буда-
пешт Дворянчиков
встретил в строю. Там

же он получил свое послед-
нее, третье, ранение. Когда
боец огнем из станкового
отражал атаки врага, его
ранил разрывной пулей в
плечо и кисть руки немец-
кий снайпер. Александр
Иванович стрелял до тех
пор, пока не кончились бо-
еприпасы. Только после
этого отошел с позиции.
Там его и отыскали особи-
сты. Вызвали в землянку:

«Почему пулемет оста-
вил?» - «Не смог бы я его
дотащить. Ранен я...» - «Это
еще посмотреть надо, что
за ранение. А бросать ору-
жие - статья! И будешь от-
вечать по закону».

Возможно, вся жизнь по-
шла бы тогда по-иному. Но
в этот момент Дворянчиков
потерял сознание от потери
крови. Это и сняло все воп-
росы особистов. Очнулся
он на третий день в госпи-
тале, где задержался почти
до конца войны. Впрочем, и
после подписания Германи-
ей капитуляции военная
служба Александра Ивано-
вича не закончилась. Он ос-
тавался в строю до 1951 го-
да, когда демобилизовался
из армии в звании младше-
го сержанта.

- Вот и вся моя война, -
закончил рассказ мой со-
беседник. - Дальше обы-
денно: работал в авиаци-
онной промышленности,
поднимал разрушенное
войной хозяйство. До-
учиться так и не удалось.
Иногда нехватка знаний
чувствовалась. Особенно
когда оформлял изобрете-
ния, работая в Централь-
ном институте авиацион-
ных моторов. У меня целая
пачка патентов. Имел бы
высшее образование - мо-
жет быть, смог бы сделать
что-то большее... Были па-
рады на Красной площади,
были встречи с однопол-
чанами, красными следо-
пытами, которые много
лет спустя отыскали мои
наградные. Но это вторич-
но. Это отголоски войны.

...Судьба, похожая на
миллионы других. Тех бой-
цов, чьи имена не прогре-
мели на всю страну, чьи во-
инские звания и награды не
выделялись из общей мас-
сы. Но разве менее важен
их жизненный путь? Разве
Победа была бы возможна
без таких, как он, пехотин-
цев, артиллеристов, сапе-
ров, танкистов и летчиков?
Простых солдат, выстлав-
ших своими судьбами до-
рогу на Берлин...

Александр Иванович гор-
дится своими медалями и
орденами и тем, что нико-
гда не юлил, не прятался за
чужие спины. Гордится сто-
ящим на Воробьевых горах
МГУ, который с отличием
окончил его внук. И тем,
что мы живем в стране, ко-
торую он защитил ценой
страданий и боли.

Николай 
МОДЕСТОВ

Память человека своенравна. Вы
не можете приказать ей сохранить
тот или иной образ, ту или иную
картинку. Конечно, она может
притвориться послушной и вызы-
вать желанные образы по перво-
му зову. Но вдруг в самый неожи-
данный момент память коварно
изменит... И все, что так бережно
хранило сердце, неожиданно ис-
чезнет, рассеется, превратится в
слабую тень того, что было дорого
многие годы...

СЕРЖАНТА ДВОРЯНЧИКОВА
ВОЙНА 
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НАЧИНАЕТСЯ В... МУСОРОПРОВОДЕ. 
В РЕЗУЛЬТАТЕ ГИБНУТ ЛЮДИ И ПЛОДЫ

ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ТРУДА

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

ЧТО ВОРУЮТ,
КАК 
ВОРУЮТ...
В прошлом году столич-
ные угонщики украли
11473 транспортных сред-
ства. То ли обленились, то
ли делали ставку на каче-
ство. Иначе чем объяс-
нить, что годом раньше ав-
товоры умыкнули у хозяев
12955 машин. Кстати, сей-
час и ловят жуликов чаще:
сотрудники уголовного ро-
зыска отыскали в про-
шлом году на 112 автомо-
билей больше, чем в 2004
году.

Самой популярной у воров машиной
остаются отечественные «жигули».
Они составляют 44 процента от всего

украденного автопарка. Особой популяр-
ностью у воров пользуются «десятки»
различных модификаций, а также «шес-
терки» и «четверки».

На втором месте по угонам стоят немец-
кие автомобили «ауди» и «фольксваген» -
каждая десятая угнанная машина принад-
лежит этим семействам. На третьем месте -
«мерседес». Жулики берут не только то,
что плохо лежит, точнее - едет... Далее сле-
дуют отечественные «волги» и БМВ, а уж
потом - «тойоты», «ниссаны», «мазды» и
«дэу».

Если еще недавно жулики частенько
разбирали краденые машины на запчасти,
то теперь предпочитают перегонять авто в
другие регионы. Во-первых, так называе-
мые разборки, где недорого можно купить
агрегаты сомнительного происхождения,
попали под пристальное внимание сотруд-
ников МУРа. Во-вторых, в других регионах
за целенькую машину дадут сразу больше
денег, а возни никакой, главное - пересечь
границу Московского региона, после чего
ищи ветра в поле. Ведь до сих пор единой
базы данных по украденному автопарку в
региональных управлениях МВД нет.

Еще одна любопытная особенность пре-
ступлений, связанных с автотранспортом,
- участившиеся случаи насилия и жестоко-
сти по отношению к хозяевам. Если рань-
ше жулики старались не вступать в пря-
мой контакт с жертвой, угоняли автомо-
биль со стоянки в отсутствие хозяина, то
теперь они все чаще силой врываются в
автомобиль, а потом выбрасывают вла-
дельца на окраине или за кольцевой авто-
дорогой.

Такой поворот событий предсказывали
сотрудники уголовного розыска. Сегодня
автомобили имеют такую серьезную элек-
тронную или механическую защиту, что
взломать ее без владельцев практически
невозможно. Поэтому воры из относи-
тельно безобидных взломщиков все чаще
переквалифицируются в грабителей или
даже разбойников. Вторая причина - наш
гуманный Уголовный кодекс. Сотрудники
МУРа постоянно задерживают своих ста-
рых знакомых - угонщиков, которые уже
получали срок, отсидели и вновь взялись
за старое. Таким, как правило, терять не-
чего, а жить красиво хочется.

Любопытно узнать и то, как автоворы
распределяли свои силы по месяцам. В
январе, феврале, марте регистрируется
самое малое число краж автомобилей. Но
по мере приближения теплых денечков
крадуны просыпаются, а уж к лету оконча-
тельно активизируются. Самое большое
число краж автомобилей происходит в
мае - сентябре. Ажиотаж продолжается в
октябре и идет на спад с ноября.

Еще одна информация к размышлению:
почти половина краж - 45,7 процента от
общего числа - случается в ночное время с
1.00 до 6.00. Немало похищений соверша-
ется днем в интервале от полудня до вось-
ми вечера - 23 процента. Остальные авто-
мобили «уходят» в утренние часы или по-
сле заката солнца.

А как обстоит дело на остальной терри-
тории бывшего СССР? На Украине больше
всего угоняют «жигули». Они составляют
более половины от всего числа угнанных
авто. И в Казахстане хит угонов - «жигу-
ли». Может быть, потому что для казахов
это настоящая иномарка? А вот в странах
бывшей советской Прибалтики воры уго-
няют в основном «немцев» и «японцев» -
«фольксвагены», «ауди» и «тойоты».

ЕСЛИ НАДО - УКОЛЮСЬ
Когда у наркомана начинается ломка, он готов

пойти на все ради покупки очередной порции зелья.
Так и случилось с неоднократно судимым Тенги-
зом К., который был задержан с поличным сотрудни-
ками уголовного розыска ОВД района Даниловский.

Во дворе дома за Даниловским рынком Тенгиз на-
пал на молодую женщину, выгружавшую из багаж-
ника иномарки сумку с покупками. Время было позд-
нее, на помощь даме никто не пришел. Угрожая но-
жом, бандит отобрал у нее сумки с продуктами и до-
кументами. Среди похищенных вещей находились и
билеты в театр на детский спектакль, которые дама
приготовила в подарок дочери. Женщина запомнила
даже номера кресел, указанные в билетах. Эта ме-
лочь и помогла впоследствии задержать бандита.

- Потерпевшая написала заявление, - вспоминает
сотрудник уголовного розыска ОВД района Данилов-
ский Максим Иванов. - Мы начали розыск преступ-
ника по перечисленным приметам, когда неожидан-
но помог случай. В один из дней дежурному отделе-
ния позвонила заявительница и сообщила, что в теа-
тре на «ее» местах сидит неизвестная с ребенком.
Оказалось, жертва грабежа купила новые билеты и
все же пошла на спектакль. Мы немедленно выехали
в театр и во время антракта познакомились с посети-
тельницей. Придумали историю о том, что у нас би-
леты на те же места, стали выяснять, откуда взялись
«двойники». И посетительница созналась, что биле-
ты подарил сожитель дочери, чтобы она сводила ре-
бенка на спектакль.

Оперативники Денис Баклагин и Александр Енбу-
лаев поехали к «доброму» сожителю. Вначале кавка-
зец все отрицал. Ему, дескать, билеты в театр прода-
ла какая-то старуха у метро «Автозаводская»... Но
когда у Тенгиза в кармане нашли порцию гашиша, он

перестал ломать комедию и признался в происхож-
дении «двойных» билетов. Правда, своего подельни-
ка по грабежам выдавать не захотел. Вычислить по-
дельника сыщикам удалось позже, когда они оконча-
тельно разговорили задержанного. Тенгиз - нарко-
ман со стажем, к тому же имеющий несколько суди-
мостей. В Москве проживает уже пять лет, нигде не
работает и трудоустроиться не стремится.

Сейчас Тенгизу предъявлено обвинение в грабе-
же. Учитывая «послужной» список подследственно-
го, на ближайшие лет пять проблема его трудоуст-
ройства будет волновать лишь руководство испра-
вительного учреждения, куда он отправится после
приговора суда.

КАРАУЛ, РАЗДЕЛИ!
Около полуночи сотрудники милиции, дежурив-

шие на станции метро «Арбатская», стали свидетеля-
ми необычной картины. Из прибывшего со стороны
станции «Смоленская» поезда выбежали двое муж-
чин. За ними с криками о помощи устремился моло-
дой человек без верхней одежды.

- Проблем с задержанием странных пассажиров у
сотрудников милиции не возникло, - рассказал на-
чальник 6-го отдела УВД на Московском метрополи-
тене Андрей Атурин. - У одного из мужчин в руках
была кожаная куртка. Зачем ему «запасная» верхняя
одежда, он объяснить не смог. Но ясность внес мо-
лодой человек, оказавшийся жертвой преступления.
Он возвращался с работы в пустом вагоне, когда к
нему подошли два человека и потребовали отдать
все деньги. Когда парень отказался, налетчики силой
стащили с него куртку, в карманах которой находи-
лись портмоне и дорогой мобильный телефон.

Сейчас грабители задержаны. Оба являются «гос-
тями столицы»: один приехал в Москву из Мурман-
ской области, другой - из Смоленской. Никто из них
не работает, и, как предполагают сотрудники мили-
ции, этот эпизод не единственный в «трудовой» био-
графии приезжих.

КОВАРНЫЕ КАВАЛЕРЫ
В УВД Зеленограда пришла расстроенная молодая

особа. Она с горечью поведала милиционерам, что
стала жертвой ограбления. Больше всего девицу ос-
корбило то, что у нее отняли деньги кавалеры, которых
она угощала спиртным в одном из зеленоградских ба-
ров...

В тот вечер 26-летняя жительница поселка Андреев-
ка решила как следует оттянуться. В питейном заведе-
нии она познакомилась с двумя веселыми парнями.
Вскоре под впечатлением от обходительности галант-
ных кавалеров, девица утратила осторожность и, рас-
плачиваясь с барменом за очередной заказ, продемон-
стрировала новым приятелям пачку денег в банков-
ской упаковке.

- В конце вечера кавалеры предложили даме прово-
дить ее домой, - пояснила руководитель пресс-службы
УВД Зеленограда Ирина Распопова. - Девица, которую
хмель лишил остатков здравомыслия, с благодарно-
стью согласилась. Когда вся троица оказалась в тем-
ном переулке, от галантности кавалеров не осталось и
следа. Они набросились на подругу и отняли у нее сум-
ку. Но обилие выпитого спиртного сказалось и на них:
они не заметили, как во время борьбы из сумочки вы-
пала та самая пачка денег...

Правда, уже через несколько минут грабители поня-
ли ошибку и бросились назад. Не успевшая скрыться
жертва вновь оказалась в их власти. На этот раз кава-
леры окончательно сорвали с себя маски и начали из-
бивать недавнюю подругу. Спас положение случайный
прохожий, не побоявшийся вступиться за девушку.

- Выйти на след преступников труда не составило, -
закончила рассказ Ирина Распопова. - Выяснилось,
что один из них - завсегдатай того самого питейного
заведения. Сотрудники уголовного розыска установи-
ли личность подозреваемого и вскоре задержали его
вместе с подельником в момент выбора очередной
жертвы. Один из кавалеров оказался дважды судимым
жителем Зеленограда, второй - гость из Тверской об-
ласти. Оба взяты под стражу до приговора суда.

КРИМИНАЛ

-В ладимир Степанович, как про-
шло для вашей службы начало
нового года?

- С 31 декабря по 10 января пожаров
зарегистрировано меньше, чем в про-
шлом году, на 2,5 процента. К сожале-
нию, погибли 17 человек. Но и эта цифра
ниже, чем за аналогичный период про-
шлого года, когда погибли 26 человек.

- Вы анализировали причины этих по-
жаров. Что привело к трагедиям: пиро-
техника, огонь, вспыхнувший во время
неумеренного веселья?..

- К счастью, из-за петард и других ог-
ненных забав серьезных ЧП не возника-
ло. Прямую связь между пожарами и
пиротехникой мы установили только в
четырех случаях. Для такого мегаполи-
са, как Москва, это незначительная
цифра. Достаточно вспомнить, что в
прошлом году было девять таких проис-
шествий. Все пожары с тяжкими пос-
ледствиями случились в помещениях. А
причина их возникновения - неумерен-
ное употребление спиртных напитков и,
как следствие, неосторожное обраще-
ние с огнем.

- Что можно сказать об итогах года?
- В последнее время наметилось сни-

жение общего числа пожаров. В 2005 го-
ду их произошло меньше, чем в преды-
дущем. Всего же мы выезжали на туше-
ние огня 10799 раз. Материальный
ущерб снизился более чем на 19 процен-
тов - это более двадцати миллионов руб-
лей. Число погибших при пожарах в
прошлом году сократилось на 27 чело-
век. Это результат, который был достиг-
нут общими усилиями, комплексом про-
филактических и практических мер. 

Почти 70 процентов пожаров возни-
кает из-за неосторожного обращения с
огнем. И половина ЧП случается по ви-
не курильщиков. Горят квартиры, воз-
никают нештатные ситуации на лестнич-
ных площадках. Каждый четвертый по-
жар начинается в мусоропроводе из-за
непотушенного окурка. Мы устанавли-
ваем различные устройства - спринк-
лерную технику, дренчерные системы,
которые гасят огонь в начальной ста-
дии. Порой и сами жильцы заливают
мусоропроводы еще до прибытия по-
жарных расчетов. Но пока, к сожале-
нию, полностью взять ситуацию под
контроль не удается. Сознательность
многих курильщиков оставляет желать
лучшего.

- Растет число пожаров на транспор-
те. Что вы можете сделать в этом напра-
влении? 

- У нас нет реальных рычагов воздей-
ствия на владельцев транспортных
средств. Единственное, что мы можем
предпринять - проверить парки общест-

венного транспорта. А как повлиять на
владельцев легковых машин? Отправля-
ем соответствующие письма в Госавто-
инспекцию. Но и инспектора ГИБДД не
могут добиться, чтобы каждый содержал
свой автомобиль в должном состоянии,

имел исправный огнетушитель, следил
бы за электропроводкой и т. п. Это уже
зависит от сознательности водителей.

- Москва быстро тянется вверх. Нас-
колько хорошо защищены высотные
здания?

- По общероссийским нормам, по-
жарные депо должны располагаться на
удалении не более трех километров от
объекта. В Москве, учитывая специфику
мегаполиса, принято строить депо на
расстоянии двух километров. Что каса-
ется зданий, высота которых превышает
75 метров, то мы добились, чтобы по-
жарные подразделения находились в
километре от объекта. Два высотных
комплекса столицы даже располагают
своими собственными пожарными
службами.

- А какая из проблем решается труд-
нее всего?

- Многие пожары начинаются из-за
безалаберности, небрежного отношения
к элементарной технике безопасности,
отсутствия культуры. Очень часто люди
не ценят и не берегут  даже то, что со-
хранит им жизнь и материальные ценно-
сти в случае возникновения в квартире
или доме пожара, чрезвычайной ситуа-
ции.

Во многих зданиях по проекту преду-
смотрены пожарные насосы, смонтиро-
ваны дымоудаляющие системы. Но са-
ми жильцы обращаются с ними по-вар-
варски: растаскивают пожарные щиты,
ломают краны, увозят на дачи пожар-
ные рукава, отключают системы дымо-
удаления... Жилищно-эксплуатацион-
ные организации восстанавливают тех-
нические средства, но через месяц-дру-
гой картина повторяется. В результате,
когда случается беда, мы лишаемся
возможности действенной помощи.

Очень беспокоит транспортная проб-
лема. Для автомобилиста загружен-
ность улиц - неудобство, но еще не бе-
да. Для нас же пробки и хаотично при-
паркованные во дворах машины - серь-
езнейшая проблема. Как вовремя при-
быть на место пожара, если подъезд-
ные пути забиты? Да и по прибытии на
место у нас постоянно возникают
сложности с установкой механических
подъемников - автолестницы требуют
значительного пространства для раз-
вертывания и маневра. Но это общего-
родская проблема, и самостоятельно,
без участия других ведомств и служб,
мы ее не решим.

БЕСПЕЧНОСТЬ
УГРОЖАЕТ ОГНЕМ
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Начало января уже привычно ассоциируется с долгими новогодними и рождественскими празд-
никами. Но если для большинства людей такие каникулы - радость, возможность отдохнуть и раз-
влечься, то для служб, обеспечивающих стабильную  жизнедеятельность города, это испытание
на прочность. Об этом беседуем с начальником Управления государственного пожарного надзо-
ра ГУ МЧС РФ по городу Москве Владимиром РОДИНЫМ.



«ЕСЕНИН БЕЗ ТАЙН»
Так называется ис-

следование Анатолия
Панфилова, выпу-
щенное издательст-
вом «Центрполи-
граф». Автор исполь-
зовал огромный
пласт документаль-
ного материала:
письма, дневники,
воспоминания, пуб-
ликации в периодике
того времени. Все это
помогает читателю
понять Есенина-чело-
века, ощутить мас-
штаб его личности и
поэтического дара.

Исследователь показывает причины его внутрен-
него разлада, душевного надлома, рассказывает о
семье поэта, раскрывает тайны, которые могли
привести к роковому исходу.

ТОЛЬКО ЛИЧНОЕ
«Гардеробщик» -

сборник рассказов
молодой писательни-
цы Елены Долгопят.
Выпущенная изда-
тельством «РИПОЛ-
классик» в серии
«Живая линия», кни-
га рассказывает о со-
временной жизни,
судьбах маленьких
людей, чья повсе-
дневная суета пре-
вращается талантом
автора в причудли-
вый и витиеватый
узор, напоминающий
прозу Борхеса и Кор-
тасара. Десять но-
велл, составляющих

сборник, объединены очень личными, порой интим-
ными мотивами поступков героев. Тот, кто любит
уютную и неспешную прозу, может смело зачислять
себя в поклонники Елены Долгопят.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ СОБАКИ?
Героиня писатель-

ницы Дианы Джонс
«Ходячий замок» (из-
дательство «Азбука-
классика») девочка
Софи живет в сказоч-
ной стране, где повсю-
ду встречаются ведь-
мы и русалки, семи-
мильные сапоги и го-
ворящие собаки. И ко-
гда на героиню обру-
шиваются несчастья,
она обращается за по-
мощью к чародею Хо-
улу, обитающему в хо-
дячем замке.

Диана Джонс - ав-
тор более 40 книг, переведенных на 17 языков. По ее
бестселлеру «Ходячий замок» снят мультипликаци-
онный фильм, получивший «Золотого льва» - выс-
ший приз Венецианского кинофестиваля.

ХРОНИКИ УТРАЧЕННОГО
ВРЕМЕНИ

Услужливые пиар-
менеджеры снабжа-
ют титулами «вели-
кий» и «гениальный»
многих рок-музыкан-
тов. И в большинстве
случаев эти утвер-
ждения не соответст-
вуют действительно-
сти. Это не относится
к личности и творче-
ской значимости
американского поэ-
та, певца и художни-
ка Боба Дилана. По-
жалуй, трудно найти
другую фигуру в му-
зыкальном мире вто-
рой половины XX

столетия, которая оказала бы такое влияние на раз-
витие контркультуры и  молодежное движение. В
первом томе автобиографической книги «Хроники»
(издательство «ЭКСМО») Боб Дилан вспоминает о
главных событиях своей жизни, рассказывает о му-
зыке и музыкантах, дает оценку американскому об-
ществу второй половины прошлого века. Тот, кто
хочет глубже разобраться в истоках движения хип-
пи, влиянии рок-культуры на западное общество и
во многих других явлениях, прочтет эту книгу с ог-
ромным интересом.

Николай МОДЕСТОВ

18
ТАЛАНТ – ЭТО НАЦИОНАЛЬНОЕ
ДОСТОЯНИЕ. БЕРЕЧЬ ТАЛАНТ –
ОБЯЗАННОСТЬ КАЖДОГО ИЗ НАС 
И ДОЛГ ГОСУДАРСТВА

Культпоход
КНИЖНЫЙ РЯД
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«Счастливые дни»
одного из столпов
абсурдизма Саму-

эля Беккета – нешуточное
испытание для самой опыт-
ной актрисы и самого масти-
того постановщика: в  этой
почти монопьесе (второй
персонаж очень мало появ-
ляется на сцене) автор еще и
ограничил выразительные
средства исполнительницы,
почти лишил ее возможно-
сти движения. Только с по-
мощью голоса и мимики
можно рассказать историю,
которую Питер Брук ставил
наравне с чеховским «Виш-
невым садом».

На небольшой сцене уда-
лось создать ощущение бес-
крайней пустыни, где из за-
сохших валов истощенной
земли торчат голые стебли –
когда-то это была трава. С
жутким металлическим жуж-
жанием над этим бесплод-
ным затерянным местом
пролетают, точнее – переме-
щаются, подвешенные к про-
водам, похожие на стрекоз
существа, словно явившиеся
из научной фантастики. В це-
лом – то ли не слишком отда-
ленное будущее всей цивили-
зации, то ли кошмар одной
отдельно взятой разоренной
страны.

Вера Алентова играет бес-
страшно. Во всеоружии мас-
терства и беззащитности дара.
Ее Винни – дама явно недале-
кая, не отягощенная ни интел-
лектом, ни тонкой душевной
организацией. Актерский под-
виг – скрыть поначалу свое
природное изящество, пре-
вратиться в нелепое существо,
столь же настырное, сколь за-
урядное. Привычка быть в
центре незаслуженного вни-
мания, считать себя – без
больших оснований – обая-
тельной и разумной, манеры
провинциальной львицы вы-
зывают изумление и смех. Чу-

дится, что время повернуло
вспять, и видишь одну из тех
знаменитых актрис прошлого
– Фаину Раневскую или Сера-
фиму Бирман, которым уже,
казалось, не найдется продол-
жательниц.

Но постепенно, с последо-
вательностью, идеально рас-
считанной актрисой, ее геро-
иня пробуждает иные чувст-
ва. Жалкие вещицы из су-
мочки – расческа или зубная
щетка – обретают ценность

последних опор существова-
ния. Если поначалу непре-
клонное желание во всем ру-
ководить мужем выглядит
вошедшим в привычку ка-
призом, то с течением дейст-
вия за безапелляционной са-
моуверенностью просвечива-
ет нечто иное. И когда муж
исчезает из поля зрения суп-
руги, Винни, уже совершенно
беспомощную, охватывает
дикая паника. Тут  догадыва-
ешься, что ее неуемная и не-

умная забота – знак трога-
тельной любви, пронесенной
(аж завидно) через долгую и
не слишком к ним благо-
склонную жизнь. Юрий Ру-
мянцев в роли супруга тоже
максимально сдержан, лишь
в финале позволив своему
герою глухое рыдание.

Мужество, с которым, не
показывая виду, одолевает
муки эта супружеская чета,
заставляет пылать стыдом
собственное лицо. Если такое

существо, как Винни, отнюдь
не лучший представитель че-
ловечества (тем более –
хрупкой его половины), нахо-
дит в себе силы не поддаться
отчаянию в самых безысход-
ных условиях, сохранить до-
стоинство, когда, казалось
бы, хранить его не для кого и
незачем, то, стало быть,
жизнь не бессмысленна и не
безнадежна.  

Правда, порой режиссер и
актриса поддаются соблазну
перевести трагедию во внеш-
ний план, сделать ее нагляд-
ной, расставить все точки и
даже восклицательные знаки
– и тогда снижается драма-
тизм, рождается излишний
пафос, неуместный в этой
четкой и чистой притче. По
счастью, такие мгновения
редки и, надо полагать, слу-
чайны. Они – результат пре-
мьерного волнения, и спек-
такль еще обретет ту безуко-
ризненную величавость и
строгость, к которой стремил-
ся режиссер Михаил Бычков.
Это дебют создателя Воро-
нежского камерного театра на
московской сцене, дебют мас-
терский. В отличие от многих
столичных постановщиков
Бычков серьезен. Он не торо-
пится, следуя дурной моде,
посмеяться там, где стоит за-
думаться, не тщится создать
занимательную картинку для
невзыскательной публики. Он
понимает, что до замысла
драматурга надо дотягивать-
ся. И, поднимаясь, побеждает
– в союзе с актерами. 

Великолепно, что этот спе-
ктакль вышел сегодня – не
только потому, что Беккета
давно не было на столичной
сцене, не только потому, что
одна из труднейших пьес ми-
рового репертуара нашла до-
стойную исполнительницу,
но и из-за своего – казалось
бы, сегодня безоснователь-
ного, но в самом бытии уко-
рененного, а потому так по-
коряющего – оптимизма. 

Геннадий 
ДЕМИН

ЕСЛИ ЖИЗНЬ ТЕБЯ ОБМАНЕТ...

Филиал Пушкинского театра известен как площадка для
экспериментов. Там идут самые разные пьесы – от скан-
дальных «Полароидных снимков» до классических «Цы-
ган», от «Парящей лампочки» Вуди Аллена до переделки
«Вия». Но даже на фоне столь интригующих спектаклей по-
следняя премьера – явление замечательное.
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Яне раз встречалась с Игорем Александрови-
чем. Некоторые факты его творческой био-
графии меня поразили. Знаете, почему он по-

святил себя народному танцу? Да, владея искусст-
вом классического балета, он пришел к выводу, что
в народных танцах ярче проявляется характер че-
ловека - ведь они рождались и развивались вне
сценической условности. Но, оказывается, Игорь
Моисеев влюбился в фольклор потому, что с детст-
ва увлекался... туризмом. Путешествовал пешком,
верхом, с рюкзаком за плечами - по горным тропам
Сванетии и Хевсуретии, полторы тысячи километ-
ров - от Душанбе до Хорога.

- Специально свои впечатления не фиксировал,
- говорит Игорь Александрович, - просто с наслаж-
дением смотрел, как люди танцуют, вслушивался в
напевы... Когда стал профессиональным балетмей-
стером, изумился, как много впечатлений от тех пу-
тешествий сохранилось в памяти: музыка, движе-
ния, характерные черточки народного быта. С тех
пор часто материал для танцев находил в поездках.

Итальянскую «Тарантеллу» Игорь Моисеев в Ита-

лии, как ни старался, не увидел. Музыку, как и мно-
гие из нас, знал, очень хотелось поставить танец,
но... в двадцатом веке итальянцы уже не танцевали
«Тарантеллу». И Игорь Александрович стал иссле-
дователем. Историком, искусствоведом. Изучал
старинные гравюры, иллюстрации к давно издан-
ным книгам, национальные костюмы, исторические
романы. И поставил-таки этот искрометный танец!
После гастролей Государственного ансамбля на-
родного танца СССР в Италии благодарили русско-
го хореографа за то, что вернул итальянцам «Та-
рантеллу».

Поездки по белу свету для него не только гастро-
ли, но и изыскательская работа:

- Кое-где, например, в Испании и Латинской
Америке, народные танцы можно увидеть в варье-
те, в кабаре, тавернах, на праздничном гулянье. По-
рой они замаскированы современными ритмами и
рисунком, но специалисту ведь достаточно увидеть
два-три подлинных движения, чтобы на их основе
восстановить весь рисунок. Именно так я отыскал
венесуэльский народный танец «Хоропа».

Как ученый-исследователь Игорь Александрович
работал над белорусской «Бульбой», над «Поло-
вецкими плясками». Все эти танцы входят в репер-
туар его знаменитого ансамбля.

Некоторые ревнители чистоты народного творче-
ства упрекают артистов - и танцоров, и певцов - в
том, что их песни и танцы не такие, как в деревне.
Помню, Людмила Георгиевна Зыкина сказала: «В
деревне бабы и мужики подвыпьют и затянут пес-
ню кто во что горазд, кто фальшивит, кто сипит...
На сцене должно быть представлено истинное ис-
кусство». Впрочем, народные песни и в городах по-
ют, но, конечно, это редко становится истинным
искусством. С фольклорными танцами все обстоит
еще сложнее. Русские  пляски «Скоморох», «Коро-
бочка», которые прекрасны в исполнении ансамбля
Игоря Моисеева, в быту никто не танцует. Могут ли
они стать достоянием не только профессионалов и
восхищенных зрителей?

Игорь Моисеев убежден:
- Фольклор органически связан с бытом, порож-

ден им. В горах, в пустыне, в лесу человек по-раз-
ному работает: пашет, корчует деревья, по-разному
относится к природе. И по-разному реализует свои
эстетические вкусы. Фольклор создавался, когда
крестьяне пахали, строили, пели, вышивали... Во
всем проявлялись национальные особенности. В
последнее время делаются попытки возродить по-
сиделки, да только мало кто знает, что это такое.
Собирались девушки и кустарничали: пряли, ткали,
песни пели, а тут и парни являлись присматрива-
ясь, к кому сватов засылать. Как вы думаете, мож-
но возродить это сейчас? Некоторые элементы
фольклора не надо возрождать - их надо сохра-
нять.

Игорь Моисеев возражает, когда говорят, что он
фотографирует фольклор. Великий артист утвер-
ждает, что фольклор его вдохновляет, питает. На-
родные танцы в его постановке совершенны. Все в
них гармония, все - диво. Они показывают и разно-
образие культур, зародившееся в древности, и, ра-
зумеется, их единство. Игорь Моисеев показывает
истинно народное искусство как сокровищницу са-
мородков, драгоценных камней, отшлифованных
Мастером. И все-таки он считает, что на основе
фольклора можно создать современные танцы -
как когда-то создали менуэт, польку, полонез,
вальс, танго. Для этого требуются усилия многих
талантливых людей.

Мы поздравляем Игоря Александровича Моисее-
ва с уникальным юбилеем - со столетием.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Многие видели великого хо-
реографа Игоря Моисеева вы-
ходящим на сцену по оконча-
нии концерта. А мне посчастли-
вилось бывать и на его репети-
циях, а значит, видеть Игоря
Моисеева танцующим. Это бы-
ло лет 20 назад. Тогда, в свои
80, этот удивительный человек
был подтянут, строен, изящен,
грациозен, и молодые артисты
стремились ему подражать.
Они не только ловили каждое
слово учителя, но и любова-
лись искусством необыкновен-
ного танцора.

ВЕК ЖИВИ - 
ВЕК ТАНЦУЙ!
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-Нея Марковна, на презентации ва-
шей новой книги в Доме приемов
МИДа собрались звезды нашего

кино и театра. Михаил Ульянов, Алла Деми-
дова, Рустам Ибрагимбеков... Была проде-
монстрирована просто удивительная лю-
бовь к киноведу, критику! А ведь многие ре-
жиссеры, писатели, художники к критикам
относятся, мягко говоря, неприязненно...
Как вас угораздило ступить на эту опасную
стезю - критиковать?

-  Я была страшная театралка лет с деся-
ти-одиннадцати, но никогда не хотела быть
ни актрисой, ни режиссером, а именно кри-
тиком, чтобы смотреть и оценивать. Окон-
чив школу, поступила в ГИТИС на театро-
ведческий факультет. Так по этой линии и
пошла, никогда с нее не сворачивая. 

Критик - профессия благородная. Если
критик настоящий, а не халтурщик, не са-
мозванец. Это человек, который данные
ему творческие способности отдает дру-
гим творческим людям и уже через них -
всем, кто любит искусство. Что же касает-
ся отношения к нам со стороны творцов...
Мои коллеги знают: если ты художника
хвалишь, ты в его глазах - самый первый
человек на свете, гениальный, образован-
нейший, умный, прекрасно пишешь. Если
ты кого-то ругнул, с тобой прежде всего
перестают здороваться. Потом порой во-
обще перестают общаться. Это в челове-
ческой природе. Я на такую враждебность
не обижалась. Просто всегда старалась
быть объективной.

- Вспоминаю одного выдающегося
французского писателя, выступавшего и в
жанре критики, который наставлял: «Не пей
коньяк с режиссером!» Проблема вечная,
ибо трудно решаемая. Как вы с ней справ-
ляетесь?

- Иногда приходится быть увертливой
чисто физически. Ведь как бывает на пре-
мьере в Доме кино? Фильм заканчивается,
а при выходе из зала стоит режиссер и вы-
сматривает, кто посетил премьеру, какие у
кого физиономии. И вот стараешься про-
скочить через черный ход, чтоб не быть вы-
нужденной отвечать на вопрос друга-твор-
ца: «Ну как?»

- Но все-таки, если ваш друг или заслу-
женный, любимый народом художник вдруг
снял бездарный фильм, - вы будете его ру-
гать, хвалить или отмолчитесь?

- Ох, отмолчу-у-сь... Но если фильм ме-
ня очень радует, я обязательно о нем ска-
жу. А если молчу - умному достаточно.
Очень мало таких творцов, ну просто очень
мало, с которыми можно нормально пого-
ворить и по-товарищески сказать: тут не
все удалось, там надо дотянуть... 

- Может ли критик в своих работах рас-
крыть душу, подобно поэту? Ведь есть рас-
хожее наблюдение: критик переводит язык
образов на сухой язык понятий. Всегда ли
это верно?

- Я думаю, что раскрыть свою душу
критику гораздо труднее, чем поэту.
Именно потому, что критик работает опо-
средованно, на материале произведений
другого человека. Мне как критику в пер-
вую очередь важно адекватно объяснить
произведение искусства, хотя в идеале
абсолютная адекватность невозможна,
но, как бы оно ни было мне близко, какие
бы личные ассоциации ни вызывало (а
это тоже бывает интересно читателю), я
думаю, не стоит свое «я» выпячивать.

- Нея Марковна, вы все-таки от избран-
ного в юности пути отклонились. Почему и
когда театру предпочли кино?

- Причина трагикомическая. Это про-
изошло в последние сталинские годы, в на-
чале пятидесятых. В кино малокартинье, в
театре - тоже кризис. И вот как-то раз я в
течение суток посмотрела спектакли «До-
нецкие шахтеры» по пьесе Леонида Лукова,
«Московский характер» по пьесе Анатолия
Софронова. И решила: буду ходить в кино.
В кино все это безобразие короче: только
полтора часа. А в театре с антрактами надо
потратить часа четыре... 

Это, конечно, смешно, но была и более
глубокая причина. Я много занималась и
продолжаю заниматься оперативной кри-
тикой, чем и горжусь. Но мне захотелось
изучать историю искусства лицедейства,
драматургии, режиссуры. Изучая спектак-
ли, точной картины творческого процесса
в масштабах страны представить не мо-
жешь. А кино - все на пленке. Но что бо-
лее важно: в кино в те времена в большей
степени была отражена жизнь. Я стала
первой из театральных критиков, которые
перебежали в кино. А за мной последова-
ли очень талантливые Майя Туровская,
Юрий Ханютин, Инна Соловьева. Они, как
и я, вдохновились тогда великим подъе-
мом мирового кинематографа. 

- Как вам  удавалось в годы подъема ми-
рового кино смотреть у нас, за «железным
занавесом» шедевры, созданные на Западе?

- Молодежи это непонятно, потому что
она слабо информирована. На самом деле
в нашей стране их показывали. Не только

на закрытых просмотрах для идеологов и
профессионалов, но и в прокате. Конечно,
специалисты видели больше, на сеансах на
Малой Дмитровке, где сейчас Ленком, а
еще в Доме кино... Но в 59-м прошел I Мо-
сковский кинофестиваль! Сколько на нем
было прекрасных фильмов, и сколько зри-
телей их увидели! 

- Михаил Ульянов говорил, что вы помо-
гали кинематографистам, когда им было
плохо. В какой-то момент вас за это даже
исключили из партии. Расскажите, пожа-
луйста, как все было. Для начала: кому вы
помогли?

- Естественно, помогала не одна я. Люди
достойные помогали нашим творцам, когда
чиновники препятствовали им нормально
работать. Многие критики выступали в за-
щиту «Андрея Рублева», когда режиссеру
Андрею Тарковскому ставили палки в коле-
са. Я написала тогда большую статью в за-
щиту фильма. Мои единомышленники ока-
зались на плохом счету у начальства, но из
партии исключили меня. Потому что еще
подписала и коллективное письмо в защиту
писателей Синявского и Даниэля, изданное
в самиздате письмо 53 членов Союза писа-
телей. В первых строках были Эренбург, Ка-
верин, а в нижних строчках фамилии моло-
дых критиков, где значилась и я. Поначалу
нас, подписантов, прорабатывали на парт-
собраниях. Пожалуй, снисходительно. Но я
ведь подписала и второе письмо, уже в за-
щиту Гинзбурга и Галанскова, которые опуб-
ликовали за границей «Белую книгу» о про-
цессе Синявского и Даниэля. Тогда-то меня
и исключили из партии. Вот в этом самом
помещении Института искусствознания, в
котором мы сейчас с вами разговариваем.

- Это в те времена означало конец карь-
еры, увольнение с работы... Как вы справи-
лись со столь грустной ситуацией?

- Я вступала в партию в День Победы, по-
тому что мой отец погиб в ополчении, за-
щищая Москву, вступила, искренне желая
этого. А потом, когда увидела, как за несог-
ласие с генеральной линией партии людей
увольняли с работы, мое отношение к
КПСС изменилось... 

Так вот, после моего исключения из пар-
тии у меня отчаяния не было. Времена-то
уже послесталинские! Поднялся шум на За-
паде: мол, в Советском Союзе преследуют за
убеждения. А обо мне во Франции писали
как о молодом киноведе, который с любо-
вью пишет о французском кинематографе.
К тому же в верхах тогда вышел указ, по ко-
торому после увольнения сотрудника долж-
ны были трудоустроить на тот же оклад. Ди-
ректором Института искусствознания тогда

работал Владимир Кружков - ученый, кото-
рый прославился тем, что входил в комис-
сию, издававшую биографию Сталина. Сей-
час вспоминать об этом очень смешно. Дол-
дон был полный, ну полный, хотя и не злой
человек. Он сказал: «Нея, я вас как ученого
ценю, а как человека не уважаю. Вы должны
письменно признать, что вас уволили за гру-
бую политическую ошибку». Я не признала.
В результате меня не уволили, но понизили в
должности. За грубую политическую ошиб-
ку. Меня поддержала подруга, замечатель-
ный критик Людмила Белова, кавалер орде-
на Красного Знамени, фронтовичка, которая
всю войну прошла, участвовала в штурме
Берлина. Ну так чего бояться мне? На самом
деле я боялась, что меня могут вышибить из
Москвы. Да что там говорить, боялась даже
участкового милиционера. Но когда меня не
уволили с государственной службы, я успо-
коилась. Да, меня отстранили от писания ис-
тории советского кино, но я стала писать
диссертации для тех, кому это было не под
силу. Дело житейское. Многие коллеги гово-
рили: «Нейка, ты на негритянской работе не
пропадешь». Самое смешное, что недавно,
когда с того дня, в который меня выгнали из
партии, прошло 17 лет, моя дочь об этом
вспомнила и сказала: «Мам, мне тут хоро-
шее вино прислали из Парижа. Давай вы-
пьем».

- Вы как-то говорили, что не надо идеа-
лизировать хрущевскую оттепель, потому
что и тогда были гонения на свободную
мысль. Еще говорили о власти партии в ис-
кусстве и о власти бизнеса, от которой ис-
кусство стонет в наши дни. Так вот сейчас,
когда прошло время разоблачений про-
шлого засилья партии, многие творцы нос-
тальгически вздыхают о тех временах.  Так
какая же цензура хуже?

- Трудный вопрос. Но мне еще в совет-
ские времена многие режиссеры во Фран-
ции говорили: «Вы не знаете, что такое про-
дюсер». Да, жизнь за «железным занаве-
сом» я вспоминаю как ужас. Да, теперь нет
категории людей, которых называли стука-
чами. Мы не испытываем того страха перед
участковым милиционером, который испы-
тывали прежде. Нынешние чиновники не
давят на творцов. Что же касается спонсо-
ров, они сейчас совсем не такие, какими
были их предшественники, меценаты Сере-
бряного века, радеющие за великую рус-
скую культуру - Третьяковы, Морозовы...

- Так то были Третьяковы, Морозовы. А
сегодня!

- Вот-вот! Меня как-то поразил элитный
французский режиссер, красавец, признан-
ный гений французского кино. Он пришел

на прием с какой-то кричаще одетой тет-
кой. Он был с ней очень почтителен. Ведь
она была его продюсером. А сколько у нас
нынче продюсеров-идиотов! Они, как пра-
вило, об искусстве не думают. Но в совет-
ские времена были чиновники, которые ис-
кренне старались содействовать людям ис-
кусства. Они втихаря мухлевали в общении
с вышестояшим начальством, чтобы про-
двинуть сценарий, запустить в производст-
во фильм. Да, творцы их по-разному обма-
нывали, но поэтому и эзопов язык в искус-
стве процветал, и неплохие произведения
создавались - тонкие и глубокие, понятные
зрителю.

- Что еще характерно для советского ки-
нематографа?

- Прежде всего - это великий кинемато-
граф. Настоящее, высокое искусство. А
сейчас мы склонны плевать в этот чистый
колодец. Рубить сук, на котором сидим. Я в
Америке уже лет восемь регулярно прово-
жу ретроспективы нашего кино. Так вот, и
там признают: советское кино - Эльбрус,
высочайшая вершина в искусстве. Те наши
фильмы, в том числе комедийные - не раз-
влекаловка, советские фильмы рассчитаны
на интеллигентного зрителя и служат ду-
ховным потребностям человека. Да, было
много картин средних, но гораздо больше
замечательных произведений искусства.
Они сейчас смотрятся по-другому, читают-
ся и чувствуются по-другому, но с великим
интересом - я бы сказала, постигаются го-
раздо глубже, чем в то время, когда были
созданы. А значит, это не однодневки. Это
фильмы, обретающие новую жизнь в вос-
приятии новых поколений. Становятся
классикой. Я ведь преподаю историю со-
ветского кино, все время кручусь среди но-
вых и новых подросших юношей и деву-
шек, знаю, как они воспринимают совет-
ское кино. И потом советское кино - это
прекрасная школа для новых поколений
творцов. Наш кинематограф всегда был че-
ловечным. Многие произведения советско-
го кино выше иных оскаровских лауреатов.
Недавно Марлен Мартынович Хуциев ска-
зал: «Снова посмотрел «Служили два това-
рища». Какой прекрасный, глубокий
фильм, какие актерские работы!» Почему-
то эта картина ни на каких фестивалях не
получила призов. Если сейчас смотреть
фильмы про деревенского детектива Ани-
скина, ясно, что они очень талантливы. А
ведь как к ним придирались!

- Да кто же придирался, Нея Марковна?
- Всякое снобье!.. Я уж не говорю о Лео-

ниде Гайдае. Его комедии наша критика
просто профукала. Советское кино - очень

сильное кино. Жаль тех, кто этого пока что
не понимает.

- Современное российское кино унасле-
довало его традиции?

- Да, конечно. И развивает, то есть пре-
емственность ощущается, но проявить ее
порой чудовищно трудно. Много обстоя-
тельств этому мешает.

- Говорят, что оно сейчас на подъеме...
- Да как сказать. Очень много провалов.

Но одно дело, когда создается 50 фильмов,
другое - когда 25. Чем больше, тем лучше.
К горной вершине ведут сначала кочки, по-
том пригорки, затем предгорья, обойти их
трудно. Главное, что есть кинематографи-
сты, которые понимают, что такое хорошие
фильмы, и хотят их снимать.

- Говорят, что когда-то кино оглупляло
народ, потом стало утешителем, развлека-
телем, потом стало искусством сопротивле-
ния и противодействия. Чего в нынешнем
кино больше?

- Да как всегда, в нем есть все. В совет-
ские времена шедевр Отара Иоселиани
«Жил певчий дрозд» проваливался в про-
кате, а «Свадьба в Малиновке» шла на ура.
Так и сейчас. Хотя нет - сейчас хуже. Сейчас
реклама зрителя гипнотизирует. «Ночной
дозор» преподносится публике как шедевр.
Но это даже и не шлягер. А сколько таких, с
позволения сказать, раскрученных призва-
ны владеть умами? Нынче лучшие наши
фильмы впрямую не сопротивляются, не
противодействуют, просто взывают к серд-
цу порядочного человека.

Все очень недовольны решениями жюри
Московского кинофестиваля прошлого го-
да. Но какие там игры? Да, президент кино-
фестиваля Никита Михалков осуществляет
свою политику. Но в прошлом году предсе-
датель жюри американец Алан Паркер про-
водил политику свою. Три приза из пяти
пробил своим фаворитам. Но все разгово-
ры об интригах, об оплате мнений неправо-
мерны - это досужие суждения обывателей.
Никто не был куплен. Просто авторитетные
кинематографисты убедили своих коллег.
Я точно знаю, что председателя жюри пос-
леднего Московского кинофестиваля Ва-
лентина Черных не купишь. Он человек с
очень твердым характером. 

- Вы знаете столько заэкранных сюже-
тов, сплетен. Можете рассказать, что один
режиссер украл права на фильм у другого,
а Тенгиз Абуладзе свое знаменитое «Пока-
яние» вообще снимал тайком.

- Сплетни - это прекрасно. Они интерес-
ны зрителю, читателю. В сплетнях таится
многое. Я, разумеется, не говорю о сплет-
нях грязных. Я - о тех, что составляют исто-
рию кинематографа. Сплетнями можно
считать закадровый мир кино. Надо вле-
зать в Интернет, но осторожно: там много
вранья. Действительно интересные, высо-
кие сплетни рождаются не из подглядыва-
ния в замочную скважину, а из присутствия
неравнодушного человека на съемочной
площадке. Потом и с талантливыми людь-
ми легче будет общаться.

- Смешной вопрос: вы согласны, что не
стоит пить коньяк с художником. Но су-
перзвезды признаются, что любят с Неей
Марковной выпить. Ну и как вам в такой
ситуации?

- Я всю свою долгую жизнь живу в Мо-
скве, кручусь в сложном мире, может быть,
для меня стали главными именно друже-
ские отношения со знаменитыми кинемато-
графистами, а не взаимоотношения крити-
ка и критикуемого. Когда Демидовой дарят
прекрасное французское вино, она меня
приглашает его распить. И ей неважно, что
я о ней пишу.

- Что вы скажете о нынешней кинокри-
тике?

- Конечно, я ею абсолютно не удовлетво-
рена. Вот киноведение у нас более благопо-
лучно. Выходят серьезные книги серьезных
исследователей, интереснейшие киновед-
ческие записки, солидные публикации в
толстых журналах. Но оперативная кино-
критика в газетах, на телевидении находит-
ся на очень низком уровне.  Сейчас говорят
о продажности критиков, которые, мол,
строят карьеру не на подхалимаже перед
чиновниками, а на торговле своими оценка-
ми. Это не так. Странные суждения крити-
ков, порой вызывающие у зрителей недо-
умение, - не от продажности, а от апломба.
Апломб, как правило, сопутствует невеже-
ству. Например, молодой коллега говорит:
«Как известно, Гоголь умер в Италии». Ком-
ментарии излишни. Или недавно с телеэк-
рана прозвучало: «В отличие от Канн, где
нас недолюбливают, в Венеции нас любят».
Откуда, коллеги, вы взяли, что в Каннах нас
недолюбливают? Да ниоткуда, просто
стиль нынче в критике такой: трепотня. Я
преподаю в высших учебных заведениях.
Студенты очень талантливы, на занятиях за
40 минут могут написать великолепное эс-
се. Если бы они вошли в профессию и со-
хранили свежесть своих суждений!

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ
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НАШ КИНЕМАТОГРАФ ВСЕГДА БЫЛ
ЧЕЛОВЕЧНЫМ. А СЕЙЧАС 

МЫ СКЛОННЫ ПЛЕВАТЬ 
В ЭТОТ ЧИСТЫЙ КОЛОДЕЦ

Место встречи

КОЧКИ ДА ПРИГОРКИ... 
НО ПОЗАДИ-ТО - ЭЛЬБРУС!

Нея Марковна ЗОРКАЯ -
один из авторитетных отече-
ственных киноведов и кино-
критиков, заслуженный дея-
тель искусств, профессор.
Вышедшая в 1966-м ее кни-
га «Портреты» опубликова-
на не только в Советском
Союзе, но и в Болгарии,
Венгрии. Исследование
«Советское кино сегодня» в
1988 году издано в Индии,
вышедшая в США книга
«Иллюстрированная исто-
рия советского кино» в
1994-м переиздана в Японии
массовым тиражом. Про-
фессор Зоркая преподает
на Высших режиссерских
курсах, в Российском госу-
дарственном гуманитарном
университете. Недавно вы-
шла новая книга Неи Зор-
кой - «История советского
кино», считающаяся наибо-
лее полной энциклопедией
отечественного киноискус-
ства с начала ХХ века до се-
редины восьмидесятых.

Нея ЗОРКАЯ:
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НАУКА УТВЕРЖДАЕТ: ОРГАНИЗМ
ЧЕЛОВЕКА РАССЧИТАН НА 140-150
ЛЕТ. НАША ПРОБЛЕМА В ТОМ, 
ЧТОБЫ ОДОЛЕТЬ СВОИ НЕДУГИ

Будем здоровы!
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-М ария Николаевна, что
представляет собой
тест гемокода?

- Никто точно не знает. Ни одно-
го научного труда на этот счет нет
ни за рубежом, ни в России... На
сайте же гемокода в Интернете ут-
верждается, что эта методика «по-
явилась в Америке в 1926 году и с
тех пор благодаря простоте и вы-
сокой эффективности распростра-
няется по всему миру...» Методика
якобы тестирует кровь на пище-
вую непереносимость. Причем ее
авторы предупреждают, что пище-
вая аллергия и непереносимость –
разные вещи. Когда мы, специа-
листы, позвонили по телефонам,
указанным на сайте в Интернете,
ни на один наш вопрос там отве-
тить не смогли.

- А можно ли вообще анали-
зом крови определить продук-
ты, которые не подходят кон-
кретному человеку?

- В крови закодирована боль-
шая генетическая информация,
но никакого отношения к продук-
там ее показатели не имеют. Ис-
тинная их непереносимость хо-
рошо изучена во всех странах
мира - на это есть науки аллерго-
логия, диетология, поэтому она

диагностируется врачами. Суще-
ствует непереносимость врож-
денная, и никакой гемокод ее не
исправит. Другая разновидность
– недостаточность пищевари-
тельных ферментов, которую
можно восполнить лекарствами
и продуктами, их содержащими.
Психогенная непереносимость
возникает на основе психологи-
ческих отклонений. Самая слож-
ная – аллергическая, когда в ор-
ганизме вырабатываются анти-
тела к определенным белковым
компонентам пищи. Реакция про-
является высыпаниями, крапив-
ницей, зудом, отеками. Аллергия
тоже выявляется врачом, кото-
рый назначает диету с исключе-
нием тех или иных продуктов.
Никакой иной непереносимости
не существует.

- Но что тогда выявляет тест
гемокода?

- Ну уж никак не пищевую непе-
реносимость! Сочинители гемоко-
да основывают свой тест на хеми-
люминесцентном анализе актив-
ности нейтрофиолов – клеток кро-
ви. Якобы стандарты около 130
наиболее часто употребляемых
продуктов и напитков вводятся в
суспензию выделенных из крови
нейтрофилов, а специальный чув-
ствительный прибор фиксирует
хемилюминесценцию – свечение
клеток, по-разному реагирующих
на эти пробы продуктов. Однако
нет критерия, по которому можно
было бы определить, что на моло-
ко нейтрофил светится так, а на
ананас совершенно по-другому,
лучше это или хуже для клетки.
Кроме того, невозможно получить
единый стандарт на такие разные
продукты, как, например, молоко,
растительное масло, пшено или
ананас. 

Психологически же все рас-
считано верно. Звучит научно,
реклама огромная. Когда чело-
веку говорят, что он толстый и
больной, это обидно. Зато когда
он сделает анализ, ему «науч-
ным языком» рассказывают об
открытии века и за серьезные
деньги обещают дать им вос-
пользоваться, консультируют,
назначают повторный прием и
так далее – все солидно и респе-
ктабельно. Затем выдадут крас-
ный и зеленый список продук-
тов. Первые есть совсем нельзя,
а по второму ограничений нет. И
хотя подсчет калорий «гемокод-
чики» считают вчерашним днем,
они лукавят – рекомендуется
все-таки за рамки не выходить.
При норме в среднем 1800 кило-
калорий в сутки советуют заод-
но и активный образ жизни. Ме-
сяцы диеты при активном образе
жизни плюс кровные сотни дол-
ларов, которые дисциплинируют,
сдерживают от нарушений этого
режима, - и вот результат: сбро-
шены лишние килограммы, улуч-
шается самочувствие.

- Что же побудило вас заин-
тересоваться гемокодом? Тем
более что он, как выясняется,
явление ненаучное.

- Исключительно то, что «ге-
мокодчики» замахиваются на
лечение болезней. Если бы дело
касалось только толстых и бога-
тых – пожалуйста, пусть тратят-
ся на что угодно, если хотят. Но
ведь организаторы кампании
вмешиваются в лечение дейст-
вительно больных людей, пове-

ривших в их «мировую сенса-
цию». В список недугов, при ко-
торых рекомендуется пройти ге-
мокод, помимо избыточного ве-
са входят усталость, головные
боли, головокружения, отеки –
это же серьезные симптомы, при
которых надо обращаться к спе-
циалистам по сердечно-сосуди-
стым заболеваниям! Дальше:
диабет, бронхиальная астма,
пневмония, гепатит, панкреатит,
даже рак! Человек соберет пос-
ледние деньги на гемокод, упус-
тит время, потраченное на так
называемое лечение по супер-
новой методике, и может пропус-
тить серьезное заболевание или
осложнение, нанести себе вред,
питаясь по «зеленому списку»...
Такие случаи у нас были: прихо-
дили больные аллергией, жалу-
ясь, что им не стало лучше, хотя
они все выполняли в соответст-
вии с рекомендациями «гемо-
кодчиков». А в «зеленом спи-
ске» совместимых продуктов мы
видели совершенно для них не-
приемлемые!

Санитарная культура нашего
населения, к сожалению, низка.
Люди склонны верить в чудо, в
любые разрекламированные не-
былицы – чего только наш бед-
ный народ не перевидал! Но вре-
мя все расставит по своим мес-
там, все сомнительное постепен-
но отсеется. Уйдет в небытие и
гемокод, как ушли гербалайф,
разные экстрасенсы и «чудо-
творцы» от науки. Жаль только
здоровья многих людей, которые
успеют за это время пострадать.

Внаше время актив-
ные поиски средств
против старения

продолжаются. И в этом
плане интерес ученых
привлек белок альфа-фе-
топротеин (АФП), откры-
тый нашим соотечествен-
ником академиком Гарри
Абелевым еще 30 лет на-
зад. Биохимические ис-
следования показали,
что АФП способен повы-
шать эффективность сте-
роидных гормонов, дос-
тавляя их в нужные клет-
ки. А это один из важней-
ших факторов омолажи-
вающего действия белка.
Ведь старость - это и на-
рушение гормонального
баланса в организме.

Многие возрастные из-
менения связаны с накопле-
нием в органах стареющих
клеток. Белок же альфа-фе-
топротеин стимулирует за-
мену таких клеток, тем са-
мым помогая органам вос-
станавливать нормальную
функцию.

АФП появляется в челове-
ческом эмбрионе одним из
первых и сразу начинает
контролировать правиль-
ность всех биохимических
процессов в нем, всей про-
граммы развития, которая
заложена в генах зародыша.
Он доставляет гормоны точ-
но в те клетки, которым они
необходимы. А если появля-
ются клетки «ненужные»,
вроде рудиментарных жа-
бер или хвостика (наследия
эволюционного развития да-
леких веков), - дает им ко-
манду на самоуничтожение.

С возрастом количество
этого белка в организме че-
ловека уменьшается. Но вот
что интересно: оно возрас-
тает в крови беременных
женщин. Это позволило уче-
ным предположить, что
именно АФП как бы включа-
ет биохимический механизм
омоложения будущей мате-
ри: женщина заметно хоро-
шеет, подчас у нее исчеза-
ют хронические болезни, в
том числе и опухоли. Быва-
ли случаи, когда врачи,
пользуясь многолетними на-

блюдениями, рекомендова-
ли женщине беременность
как возможность избавить-
ся от трудноодолимой хво-
ри. Кроме того, волшебный
белок смягчает реакцию им-
мунной системы матери на
эмбрион, который является
наполовину чужим для ее
организма.

Ведущий научный сотруд-
ник ЦНИИ эпидемиологии
Игорь Рубцов, работавший
с академиком Гарри Абеле-
вым, обнаружил белок АФП
у больных гепатитом В.

- Оказалось, что при по-
ражениях печени травмами,
химикатами или инфекцией
этот белок начинает актив-
но вырабатываться, - пояс-
няет он. - Сильное и бы-
строе его нарастание про-
исходит при первичном раке
печени. Если исход болезни
благоприятный, уровень
АФП падает, он остается в
очень малых количествах -
как бы на страже. «Вспле-
ски» же этого белка, послу-
жив индикатором, позволи-
ли нашей группе исследова-
телей создать диагностикум
первичного рака печени и
некоторых ее патологий, ко-
торый применяется сейчас
во всем мире. Этим белком
заинтересовались зарубеж-
ные специалисты.

Несмотря на то что про-
дукция белка АФП у взрос-

лых здоровых людей резко
уменьшается, ученые пред-
полагают, что на многих
клетках, в том числе опухо-
левых, сохраняются рецеп-
торы, чувствительные к не-
му, то есть «замочки», к ко-
торым подходит «ключик»
альфа-фетопротеина. А это
значит, что АФП может
стать перспективным ле-
карством прицельного дей-
ствия. На его основе уже
создан препарат альфетин,
испытанный в комплексном
лечении бронхиальной аст-
мы, пневмонии тяжелого те-
чения, поражений сосудов,
вирусных инфекций.

- Сотрудник нашего ин-
ститута доктор медицин-

ских наук Вячеслав Титов
применяет его в комплекс-
ном лечении гепатита С, -
говорит Рубцов, - и хорошо
о нем отзывается, опубли-
ковал работу на эту тему.

В научных лабораториях
продолжаются исследова-
ния АФП и разработка пре-
паратов на его основе.
Особенно тщательно изу-
чали возможности белка в
онкологической практике.
Когда к альфетину присое-
динили традиционные пре-
параты-цитостатики, выяс-
нилось, что этот белок спо-
собен играть роль «локо-
мотива», доставляющего
токсичные для опухоли ве-
щества прямо в клетки са-

мой опухоли. Это позволя-
ет снизить дозы ядовитых
препаратов при лечении
онкологических заболева-
ний в десятки раз, облег-
чить «злую» химиотера-
пию для больных, резко
уменьшив побочные дейст-
вия. Эффективность же
лечения возрастает.

Сейчас на основе альфе-
тина разрабатывается он-
кологический препарат ре-
дуцин. В него введены анти-
биотики, которые прежде
не применялись в онколо-
гии. Оказалось, что они
способны разрушить мемб-
раны опухолевых клеток, к
которым доставляет их
АФП. Оба новых лекарства

с успехом испытали в лече-
нии рака груди, яичников,
печени, легкого...

Недавно в Париже про-
шла Европейская онкологи-
ческая конференция. На
ней, в частности, говори-
лось о так называемой тар-
гетной терапии - новой ме-
тодике лечения рака молоч-
ной железы. Термин проис-
ходит от английского слова
«target», что означает «ми-
шень», а лекарства отлича-
ются прицельным воздейст-
вием лишь на раковые
клетки, вызывая каскад ре-
акций, которые приводят к
их гибели. Эффективность
таргетных препаратов дос-
тигает 70-80 процентов, а
список онкологических за-
болеваний, поддающихся
такому лечению, постоянно
расширяется.

Но и у альфа-фетопроте-
ина, как выясняется, тоже
немало для этого возмож-
ностей. Может быть, и наш
редуцин, разрабатывае-
мый сейчас, окажется та-
ким же «троянским конем»,
способным внедрить непо-
средственно в раковую
клетку убийственные для
нее вещества...

Ну а как же омолажива-
ние, отдаление старения -
проблема, с которой мы на-
чали? Дело в том, что бо-
лезнь, особенно серьезная,
равнозначна преждевре-
менному старению, утвер-
ждают геронтологи. Биоло-
гический возраст не всегда
совпадает с календарным.
Здоровье иногда позволяет
человеку и выглядеть, и
чувствовать себя гораздо
моложе своих лет. Заболел,
оперировался - и биологи-
ческий возраст сравнялся,
а иногда начинает опере-
жать календарный. Выле-
чился, поздоровел - и био-
логический начинает отста-
вать от календарного, что
бывает и внешне заметно.
Ведь организм человека
рассчитан на 140-150 лет,
как утверждает наука. Жи-
вем же мы из-за массы не-
дугов, подтачивающих нас,
вдвое меньше.

Теперь появилась надеж-
да на волшебные свойства
белка альфа-фетопротеи-
на, способные продлить
нам активную, деятельную
жизнь.

Не первый год реклама гемокода обещает решить проблемы избыточного ве-
са, болезней, нездорового внешнего вида... Для этого надо сдать кровь на ге-
мокод, что якобы позволит определить неприемлемые для организма продук-
ты, и... заплатить за это от 300 до 600 долларов США. Что же все-таки стоит за
этой очередной панацеей? Ответить на вопрос мы попытались с помощью ал-
лерголога-иммунолога высшей категории, заместителя главного врача Инсти-
тута иммунологии МЗ РФ, кандидата медицинских наук Марии КЛЕВЦОВОЙ.

ВАШ «КОД» -
КОМУ-ТО ДОХОД

КОГДА МЫ СТАНЕМ МОЛОДЫМИ
Все хотят жить долго, но никто не хочет быть старым. И это ес-
тественно - со старением приходят болезни. Чего только ни де-
лали люди еще с древних времен, чтобы отдалить старость!
Сколько было погублено младенцев и юношей сильными мира
сего, которые надеялись «омолодиться», переливая себе их
кровь!.. При этом, случалось, умирали и сами, поскольку не бы-
ли еще известны группы крови и их совместимость.

Страницу подготовила Лидия ИВЧЕНКО
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ШУСТРЕЕ ЭСТАФЕТУ БЕГИ,
ЮНИОР

В манеже братьев Знаменских на улице Стромынка
легкоатлеты специализированных детско-юношеских
школ олимпийского резерва оспаривали Кубок Москвы.
Сразу восемь команд участвовали в традиционных со-
ревнованиях. Ребята и девушки выявляли сильнейших в
19 видах спорта. Почти мастерский результат показала
Дарья Клишина из ЦСКА, прыгнувшая в длину на 6 мет-
ров 10 сантиметров. Но особенно острая борьба развер-
нулась в командном зачете. Здесь, как всегда, конкуриро-
вали между собой юные легкоатлеты из спортшкол име-
ни братьев Знаменских и ЦСКА. Один из самых престиж-
ных видов программы - эстафету выиграли воспитанни-
ки школы братьев Знаменских, а с ней и Кубок столицы.

БЕСКОВ И ЕГО КОМАНДА
А в другом местечке Сокольников, в крытом спарта-

ковском манеже на Оленьих прудах, состоялся всерос-
сийский детский турнир по футболу с романтичным на-
званием «Бесков и его команда». Ребята из шести клу-
бов мечтали завоевать главный приз, посвятив свою по-
беду легендарному игроку и тренеру Константину Ивано-
вичу Бескову. К радости самого мэтра, в финал проби-
лись юные спартаковцы (Константин Иванович в свое
время долго возглавлял команду мастеров столичного
«Спартака») и мальчишки из самарских «Крыльев Сове-
тов». Еще в дебюте встречи «красно-белые» забили гос-
тям три мяча, пропустив лишь один. Окончательный ре-
зультат - 5:2 в пользу москвичей. Всем участникам орга-
низаторы вручили памятные призы и подарки.

КУБОК СОДРУЖЕСТВА 
У «НЕФТЧИ»

На искусственной травке спорткомплекса «Олимпий-
ский» уже взрослые футболисты по традиции выявляли
лучшую команду Кубка Содружества. Здесь соревнова-
лись клубы-чемпионы бывших союзных республик, ны-
не независимых стран. Наш ЦСКА выступал резервным
составом и показал в целом неплохую игру. Юные армей-
цы пробились в полуфинал, где встретились с мастерами
из литовского «Каунаса». Москвичи уступили в серии пе-
нальти - 3:4, сыграв в основное время вничью - 1:1. В фи-
нале литовцы проиграли «Нефтчи» из Баку - 2:4, главный
приз у южан.

ВЫИГРАЛИ ЗА ЧЕТЫРЕ
СЕКУНДЫ

Столичные хоккеисты пока в восьмерке сильнейших
клубов суперлиги. Но в своих домашних матчах они из-
рядно помучились. ЦСКА с трудом одолел аутсайдера
из Перми «Молот» - 4:3. Не меньше напрягли динамов-
цев гости из тольяттинской «Лады». Они пытались
сравнять счет, сняли своего голкипера и... пропустили
четвертую шайбу, поражение - 2:4. Самой же драмати-
ческой стала встреча «Спартака» с «Ак Барсом» из Ка-
зани. За четыре (!) секунды до финальной сирены спар-
таковец Алексей Литвиненко принес победу своей ко-
манде - 1:0... В показательном матче-шоу лучших хокке-
истов России, состоявшемся на льду Дворца спорта
подмосковных Мытищ, игроки «Запада» выиграли у
коллег с «Востока» - 6:4
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ВСЕХ, ТО  НЕ ПРИХОДИТСЯ  ПЕНЯТЬ
НА СУДЕЙ. ХОРОШО БЫ ПОМНИТЬ 

ОБ ЭТОМ И В ТУРИНЕ!
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Даже трудно сказать, чей успех при-
ятнее, дороже, каждый по-своему
хорош. В преддверии Олимпиады

в Турине, до начала которой остались
считанные дни, хорошо, что отечест-
венные звезды фигурного катания об-
рели, может быть, дополнительную
уверенность в себе. Она очень приго-
дится на льду Турина, где конкуренция
за место на олимпийском пьедестале
будет куда острее, чем в Лионе. Ведь
европейцам предстоит очное свидание
с американцами, канадцами, японцами,
а те без борьбы заветные медали не от-
дадут.

Готовы ли наши мастера к жесткому
противостоянию? Безусловно. Хотя не
стоит опережать события, только лед
Турина рассудит соперников, вынесет
свой спортивный приговор. Вспомним,
танцевальная пара Илья Авербух - Ири-
на Лобачева четырьмя годами раньше в
Солт-Лейк-Сити при своем неувядае-
мом мастерстве взяла только «сереб-
ро», как и наша прима одиночного ка-
тания Ирина Слуцкая. А хотелось, ко-
нечно, большего... Зачем гадать на ко-
фейной гуще? Включим телевизор во
время итальянской Олимпиады и все
увидим.

Не знаю, как вам, уважаемые болель-
щики, а мне более остальных на евро-
пейском первенстве понравились как раз

одиночники - Ирина Слуцкая и Евгений
Плющенко. Ира вообще установила аб-
солютный рекорд, завоевав континен-
тальный титул в седьмой раз! Выбрав
для своей произвольной программы ис-
панские мелодии, Ирина органично впи-
салась в музыкальное сопровождение,
была лиричной, женственной.

И прыжки выполняла с кошачьей
грацией, присущей, пожалуй, только ей
- уверенно, четко. Соперницам не оста-
вила никаких шансов. Видимо, насы-
щенные тренировки на качественном
льду под крышей столичного стадиона
«Юных пионеров» принесли свои пло-
ды. Вот теперь блеснуть бы на Олимпи-
аде. Радует и второе место Елены Со-
коловой, она тоже почти безупречно
каталась. У девушек, что важно, про-
сматривается преемственность, взаи-
мозаменяемость. Хотя заменить Иру в
полной мере Лена пока объективно не
может.

Женя Плющенко и его многолетний
тренер Алексей Мишин, видимо, учли
ошибки при подготовке к предыдущей
Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити. Тогда в
преддверии Игр Евгений вместе с на-
ставником решили пропустить евро-
пейский чемпионат, сэкономив силы к
главным соревнованиям четырехлетия.
И, как оказалось, напрасно. Потому что
отсутствие должной практики мало ко-

му приносило пользу. И Плющенко
проиграл в Америке главному конку-
ренту по сборной же России - Алексею
Ягудину. Хотя, казалось, накануне со-
стязаний имел перед соперником со-
лидное психологическое преимущест-
во, регулярно обыгрывая его на других
турнирах.

Нынче в Лионе Евгений был неподра-
жаем. Буквально зажег несколько апа-
тичную французскую публику своей по-
трясающей «дорожкой», уверенным,
красивым каскадом прыжков. Может,
Женю так вдохновила недавняя женить-
ба? Очень хочется, чтобы этот кураж не
оставил замечательного фигуриста и во
время предстоящих выступлений в Тури-
не. А в Лионе конкуренты из Швейцарии
- Стефан Ламбьель и Франции - Брайан
Жубер остались не у дел.

Весьма холодно отреагировали зри-
тели на выступление нашего танце-
вального дуэта Татьяна Навка - Роман
Костомаров. И в какой-то степени они
правы. Вроде бы откатались спортсме-
ны хорошо, без бьющих в глаза пома-
рок. Но вдохновения, некой удали мы
не почувствовали. Да и по ходу первен-
ства Татьяна с Романом, на мой взгляд,
несколько расслабились, уступая со-
перникам первую строчку. Правда, ис-
полнение произвольной программы бе-
зоговорочно вывело россиян на верх-
нюю ступень пьедестала.

В парном катании «золото» завоева-
ли Татьяна Тотьмянина и Максим Мари-
нин. Удастся ли повторить сборной
России свой успех в Турине?

ФИГУРИСТЫ ПОКОРИЛИ ЕВРОПУ
На чемпионате континента во французском Лионе
российские мастера узоров на льду взяли «золо-
то» во всех четырех видах программы.

-Это мой папа грек, а мама -
русская, поэтому и с языком
особых проблем не возни-

кает, - предвосхищает мой вопрос
улыбчивый, общительный парень. -
Хотя поначалу, когда только приехал
в «Динамо», затруднения, естествен-
но, случались. Все-таки 15 лет отсут-
ствовал в России, хотя родился в
Краснодаре. Когда мне исполнилось
десять лет, с родителями переехал в
Грецию. В баскетбол начал играть
уже на земле Эллады, выступал за
молодежную сборную Греции. Все
хорошо складывалось.

- А в нашем «Динамо» вам ком-
фортно?

- Меня очень хорошо встретили.
Тепло здесь. Сроднился с игроками,
болельщиками, работниками клуба,
организация дела на добротном
уровне. Я не так опытен, выступал
лишь в греческом первенстве. Конеч-
но, волновался, когда позвали в «Ди-
намо». Но это моя команда!

- Говорят, в Греции все есть. Зачем
тогда откликнулись на предложение
динамовцев поиграть в российском
чемпионате?

- В Греции действительно приятно
жить. Однако объективно баскетбол

в России сильнее. Многие мои сооте-
чественники-греки, друзья-баскетбо-
листы из других европейских стран
стремятся попасть именно в Россию.
Всем хочется попробовать свои силы
на более высоком уровне. Вы же в
курсе, что российские клубы нынче
на ведущих ролях во всех европей-
ских турнирах. Этим многое сказано.

- И чего вы намерены добиться с
«Динамо» в текущем сезоне?

- Превзойти прошлогодний ре-
зультат, ведь мы взяли «серебро» в
российском первенстве. Надо обяза-
тельно попасть в Евролигу. Для этого
необходимо выиграть либо Кубок
УЛЕБ, либо «золото» внутреннего
чемпионата. Лучше и то, и другое...
Будет очень трудно, конкуренция же-
сточайшая.

- Да, вот своему главному конку-
ренту в России - ЦСКА динамовцы в
первом матче уступили. В чем тут, на
ваш взгляд, основная причина? Пси-
хологически армейцы устойчивее?

- Никакой боязни у нас перед ними
нет. Мы в состоянии обыграть кого
угодно, как, впрочем, и проиграть.
Против ЦСКА мы сыграли в нападе-
нии даже лучше, чем в предыдущих
своих поединках первенства России.

Но уступили в организации игры в
защите, провал случился. Ничего, к
решающим матчам в плей-офф, ду-
маю, подойдем в оптимальной фор-
ме, улучшим действия в обороне и,
надеюсь, порадуем болельщиков по-
бедами.

- Что, по-вашему, изменилось в
жизни команды с приходом нового
тренера, именитого Душана Ивкови-
ча?

- Мы стали серьезнее и на пло-
щадке, и в быту. Все-таки улучшили
игру в защите, стиль стал разнооб-
разнее. Используем варианты с
двойным нападением, агрессивным
прессингом. Вообще, Ивкович жест-
че, требовательнее, чем предыдущие
наставники, это обязательно прине-
сет свои плоды. Сейчас в «Динамо»
собраны классные тренеры, игроки,
организация клубной работы на выс-
шем уровне. Есть многие предпосыл-
ки к успеху.

- Отвлечемся от баскетбола, пого-
ворим о личной жизни. Насколько
знаю, у вас супруга - русская девуш-
ка. Где и как познакомились с буду-
щей женой?

- Представьте, в Греции. Наташа из
города невест - Иванова, тоже спорт-
сменка. Профессионально в волей-
бол играла, за греческий клуб
«Олимпиакос». Наталья и пляжным
волейболом увлекалась, там, на пля-
же, и познакомились. Наверное, это
любовь с первого взгляда... Мы все-
гда легко понимаем друг друга, ведь
оба спортсмены. Свадьбу сыграли
три с половиной года назад в став-
ших мне родными Салониках. Двух-
летняя дочка растет - Даная.

- Как проводите свободное от бас-
кетбольных матчей время?

- В Москве хватает отличных пар-
ков, где можно покататься с дочкой
на санках, размяться, побегать. Хо-
дим иногда в зоопарк, в цирк, в ку-

кольный театр. Любим гостей при-
нимать. Вот партнер по «Динамо»
Валентин Кубраков приезжает к нам
со своей дочкой, наши дети очень
дружат.

- Ну а духовные интересы каковы?
Какую музыку слушаете, что, может
быть, почитываете?

- Очень любим Высоцкого во всех
его проявлениях, особенно нравятся
фильмы с его участием. Мелодии
бардов импонируют, с упоением слу-
шаю группы «Кино», «ДДТ», песни
Талькова. Читаю книжки по древне-
греческой мифологии, истории, фи-
лософии. Обожаю старые кинокоме-
дии, например, «Джентльменов уда-
чи». Жена кроме комедий предпочи-
тает еще драматические вещи. Но в
нашей семейной жизни, слава богу,
драм нет. Хотя, бывает, иногда ссо-
римся. По-моему, каждый из нас в
меру отходчив, умеем уступать друг
другу, как бы поочередно признаем
свою вину.

- Если в вашей семейной жизни
царит почти идиллия, то, возвраща-
ясь к баскетболу, стоит признать, что
здесь до комфортного состояния
еще далеко. В каких компонентах иг-
ры надо прибавить вам лично и ко-
манде в целом?

- Мне - в точности дальних бро-
сков. Еще - в игровой мощи, в хоро-
шем смысле, наглости. Прыжок дол-
жен быть лучше, реакция, скорость
соответствующими. В общем, работы
еще много. Команде не мешает по-
шлифовать игру в обороне. Мы по-
рой великолепные отрезки прово-
дим, любо-дорого посмотреть. Вот
так бы играть все сорок минут!

- Надо понимать, вы не намерены
уходить из «Динамо», готовы с ним
добиться многих спортивных высот?

- Я динамовец. Мне здесь так нра-
вится, что я продлил контракт с клу-
бом...

В ГРЕЦИИ ЕСТЬ ВСЕ.
А В РОССИИ ЛУЧШЕ

Грек российского происхождения, похоже, лег-
ко адаптировался в наших специфических усло-
виях. Без центрового Лазаря ПОПАНДОПУЛО,
рост которого 2 метра 8 сантиметров, нынче
трудно представить себе баскетбольный клуб
столичного «Динамо». Лазарь неудержим, за-
вязывает с партнерами хитроумные комбина-
ции, их порой бессильны разгадать соперни-
ки. Легионер почти без акцента говорит по-
русски, общение с ним было легким, неприну-
жденным.



КОРМУШКА 
НА БАЛКОНЕ
Наступившие холода обещают

быть долгими. Мы сократили
свое время пребывания на ули-

це и с трудом перемещаемся от рабо-
ты до метро. А как перенесут такие
морозы наши братья меньшие? С до-
машними животными все понятно,
они будут отсиживаться в  тепле, а вот
дикие... И как перенесут холода зеле-
ные насаждения?

Правда, в Департаменте природо-
пользования и охраны окружающей
среды города Москвы нас заверили,
что ничего страшного ни с флорой, ни
с фауной нашего города не случится.
«Дело в том, что все деревья и кустар-
ники в Москве районированные, дру-
гих просто не высаживают, - говорит
пресс-секретарь департамента Алек-
сандр Герасимов. – Те растения, что
высаживают летом в кадках, на зиму
убирают. Обо всех животных, обитаю-
щих в лесах  и парках, заботятся. Так,
в зимнее меню зайцев входят капуста,
ржаные сухари, березовые веники,
комбикорм, кора. Для белок лесники
выкладывают орехи, сухофрукты,
грибы. Кормушки для птиц устроены
повсеместно». 

Хуже придется водоплавающим
птицам, обитающим в городских пру-
дах, если холода продлятся до конца
февраля (как нам обещают). Но и
здесь не стоит драматизировать, по-
скольку, если водоем полностью за-
мерзнет, утки просто перелетят ближе
к зоопарку, поскольку прекрасно зна-
ют город. 

Перезимуют и птицы, традиционно
остающиеся в Москве - всем извест-
ные снегири, дятлы, воробьи, сини-
цы и менее известные свиристели,
сойки, дрозды, зеленушки. Но все же
в суровые дни они будут прилетать
ближе к жилью, то есть к возможно-
му корму. Поэтому в департаменте
призывают всех москвичей помочь
пичужкам, подкормить их. Например,
не так уж сложно сделать кормушки
на своем балконе и насыпать в них
нежареные семечки, пшено и другие
злаковые. Для людей траты неболь-
шие, но это может спасти  птичку в
лютые холода.

Ольга МАТВЕЕВА 
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Пора подумать, какие семе-
на использовать для посева на
своих участках весной. Однако
прежде чем покупать новые,
необходимо проверить уже
имеющиеся. Способность се-
мян к прорастанию со време-
нем снижается, даже если они
хранятся в сухом и прохладном
месте. Посейте штук 20 семян
в небольшие плошки или поло-
жите во влажные салфетки.
Если взойдет менее 50 процен-
тов их, значит, нужно покупать

новые. Оптимальная всхожесть
- не ниже 75 процентов.

Тонкий слой  снега на вет-
вях защищает хвою и ветки от
мороза, но если сильные сне-
гопады сменяются оттепелью,
то под тяжестью сырого снега
они могут обломиться. Поэто-
му в оттепели стряхивайте
снег начиная с нижних ветвей.

В феврале проводят сани-
тарную обрезку, а формирую-
щую - в марте. Начинается она
с  вырезки всех сухих и поло-

манных ветвей. Затем  удаля-
ют те, что поражены черным
или обыкновенным раком и
цитоспорозом. Черный рак
можно определить по вмяти-
нам угольно-черного цвета в
местах растрескивания коры.
Обыкновенный узнают по
темно-красным  бородавкам,
собранным в тесные группы
на растрескивающейся коре.
А цитоспороз - по красно-ко-
ричневым язвам и бугоркам
на коре.
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БАТАРЕИ ОТОПЛЕНИЯ, А ДАЧНИКА –
МЕЧТЫ О ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВЕСНЕ 
И УРОЖАЙНОМ ЛЕТЕ

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Домашняя экспозиция,
будь то репродукции, фо-
тографии, панно, тоже
должна подчиняться опре-
деленным законам. Так, на
стене они должны распола-
гаться на одном уровне,
который проходит по верх-
ним или нижним рамам.
Очень важно повесить кар-
тины так, чтобы, рассмат-
ривая их, не пришлось за-
дирать голову. Исключение
из этого правила: спальня
и детская, где те же фото-
графии могут находиться
несколько выше, чем это
принято.

Коллекционера не вол-
нует вопрос, насколько
цветовое решение приоб-
ретаемой картины гармо-
нирует с тоном обоев сте-
ны, на которой она окажет-
ся. Иное дело, если живо-
пись должна украсить ин-
терьер. Покупая картину,
задумайтесь - будет ли она
гармонировать с цветовой
гаммой вашего жилища.

Смотрится хорошо кар-
тина в любом месте, даже в
углу. Но лучше всего - в ко-
ридоре. Вот почему про-
фессиональные художники
и коллекционеры делают
нередко там свои экспози-
ции. Если на одной стене
оказалось несколько кар-
тин, желательно, чтобы они
гармонировали по цвету.
Например, яркий натюр-
морт «выживет» со стены
всех своих соседей. 

В гостиной и кабинете
уместен портрет,  город-

ские  или архитектурные
пейзажи. В спальне хорошо
смотрится лирическая ком-
позиция с цветами  или на-
тюрморт. В детской  воз-
можны самые неожидан-
ные решения и краски. Лю-
бые поделки украсят стены
комнаты. Скажем, забавные
рисунки, оформленные по-
взрослому в рамки, под
стекло.  Неплохо заламини-
ровать  детский рисунок
или фотографию  в пла-
стик.  Покажите ребенку,
что вы относитесь к его ри-
сункам, как к необычайной
ценности. Главное - совме-
стное творчество. И вы уви-
дите, что эта добрая  тради-
ция станет  передаваться из
поколения в поколение.

Еще один важный мо-
мент - выбор рамы.  Клас-
сикой считается багет, де-
ревянные рамы из светлого
и темного дерева. Они
должны гармонировать с
цветом мебели и обоев. 

В последнее время опять
стали модными фотообои.
В многочисленных фотола-
бораториях можно заказать
репродукцию картины даже
в размер стены. Или сде-
лать ее на ткани. 

Любая картина расска-
жет вам свою историю в
красках. Однако главное
требование, которому
должна удовлетворять до-
машняя экспозиция, - это
нести уют и тепло.

Наталья
УЛЬЯНОВА, 

дизайнер
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Медики советуют даже здоровым людям
иметь дома аппарат для измерения дав-
ления, или тонометр. Это поможет вовре-

мя принять меры, если вдруг оно отклонится от
нормы. Существуют разные виды таких прибо-
ров. Главное - сделать правильный выбор.

Точность измерения тонометра во многом за-
висит от наложения манжеты. В зависимости от
места ее нахождения на руке аппараты условно
делят на группы.

ГРУППА I. Самыми точными являются так на-
зываемые ручные тонометры. По пятибалльной
системе они получили высший балл. Манжета
накладывается на предплечье выше локтевого
сгиба на 2-3 см. При выпуске из нее воздуха
первый удар, выслушиваемый в фонендоскопе,
соответствует систолическому давлению, или,
как его еще называют - верхнему, а последний -
диастолическому. Такими приборами пользуют-
ся врачи и больные, имеющие навык улавливать
тоны.

ГРУППА II. Место наложения манжеты то же,
что и в первой группе, но показатели выдает
электроника. Точность измерения такими тоно-
метрами оценивается на четыре балла. К прибо-
рам этого класса относится «ИАД» зеленоград-
ского производства и немецкий Omron RX 4.

ГРУППА III. Манжета накладывается на запя-
стье. Погрешность тонометров колеблется в про-
межутке между четверкой и твердой тройкой, но
эти приборы считаются наиболее удобными в об-

ращении. Заслуживает внимания модель National
EW 274 и Omron RX.

Группа IV. Пальцевые тонометры. Они дают са-
мые неточные показания и оцениваются на три
балла. Это Omron F 3.

При использовании тонометров надо следо-
вать следующим правилам.

Слабовидящим людям лучше иметь аппарат со
звуковой индикацией. Если снижена сила кистей,
то подойдет тонометр с компрессором. Если не-
лады с памятью, то лучше иметь прибор с запо-
минающим устройством. 

Перед тем как купить тонометр, попросите
продавца измерить вам давление новым аппара-
том. Если разница между обычным вашим давле-
нием и измеренным составит более 20 мм рт. ст.,
то лучше воздержаться от такой покупки или по-
просить протестировать еще один такой же аппа-
рат.

При покупке прибора для измерения давления
на запястье сравните его показатели с давлением
на предплечье. Если разница в 10 мм рт. ст., то
купите предплечевой.

Перед измерением давления исключите нагруз-
ки, не пейте тонизирующих напитков и гипотен-
зивных лекарств. Точно накладывайте датчик
манжетки на плечевую артерию. Рука должна
быть оголенной. Старайтесь выдерживать гори-

зонтальную линию прибора с линией сердца. Ес-
ли прибор расположен ниже его уровня на 10 см,
то показания будут на 7 мм рт. ст. меньше, а если
выше линии, то и цифры окажутся завышенными.

Давление лучше измерять в положении сидя,
лежа, а иногда и стоя, причем в одно и то же
время, например, утром после пробуждения и
вечером перед сном, записывая показатели в
блокнот.

Во время измерения не разговаривайте, не
сжимайте ладонь в кулак и без необходимости не
подкладывайте его под локоть измеряемой руки.
Нельзя манжетку придерживать рукой, движения
пальцев могут сказываться на точности данных.

Для тех, кто страдает ожирением, необходима
манжетка с удлиненной воздушной камерой, ина-
че показатели АД будут недостоверными.

Если смущает первое измерение, то ко второ-
му приступайте не ранее чем через минуту. Раз-
ница на руках при измерении иногда доходит до
10 мм рт. ст.

На парализованной руке АД всегда выше. По
нему и ориентируйтесь в определении дозы ле-
карств.

Нервозность, любая боль, озноб сказываются
на величине АД в сторону повышения. Ночью
оно снижается примерно на 10 - 20 процентов.
При аритмии сердца погрешность всех видов

приборов велика, за исключением тонометров
группы I.

Однократное измерение АД не дает полную ин-
формацию о состоянии организма.

Если нет жалоб и цифры давления нормаль-
ные, контроль следует проводить 2-3 раза в год.
Чаще измеряется АД у беременных женщин, а
также диабетиков, «почечников», после инсульта
и при «подскоках» давления. Если гипертония на-
следственная, то разовым контролем АД не стоит
ограничиваться, но и зацикливаться на аппарате
не следует. Помните: мысль о возможном повы-
шении давления может его и породить. 

Любой из электронных аппаратов необходимо
время от времени сверять по тонометру лечаще-
го врача и не забывать менять батарейки.

И еще. В настоящее время врачи пользуются
следующей классификацией уровня АД.

1. Оптимальное. Систолическое (верхнее) - ме-
нее 120 мм рт. ст., диастолическое (нижнее, «сер-
дечное») - менее 80 мм рт. ст.

2. Нормальное. Систолическое до 130, диасто-
лическое - менее 85.

3. Высокое нормальное - 130/139, диастоличе-
ское - 85/89.

4. Гипертония I степени - 140/159, 90/99.
5. Гипертония II степени - 160/179,100/109.
6. Гипертония III степени - более 180, более

110 мм рт. ст.
Валерий ПЕРЕДЕРИН,

врач

АППАРАТ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ
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Когда мы посещаем картинную гале-
рею или музей, то не задумываемся
о том, что экспозиция размещена по
определенным законам. Но именно
это позволяет нам получить от нее
наиболее полное впечатление. 

ИСТОРИЯ В КРАСКАХ

Каждую осень можно ви-
деть садоводов с букета-
ми оранжевых фонари-

ков. Они бережно везут их в го-
род, чтобы сохранить память о
лете. Кстати, символом между-
народной выставки цветов в
лондонском Челси был тот же
самый фонарик. Растение это
называется физалис. Для садо-
вода-любителя большой инте-
рес представляет один из его
видов - овощной физалис. По
существу это тот же помидор,
но в изящной оболочке, позво-
ляющей защищать плод от
опасной фитофторы, замороз-
ков, тем самым продлевая пло-
доношение до середины сентя-

бря. В закрытом грунте уро-
жайность заморского овоща
бывает значительно выше.

В Подмосковье физалис це-
лесообразно выращивать через
рассаду. Определиться с пла-
ном посадки растений и выбо-
ром семян, которые, кстати, со-
храняют всхожесть 5 лет, надо
уже сейчас. Высевают физалис
для рассады в начале апреля, а
высаживают в грунт в конце
мая - начале июня. Плоды могут
осыпаться, теряя чехольчики,
поэтому собирают их регуляр-
но. В помещении они могут хра-

ниться до двух месяцев, но пе-
ред консервированием чехлы
снимают, а сами плоды для уда-
ления налета ошпаривают ки-
пятком.

Мексиканский физалис до-
вольно холодостойкая культу-
ра. Опавшие плоды часто пере-
зимовывают даже в Подмоско-
вье, а в мае дают новые всхо-
ды.

А вот перуанский физалис,
или франше, требователен к те-
плу и чувствителен к замороз-
кам. Размножается семенами и
вегетативно. Цветение начина-

ется только в августе, а плоды
созревают в сентябре-октябре.

Франше отличается вкусны-
ми кисло-сладкими ягодами и
обильным цветением. Чашечка
над плодами окрашена в крас-
ный или желтый цвет и по
форме напоминает фонарики.
Растение с мощным корневи-
щем очень быстро разрастает-
ся и превращается в сорняк, но
зато красивый. А чтобы фран-
ше не уклонялся от намеченно-
го места, развитие корневищ
можно ограничить с помощью
листового железа либо шифе-
ра.

Анатолий 
МИХАЛЕНКО

Год назад брат привез из
Киева семена мускатной
тыквы «испанская гита-

ра». Когда выросла рассада,
посадила ее в угол теплицы на
шпалеру. Когда плети подрос-
ли, протянула их за теплицу.
Первые соцветия опыляла са-
ма, так как насекомых в это
время года еще не было. Лето
по погодным условиям выда-
лось плохим, но тыква все же
дала хороший и красивый уро-
жай. Кора у нее оранжевого
цвета. Но самое интересное
состоит в том, что мякоть у нее
составляет 90-95 процентов от
массы плода - в отличие от
других тыквенных, где мякоть
составляет приблизительно 50

процентов. Тыква хороша пе-
ченая, жареная, годится для
начинки пирожков. По вкусу
напоминает абрикос. На на-

шем новогоднем столе «ис-
панская гитара» оказалась ко-
ролевой праздника.

Раиса ОПАРИНА

Зимой многие домашние цветы нуждаются в
особом отношении.

Молочай - любитель сырости, рядом с ним
надо поставить сосуд с водой. 

Амариллис и гипиаструм временно сажают
на «голодный паек», перестают поливать и
подкармливать. Эти растения в последнее вре-
мя  стали очень модными. Кстати, зимой их
луковицы продаются со скидкой до 40 процен-
тов.

Цикламен может просто не выжить в отапли-
ваемом помещении, особенно рядом с батаре-

ей. Разместите его между двойными рамами
или специально охлаждайте горшок, обклады-
вая его льдом или влажным мхом.

Постарайтесь сделать так, чтобы ваши питом-
цы не испытывали резких колебаний температу-
ры, которые способны переносить только какту-
сы.  Чтобы растения не страдали от иссушающе-
го действия батарей отопления и холодного воз-
духа, который могут пропускать оконные рамы,
горшки с цветами лучше поставить на металли-
ческие решетки, а под  ними расположить под-
доны с водой или деревянные подставки.

ЗАЧЕМ ФРАНШЕ ЧЕХОЛ?

ЦИКЛАМЕН МОЖЕТ НЕ ВЫЖИТЬ

ИСПАНСКУЮ ГИТАРУ
СЪЕЛИ ПЕРВОЙ
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ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ. В целях дальнейшего

развития демократии на будущих выборах  всех
ветвей власти Обалдуевска в избирательных
бюллетенях вместо графы «Против всех» будет
введена графа «За всех».

УТРАЧЕННЫЕ ИЛЛЮЗИИ. С раннего утра сотни
обалдуевцев, среди которых было и много детей,
томились в ожидании автобусов. Однако после
многочасового ожидания уставшим и недоволь-
ным людям пришлось разойтись несолоно хле-
бавши - поступила информация, что продажа ав-
тобусов переносится на другой день.

СЛУЖБА ЗДОРОВЬЯ. Медики утверждают, что
каждая улыбка продлевает человеческую жизнь
на 5 минут. Они же установили, что каждая выку-
ренная сигарета сокращает человеческую жизнь
на 15 минут. Поэтому если во время перекура вы
три раза улыбнетесь, ваше здоровье совершенно
не изменится.

НЕТ ИМПОРТУ! Во время праздников многие
жители Обалдуевска пользовались петардами
китайского производства. Зафиксирован ряд
несчастных случаев. Сейчас местный химиче-
ский комбинат освоил выпуск аналогичных из-
делий. Отныне все несчастные случаи будут
происходить здесь по вине отечественных пе-
тард.

ОБЪЯВЛЕНИЕ. В связи с тем, что фабрика му-
зыкальных инструментов своевременно не обес-
печила поставку аппаратуры, сегодня этюд ком-
позитора Струкова для двух губных гармоник бу-
дет исполнен на одной гармонике в четыре губы.

Александр ХОРТ,
дежурный

«От сессии до сессии живут студен-
ты весело...» Но два месяца в году
преподаватели обалдуевских вузов
сурово предупреждают: «Не надо
песен! Давайте по существу вопро-
са!» Все ясно - у студентов сессия, а
значит, все по полной программе:

бессонные ночи, зубрежка, конспек-
ты, шпаргалки. Все остальное - ув-
лечения, дела, любимые - побоку.
Одним словом - сессия! Сейчас -
зимняя.
Ну а потом, как всегда: «От сессии
до сессии живут студенты весело»...

Прогноз по Москве 
с 25 по 31 января 2006 года

Наконец-то североатлантические циклоны смогут
прервать затяжные морозы в Центральной России. Уже
со вторника циклон, разгоняющий в Баренцевом море
ветры до штормовых, оттесняет ледяной антициклон
из Центральной России к юго-западу. В Московию он
поступает медленно и с борьбой, но все же принесет
более теплый воздух с северо-запада. И стужа начнет
отступать. Но увеличится влажность воздуха и сильнее
станет ветер - в среду его порывы могут достигать
15 м/сек. Такие условия далеки от комфорта, хотя мо-
роз ослабеет днем до -11-13 градусов, по области до -
11-16. Будет преобладать облачная погода, временами
снег и метель. 

В последующие дни недели циклон практически ос-
танется на месте, его центр будет располагаться к севе-
ро-западу от столицы. В четверг продолжится ослабле-
ние морозов, будет облачно с прояснениями, неболь-
шой снег, при юго-западном и южном ветре 4-9 м/сек.
температура днем -8...-13. В пятницу, 27 января, на по-
годе больше будет сказываться влияние сибирского
антициклона. Мороз вновь станет сильнее, при юго-за-
падном ветре 3-8 м/сек. и переменной облачности пре-
имущественно без осадков, температура ночью -16...-
21, днем -10...-15. 

В выходные дни и в начале следующей недели об-
лачно с прояснениями, небольшой снег, температура
ночью -13...-18, днем -9...-14. Ослабление морозов -
хорошее известие для коммунальной службы города,
хотя в отдельные периоды (например, в среду) на убор-
ку снега потребуются дополнительные силы и техника.
Зато уменьшатся нагрузки в тепло- и энергосетях. Ко-
лебания атмосферного давления в течение недели мо-
гут негативно сказаться на самочувствии людей, стра-
дающих болезнями сердца и сосудов. А возмущенный
геомагнитный фон 26 и 29 января создаст дополни-
тельные физические и эмоциональные нагрузки на ор-
ганизм.

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
ЦИКЛОНЫ С СЕВЕРО-ЗАПАДА

ОБЕЩАЮТ СНОВА  НАПОМНИТЬ НАМ 
О «ГЛОБАЛЬНОМ ПОТЕПЛЕНИИ». 
А ТО МЫ УЖ ЗАБЫВАТЬ СТАЛИ...
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ - МОСКВА
В первом номере нового года «МС» предложила чи-

тателям новую игру. Напоминаем ее условия: по кадру
из кинофильма определить запечатленное на нем мес-
то столицы, а также сам фильм. Дополнительные очки
пойдут в зачет тем, кто сможет назвать создателей кар-
тины или занятых в ней актеров.

Игру  мы проводим в  содружестве с Госфильмо-
фондом РФ (именно он предоставляет материалы на
читательский конкурс) и ГУП  “Московское кино” (бла-
годаря которому наградой для трех победителей каж-
дого тура станет бесплатный билет на 2 лица в один из
столичных кинотеатров).

В первом туре был опубликован кадр из фильма
“Необычные приключения мистера Веста в стране
большевиков” (1924 год, режиссер - Лев Кулешов, ав-
тор сценария - Николай Асеев). Место, запечатленное в
кадре, - Театральная площадь.

Сегодня - ТУР ВТОРОЙ. Какой фильм представлен
этим кадром? В каком месте столицы он снят?

Напоминаем, что ответы лучше присылать на от-
крытках или по электронной почте, указав имя-отчест-
во и номер телефона. В зачет принимаются ответы, от-
правленные до 31 января включительно (по почтовому
штемпелю).
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Водопроводчик Бокситогор-
цев совершенно не употреб-
лял крепкие выражения. Во-

первых, он их плохо знал, во-вто-
рых, стеснялся.

- Что ты за мужчина? - сказала
жена. - Вот что, я тут видела объя-
вление: работают однодневные
курсы крепкой лексики. Или ты их
успешно оканчиваешь, или раз-
вод. Все!

Среди слушателей Бокситогор-
цев оказался единственным муж-
чиной. Преподаватель - низень-
кий, очень подвижный и экспан-
сивный человечек - начал так:

- Крепкие выражения существо-
вали еще в глубокой древности.
Тогда понятий «печатное» и «не-
печатное» не было, так как книго-
печатание еще не изобрели. Креп-
кую лексику употребляли все ве-
ликие люди. Знаете, что сказал
Петр Первый, когда ему на голову

в Голландии свалилась корзина с
тюльпанами? А братья Черепано-
вы, когда у их паровоза отвали-
лось колесо? А Курчатов, ударив-
шись о синхрофазотрон? А этот...
как его... забыл фамилию - герой
Малой земли, когда споткнулся о
лежащий на полу карандаш?

- А что они сказали? - спросила
какая-то девушка.

- Это мы сейчас и изучим. Запи-
сывайте!

Но руку Бокситогорцева словно
свела какая-то судорога.

- Не могу, - пробормотал он и
отложил ручку. - Я так запомню...

- Теперь перейдем к ситуациям,
когда уместно употребление креп-
кой лексики, - продолжил лекцию
преподаватель. - Вот вы, напри-

мер, - он подошел к Бокситогор-
цеву. - Вот вы идете по улице, и
вдруг кто-то роняет вам на ногу
утюг. Бывает же так? Так вот, что
вы скажете?

- Ну... - задумался Бокситогор-
цев. - Я скажу: «Надеюсь, ваш
утюг не пострадал?» Правильно?

- Совершенно неправильно! -
лектор даже хлопнул себя по лы-
сине. - Крепче! Женщины, не под-
сказывать! Ну?

- Происшедшее достойно сожа-
ления?

- Крепче! - заорал преподава-
тель. - Еще крепче!

- Надеюсь, это больше не по-
вторится? - снова попытался най-
ти правильный ответ Бокситогор-
цев.

Преподаватель обхватил голову
руками. Бокситогорцев сидел
красный, как флаг. Тут время за-
нятия вышло, и лектор стал соби-
рать деньги за обучение.

- Успешным оно было или не
очень, платить все равно нужно, -
пояснил он присутствующим.

- И сколько с меня? - Боксито-
горцев достал из кармана деньги.

- Вот квитанция, тут написано,
сколько, - преподаватель протя-
нул Бокситогорцеву квитанцию.

- Сколько?! Ничего себе, пик...
пик... - взглянув на цифру, вос-
кликнул Бокситогорцев. - Пик...
пик... пик...

- Ну вот, а вы боялись, что не
научитесь! - преподаватель вы-
рвал деньги из рук Бокситогорце-
ва и пошел собирать гонорар за
лекцию с других учащихся.

Виктор ВЕРИЖНИКОВ,
отличник

-Ну-с, молодой чело-
век, расскажите нам
о теории относи-

тельности.
- Теория относительности -

это такая теория, в которой
все относительно.

- А подробней?
- А подробней эта теория

гласит: все, что вокруг ни де-
лается, относительно.

- Н-да, голубчик, мне ка-
жется, что вы не знаете тео-
рии относительности

- Относительно.
- Как, как?
- Относительно вас.
- Это в каком же смысле?
- В относительном. Я не

знаю относительно вас, зато я
знаю относительно, скажем,
Чингисхана.

- Погоди, не понял.
- Ну вот вы, например, от-

носительно меня знаете тео-
рию относительности, относи-
тельно Эйнштейна - не сов-
сем. 

- То есть как это?
- Да вы не расстраивайтесь,

я тоже не знаю теорию отно-
сительности относительно
Эйнштейна. Зато знаю ее от-
носительно Бетховена.

- А я?
- Вы - тоже. А вот теорию

музыки относительно Бетхо-
вена не знаете. 

- А ты?
- Я-то и подавно. Зато Бет-

ховен не знает теорию изо-
бразительного искусства от-
носительно Леонардо да Вин-
чи. 

- Надо же! А я и не знал!
- А Леонардо не винтит в

теорий скрещивания...
- ...относительно Мичурина!
- Правильно, профессор!
- Спасибо! Ну, что же, мо-

лодой человек, ставлю вам
пятерку... относительно Чин-
гисхана. А относительно меня,
уж не обижайтесь, - «два»!

Константин
МЕЛИХАН, 

доцент

КРЕПКАЯ ЛЕКСИКА

ТЕОРИЯ ОТНОСИТЕЛЬНОСТИ

ВЫУЧИЛИ
Явсегда говорил ему: сыночек, послушай бабуш-

ку, чтобы стать настоящим «новым русским»,
как твои папа и мама, надо много и хорошо

учиться.
Надо в совершенстве владеть русским, чтобы пра-

вильно склонять: облом, телка, стрелка, башлять - и
грамотно спрягать: братаны, разборки, стволы.

Просто необходимо хорошо считать, чтобы не по-
пасть на «бабки».

Нужно хорошо знать динамику, чтобы самому дина-
мить всех остальных.

Знать культурное обхождение, чтобы знать, как
растопыривать пальцы по-культурному, в натуре.

Изучить химию, потому что без химичинья ни одна
сделка у нас не проходит.

Заниматься музыкой и пением, чтобы знать, кому и
из каких инспекторов какие песни петь.

Хорошо знать географию, чтобы, намереваясь по-
пасть в офшорную зону, не угодить в другую - строго-
го режима.

Знать литературу, чтобы тебя никогда не назвали
Буратиной и не развели на пять золотых слитков.

Говорил ему, говорил: долби, сынок, гранит науки и
выбьешься в крутые.

Но никто даже представить себе не мог, что он вы-
растет и станет нобелевским лауреатом.

А кому, спрашивается, среди крутых это нужно?
Александр БРЮХАНОВ, 

родитель

На факультете приклад-
ной математики физи-
ко-математического

института имени Арифмо-
метра группа отличников
вывела формулу успеха.
Формула гласит, что если к
трем физикам прибавить
трех математиков, отнять у

каждого из них по двадцать
долларов, умножить сумму
разности на заказ в рестора-
не, разделить произведение
на съеденное и выпитое,
возвести частное в степень
опьянения средней тяжести
и извлечь из полученного
корень в энной степени за

отмазку от уголовной ответ-
ственности после дебоша, то
получится такая хренотень,
которую успехом можно на-
звать лишь с очень большой
натяжкой.

Александр
КОСТЮШИН, 

студент

О ПОЛЬЗЕ
ЗНАНИЯ
ЯЗЫКОВ

Я супругу встречал на вокзале.
Там с баулами в каждой руке
Возле двери туристки стояли,
Щебеча на своем языке.

С женским полом галантен всегда я,
И на этот раз не подкачал:
Джентельменство свое проявляя,
Дверь тяжелую я придержал.

И туристки, опять же по мере
Приближенья ко мне, чередой
С багажом проходя через двери,
Улыбались мне все до одной.

А последняя руку пожала,
Мол, спасибо, дружище, за труд.
«Данке шён», - мне туристка 

сказала.
Я ответил ей: «Гитлер капут!»

С иностранцами, видите сами,
В грязь лицом ударять не привык.
Хорошо, что по школьной 

программе
Изучал я немецкий язык.

Алексей ДОБРЫНИН,
полиглот

ФОРМУЛА ХРЕНОТЕНИ
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